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МАРИНА ПОПОВА

ВСЕКАЗАХСТАНСКИЙ 
ПОТОП

КАЖДОМУ АКИМУ 
СВОЯ ПИЛЮЛЯ
Президент произвел «раз-

бор полетов» по сложившей-
ся ситуации с паводками и 
сделал оргвыводы. А еще он 
извинился перед населением 
пострадавших районов. Пре-
зидент извинился. Акимы не 
извинились. 
«Компетентные учрежде-

ния (акиматы, МЧС, Мини-
стерство водных ресурсов и 
ирригации) не работают со-
обща, уклоняются от ответ-
ственности. Перекладывают 
работу друг на друга. Если 
ситуация не изменится, надо 
отстранять от должности от-
ветственных лиц. Главный 
критерий — эффективность 
государственных служащих. 
Между государственными 
органами и акиматами от-
сутствует четкий и стабиль-
ный алгоритм коммуникации. 
Соответствующее министер-
ство должно контролировать 

готовность страны к стихий-
ным бедствиям. Это его ос-
новная задача», — отметил 
Касым-Жомарт Токаев. В 
ходе заседания штаба по ко-
ординации противопаводко-
вых мероприятий Президент 
четко зафиксировал факт не 
только финансовых, но и по-
литических потерь. 
Между тем глава Казгидро-

мета заявила, что акиматы 
загодя были предупреждены 
о грядущих наводнениях. По 
словам главного синоптика 
Данары Алимбаевой, начи-
ная с декабря все знали, что 
в Актюбинской, Атырауской, 
Костанайской, Карагандин-
ской, Абайской и Восточ-
но-Казахстанской областях 
высок риск паводков.
«Эта информация была на-

правлена в местные исполни-
тельные органы. Более того, 
начиная с марта мы «штор-

мим» — выпущено более 
100 штормовых предупрежде-
ний», — отметила она.
По данным МЧС, в этом 

году на противопаводковые 
мероприятия по всей стране 
местные исполнительные ор-
ганы выделили более 7 мил-
лиардов тенге.

ХРОНИКА “МОКРЫХ” 
ВРЕМЕН
Аким Западно-Казахстан-

ской области Нариман Ту-
регалиев 2 апреля объявил 
в регионе режим ЧС из-за 
паводков. Жилые дома ока-
зались затоплены в четырех 
районах региона, 4000 че-
ловек, из которых половина 
дети, эвакуировали.
ЧС в Кокшетау объявили 

29 марта. Около ста чело-
век, чьи дома пострадали 
от паводков, разместили в 
подготовленных помещениях 
для временного прожива-
ния. Из-за разлива воды из 

реки Кылшакты затоплены 
16 частных домов, 29 част-
ных дворовых территорий, 12 
многоэтажных жилых дворов 
и один этаж детского сада.
Режим ЧС был объявлен 

в Актобе и трех районах 
области 28 марта. Подто-
пление началось 26 марта 
из-за резкого потепления. 
Несколько жилых массивов 
и садоводческих коллекти-
вов оказались в зоне риска. 
Вода вошла в 73 дома, эва-
куировали 155 человек. Лю-
дей в селах эвакуируют пря-
мо с крыш домов. Вертолету 
Ми-8 пришлось зависнуть в 
метре от крыши строения и 
принять на борт ждавших по-
мощи людей. На время при-
шлось закрыть международ-
ный аэропорт Актобе из-за 
затопления талыми водами, 
14 рейсов задержано.
Западно-Казахстанская об-

ласть. В регионе, по данным 
синоптиков, уровень воды в 

Оленты повысился сразу на 
шесть метров. В 1980 году 
он доходил лишь до 5,5 ме-
тра. Уральск превратился 
в Венецию: город затапли-
вает талым снегом и дож-
дем. Акиму города объявили 
строгий выговор. Глава ЗКО 
сообщил, что затонул даже 
акимат. В регионе эвакуиро-
ваны 3744 человека, из них 
1455 детей.
Костанайская область. 

Большая вода пришла в ре-
гион 25 марта. В этот день 
в Аркалыке и прилегающих к 
нему селах произошло мас-
штабное затопление домов 
и улиц. Больше половины 
жителей города оказались в 
непростом положении. После 
обильных осадков и таяния 
снега вода не только зато-
пила дворы и улицы, но и 
зашла в частные и много-
квартирные дома. Жители 
уверены: дело не в природ-
ной стихии, а в равнодушии 
и халатности властей. Более 
1400 человек отказались от 
эвакуации из подтопленных 
территорий региона. С 28 
марта Аркалык, Амангель-
динский и Джангельдинский 
районы живут в режиме ЧС.  
Абайская область: акимат 

Аягозского района объявил 
ЧС местного масштаба. На 
20-м километре автодоро-
ги Аягоз — Бозай размыло 
дорожное полотно моста. 
Прекращено транспортное 
сообщение, организовано де-
журство. ЧС местного мас-
штаба было объявлено в Ая-
гозском районе, где велись 
поиски троих пропавших лю-
дей. С 23 марта спасатели 
ищут 47-летнего мужчину, 
который переправлялся че-
рез реку Аягоз на работу и, 
вероятно, утонул. С 26 мар-
та ищут двоих жителей, кото-
рые на тракторе переезжали 
реку Борлы и пропали.  В 
Аягозском районе 27 марта 
размыло дорогу, талыми во-
дами разрушено 25 метров 
моста через реку Аягоз.
Акмолинская область: но-

чью в селе Коянды Целино-
градского района местные 
жители перекрыли республи-
канскую трассу Астана — 

Боровое, к их домам подо-
бралась вода. По их словам, 
такое происходит ежегодно. 
Карагандинская область. 

Здесь ждут второй волны па-
водка. Сорок процентов тер-
риторий Нуринского, Осака-
ровского районов и северной 
части Актогайского покрыты 
снегом. Для предотвраще-
ния ЧС в паводкоопасные 
районы переброшены допол-
нительные силы и средства 
служб гражданской защи-
ты. В Шетском районе был 
объявлен режим ЧС. Здесь 
в четырех селах подтоплено 
40 домов, эвакуированы 292 
человека, из них 114 детей. 
В районе Алтай Восточ-

но-Казахстанской области, 
село Малеевск, силами воин-
ской части 68303 МЧС про-
водились работы по очистке 
водопропускных сооружений, 
подготовлено 550 мешков с 
инертным материалом.
В Павлодарской области 

на онлайн-обучении два уч-
реждения Актогайского рай-
она. Это школа имени Ша-
яхметова в селе Шуга, где 
занимаются 33 человека, и 
среднеобразовательная шко-
ла в селе Жалаулы с 71 уче-
ником. Всего в регионе было 
подтоплено 18 домов. 
Но, чтобы реально пред-

ставить картину, достаточно 
посмотреть видео, которые 
размещаются в соцсетях. До-
статочно трагично. 

ДО СВИДАНИЯ, ДОМ
По данным МЧС, с начала 

наступления паводка служба-
ми гражданской защиты спа-
сен и эвакуирован 14 251 
человек, из них 5538 детей. 
В пунктах временного раз-
мещения находятся 5848 че-
ловек, из них 2222 ребенка. 
Из них более 960 человек 
пришлось эвакуировать с 
помощью вертолетов. Одни 
на время разместились у 
родственников, другие — в 
пунктах временного разме-
щения. Трудно представить 
эмоции людей, в чьи дома 
пришла вода, смыв на са-
мом деле прошлую жизнь. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Зимой мы замерзаем, весной тонем, летом приходят засуха и пожары. И так по кругу из года 
в год. Можно обвинять во всем климатические изменения, но скорее всего это все наше вечное 
авось, замешанное на коррупционной системе управления. Конец марта нахлынул на казахстанцев 
не только теплом, но и большой водой

— Касым-Жомарт Токаев вернулся из Ки-
тая и явно был в бешенстве. Несмотря на 
многократные напоминания со стороны и 
самого Президента, и его администрации, 
вопрос с паводковой угрозой Правительство 
и акиматы дружно прозевали. Дело даже 
не в том, что ситуация опять застала всех 
врасплох, а скорее, в невыполнении даже 
традиционного набора противопаводковых 
мероприятий в регионах. Вопрос, как мы 
помним, не так давно обсуждался в Пра-
вительстве, и Премьер обещал лично все 
контролировать. Судя по тем картинкам, 
которые уже несколько дней транслируются 
в новостях, угрозы и предупреждения были 
проигнорированы, — поделился своим мне-
нием о сложившейся чрезвычайной ситуа-
ции политолог Данияр Ашимбаев. 

Но, кажется, это объясняется даже не 
столько паводковой ситуацией, сколько сло-
жившейся в самой власти, которую должны 

По следам большой воды 
Паводки текущего года превысили 
масштабы паводков 2012 и 2017 годов, 
которые считались наиболее крупны-
ми за 30 лет. Однако ситуация, как 
отмечают эксперты, еще не достигла 
своего пика. Кто виноват? Правитель-
ство? Местные исполнительные орга-
ны? Стихия? 

были “предусмотреть”. Однако все получи-
лось как всегда. И даже хуже. 

— Президент жестко высказался по по-
воду халатности и непрофессионализма, а 
также отсутствия координации между Пра-
вительством и акиматами. Строгий выговор 
и предупреждение о неполном служебном 
соответствии получили Шахаров, Аксака-
лов, Турегалиев, строгий выговор — Скляр, 
Нуржигитов, Шапкенов, Ахметжанов, Сул-
тангазиев, Байханов и Уранхаев. Премье-
ру поручено возглавить республиканский 
штаб и лично заняться этой проблемой. 
Сходу увольнять Токаев никого не стал во 
избежание паралича управления в такой 
момент, — добавил Ашимбаев. 

Тем более что, согласно прогнозу РГП 
“Казгидромет”, к постоянным и давним 
напоминаниям, многочисленным преду-
преждениям которого о предстоящей ухуд-
шающейся обстановке, связанной с весен-
ними паводками, как обычно, мало кто 
прислушивался, “ситуация будет нарастать 
и число регионов, охваченных паводками, 
будет расти”.  

— Сейчас потребуется срочно и каче-
ственно сделать много работы, которая уже 
опаздывает на недели. Надежды, которые 
возлагались на Минводхоз, оказались при-
зрачными, но нынешняя ситуация — это 

прежде всего вина акиматов, проявивших 
полную безответственность, и Правитель-
ства, которое их не проконтролировало и 
не скоординировало, — сказал политолог, 
комментируя высказывание Президента о 
бездействии местных исполнительных ор-
ганов. 

— Последствия и масштабы бедствия 
даже с учетом погодных условий могли быть 
меньше, если бы акиматы ежегодно испол-
няли все запланированные противопавод-
ковые мероприятия. Этим акиматы, судя по 
всему, не занимались. Пик нынешних па-
водков еще не пройден, поэтому нужно мак-
симально задействовать все силы и средства, 
в том числе кадровые и технические ресурсы 
МВД, Национальной гвардии, Вооружен-
ных сил и КНБ. Отдельно стоит вопрос по 
привлечению волонтеров, граждан, которые 
хотят помочь, но главное — это государ-
ственные органы. Ситуация может в лю-
бой момент резко ухудшиться, — подчерк- 
нул глава государства в ходе заседания Ре-
спубликанского штаба по координации про-
тивопаводковых мероприятий и ликвидации 
последствий паводкового периода. 

— Думается, что после завершения го-
рячей стадии полетят головы. В принци-
пе, нужно ставить вопрос и о пересмотре 
системы принятия решений и контроля 

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ: ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ 
исполнения в исполнительной власти в це-
лом. Заметим и то, что президент принес 
свои извинения пострадавшим. Правитель-
ство и акиматы этого не сделали, — заявил 
Ашимбаев. 

Между тем у Премьер-министра Олжаса 
Бектенова появился седьмой заместитель. 
Первым является Скляр, далее — Койшыба-
ев, Нуртлеу, Дуйсенова, Жумангарин и Бай-
базаров. Теперь к ним добавился Бозумбаев, 
который будет отвечать за “времена года”ц. 
Зимой — за отопительный сезон, весной — 
за паводки, летом — за засуху, осенью — за 
дефицит ГСМ. Кроме того, по мнению по-
литологов, многие ожидали отставки Романа 
Скляра, но у первого вице-премьера самый 
большой блок, кроме того, он традиционно 
сопровождает Президента во всех поездках. 
Так что, хотя вопрос подготовки к паводкам 
лежал на нем, отметим, что во время коман-
дировок его толком никто не замещал.  

— Поэтому Президент здраво решил уси-
лить Правительство тяжеловесом из своей 
личной гвардии. То есть Бозумбаеву поруче-
но к тому же кураторство МЧС, где на со-
всем нового министра, ранее в этой систе-
ме никогда не работавшего, сходу свалилась 
куча работы, отметил Данияр Ашимбаев. 

(Окончание на 2-й стр.)
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В ПОНЕДЕЛЬНИК глава го-
сударства Касым-Жомарт То-
каев принял Министра оборо-
ны Руслана Жаксылыкова. Он 
доложил об оперативной и бо-

евой подготовке армейских подразделений, основ-
ных усилиях, направленных на обучение органов 
управления и личного состава. В ходе беседы была 
отмечена важность эффективного взаимодействия 
Вооруженных сил с центральными и местными ор-
ганами власти в кризисных ситуациях, в том числе 
в текущий противопаводковый период. 

Во ВТОРНИК глава государства принял пред-
седателя Высшей аудиторской палаты Алихана 
Смаилова. В ходе встречи обсудили вопросы даль-
нейшего повышения эффективности системы го-
сударственного аудита и финансового контроля. 
Как подчеркнул Президент РК, перед Высшей ау-
диторской палатой стоит задача обеспечить жест-
кий контроль за эффективным и рациональным 
использованием бюджетных средств и государ-
ственных активов как на республиканском, так и 
на местном уровнях.

В СРЕДУ Президент Касым-Жомарт Токаев про-
вел встречу с секретарями cоветов безопасности 
государств — членов ШОС. В своем выступлении 
лидер Казахстана сообщил, что сейчас ведется под-
готовка к Астанинскому саммиту ШОС, которому 
наша страна придает повышенное внимание. Он 
отметил, что встречи секретарей советов безопас-
ности ШОС обретают особую актуальность с уче-
том растущей роли коллективной безопасности в 
обширной зоне ответственности ШОС.

В ЧЕТВЕРГ глава государства совершил рабочую 
поездку в один из регионов, пострадавших от па-
водков.  При этом не уточняется, куда именно от-
правился Президент. 

Алихан Смаилов назначен 
председателем Высшей ауди-
торской палаты. “Указом главы 
государства Смаилов Алихан 
Асханович назначен председа-

телем Высшей аудиторской палаты Республики Ка-
захстан”, — говорится в сообщении Акорды. Ранее 
указанный пост занимала Наталья Годунова. С ян-
варя 2022 года по февраль 2024-го Алихан Смаилов 
занимал пост премьер-министра Казахстана. 

Юсуф Альджавдер стал новой главой аэропорта 
Астаны. Работал на различных должностях, в том 
числе на руководящих постах в авиакомпаниях 
Emirates, British Airways, в международных аэро-
портах Дубая и Абу-Даби. 

Абзал Досжанов назначен генеральным директо-
ром Атырауского НПЗ. На официальном сайте КМГ 
говорится, что он свою трудовую деятельность на-
чал в 2006 году на Атырауском нефтеперерабатыва-
ющем заводе в качестве оператора технологических 
установок и вырос до начальника смены гидроге-
низационных процессов. С 2010-го работал в ком-
пании KMG International: менеджером по улучше-
нию процессов завода “Петромидия”, заместителем 
директора по производству, первым заместителем 
генерального директора Rompetrol Petrochemicals, 
операционным директором Rompetrol Rafinare, 
руководителем компаний Rominserv и Rompetrol 
WellServices, первым заместителем гендиректора — 
главным инженером на нефтеперерабатывающем 
заводе Rompetrol Rafinare. 

Ербол Оспанов стал вице-министром здравоох-
ранения. Трудовую деятельность начал с мая 1999 
года инженером в АО “Казахстанский институт 
технико-экономических исследований, проектиро-
вания объектов и информационных систем желез-
нодорожного транспорта “Казгипрожелдортранс” 
(1999-2001). С ноября 2010-го по июль 2012 года 
занимал должности директора департамента разви-
тия информационно-коммуникационных техноло-
гий, управляющего директора АО “Национальный 
инфокоммуникационный холдинг “Зерде”. 

Тимур Исатаев избран новым председателем сове-
та директоров ForteBank. На этом посту он сменил 
Ельдара Абдразакова. Такое решение приняли ак-
ционеры банка на общем собрании 3 апреля. Одно-
временно сообщается об избрании с 3 апреля 2024 
года: Попандопуло Федора Викторовича — членом 
совета директоров банка — независимым директо-
ром банка, а также Туякбаева Ерлана Тулегеновича 
— членом совета директоров банка — независимым 
директором банка. Отметим, что сроки их полно-
мочий истекают одновременно с истечением срока 
полномочий совета директоров банка в целом, то 
есть на момент проведения годового общего со-
брания акционеров банка в 2025 году. В документе 
отмечается, что мажоритарный акционер ForteBank 
Булат Утемуратов выразил благодарность бывшим 
председателю совета директоров и независимому 
директору Ельдару Абдразакову, а также членам со-
вета директоров за их вклад в развитие банка. 

Казахстан возобновил отправку в Европу темных 
нефтепродуктов на Батумском нефтетерминале. 

“В ООО “Батумский нефтяной терминал” возоб-
новились погрузки темных нефтепродуктов, про-
изведенных на казахстанских нефтеперерабатыва-
ющих заводах, на танкеры типа Aframax партиями 
по 60 — 80 тысяч тонн. Далее груз направлен в 
страны Европы”, — говорится в сообщении ком-
пании АО “КазТрансОйл” на Казахстанской фон-
довой бирже.

Подготовила Ольга Крутова 

МОЖНО ЛИ БЫЛО СПРОГНОЗИРОВАТЬ МАСШТАБНОЕ ЗАТОПЛЕНИЕ?
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— Пока мы видим про-
должение курса на концен-
трацию полномочий и ответ-
ственности на Правительстве, 
который идет уже год. Про-
шлый Кабинет этот объем 
переварить не смог, а но-
вый столкнулся с первым 
серьезным кризисом и дал 
серьезные поводы для кри-
тики. Специалисты, депутаты, 
СМИ проблемы неготовности 
к паводкам ставили давно, но 
реакции не последовало, — 
добавил он. 
Со своим коллегой согла-

сен и политолог Уразгали 
Сельтеев, по мнению кото-
рого, «Канат Бозумбаев, по 
всей видимости, направлен 
в Правительство на усиле-
ние как антикризисный ме-
неджер». 
— Это кадровый козырь 

главы государства. Можно 
сказать, что теперь в запасе 
нет более опытного и одно-
временно жесткого и тре-
бовательного руководителя, 
— сообщил эксперт в своем 
телеграм-канале. Также он 
рассуждает о том, что «все, 
кто получил метку о непол-
ном служебном соответствии, 
после стабилизации положе-
ния, скорее всего, будут уво-
лены, однако крайне важно, 
чтобы эти люди впоследствии 
не получили какие-либо долж-
ности в госаппарате после 
определенной паузы, как это 
часто у нас происходит». 
— Хотя бы таким образом 

надо дать сигнал всем чи-
новникам, которые находят-
ся в маниакальной зависи-
мости от власти и желания 
находиться в строю. Иначе 
подобные санкции останут-
ся формальными. К тому 
же динамику роста соци-
альной напряженности из-
за управленческой деграда-

ПО СЛЕДАМ БОЛЬШОЙ ВОДЫ 
ции не стоит недооценивать 
— совокупный негативный 
эффект слишком высок, он 
накапливается. При этом ка-
дровый дефицит в управлен-
ческом корпусе — это тоже 
миф, культивируемый сами-
ми чиновниками. В нынеш-
ней системе государствен-
ного управления на любую 
должность можно назначать 
абсолютно любого челове-
ка. Хуже не будет, но шанс 
хоть на какие-то улучшения 
и полезность всегда есть, — 
предположил Сельтеев. 
По его мнению, вследствие 

случившегося, «возможно, не 
сразу, но корпус акимов кар-
динально обновится, так как 
многие не оправдали ожида-
ний ни жителей, ни централь-
ной власти». 
При этом, уверен эксперт, 

первостепенной остается не-
обходимость более глубоких 
и детальных политических ре-
форм на региональном уров-
не. Иными словами, «кажет-
ся, не все областные элиты 
поняли, что правила поли-
тического долголетия значи-
тельно меняются — недоста-
точно просто отчитываться о 
проделанной работе, нужно 
реально контролировать си-
туацию 24/7 и не допускать 
подобных провалов».
Однако, если раньше боль-

шинство управленцев в сво-
ей работе ориентировалось 
на поддержание текущего 
положения на вверенной 
территории хоть какими-то 
примитивными способами, 
то сейчас и с этой тактикой 
многие не справляются. Та-
кое положение дел называют 
саботажем. Но это не наме-
ренный саботаж. Это, скорее, 
неисполнение функциональ-
ных обязанностей вследствие 
очевидной управленческой 
деградации институтов власти 
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в регионах. Потому что, если 
бы на местах полноценно и 
по-настоящему работали мас-
лихаты, то, во-первых, акимы 
предприняли бы определен-
ные меры заблаговременно 
и занимались планировани-
ем. Во-вторых, центральная 
власть знала бы более под-
робно о реальном положении 
в регионах. Но там, где се-
годня паводковые ЧС, депу-
таты маслихатов самоустра-
нились, затаились, их будто 
не существует. А «проспав-
шие» акимы в большинстве 
своем имитируют запоздалые 
«антикризисные» шаги, со-
провождаемые нелепым са-
мопиаром.
— У нас практически все 

концепции развития по раз-
ным направлениям и сфе-
рам имеют декларативный 
характер. Они перестали 
быть документами с конкрет-
ными ориентирами и рамка-
ми. Профильные чиновники 
делают их расплывчатыми, 
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на ТЭЦ, дорогах, школах. По-
чему мы решили, что долж-
ны отдавать безопасность 
на аутсорс каким-то компа-
ниям — интересный вопрос, 
который мы в свое время 
поднимали еще в отношении 
ПВАСС (профессиональная 
объектовая аварийно-спаса-
тельная служба в области 
промышленной безопасно-
сти). Скорее всего, есть не-
обходимость закрыть эту ла-
вочку и иметь специалистов 
в конкретных государствен-
ных органах. Тем более что 
мы создали отдельное Мини-
стерство водных ресурсов, — 
подчеркнул мажилисмен. 
Об этом же говорит и поли-

толог Ашимбаев:
— В советское время в 

начале года регулярно созда-
валась республиканская ко-
миссия по борьбе с паводка-
ми. Был накоплен огромный 
опыт. Можно прочитать в 
мемуарах Кунаева, как он в 
годы войны работал в такой 

комиссии. Работали институ-
ты, метеослужба, шла посто-
янная превентивная подго-
товка. К началу паводкового 
сезона были мобилизованы 
все необходимые ресурсы, 
включая военных. А сейчас 
— буйство «эффективных 
менеджеров», специалистов 
по корпоративному управ-
лению и стратегическому 
планированию. И мы видим 
нарастание кризисов в энер-
гетической и коммунальной 
инфраструктурах, управлении 
водными ресурсами, борьбе 
с оползнями, наводнениями, 
пожарами, землетрясения-
ми. Я бы не стал все валить 
на коррупцию и непотизм, 
кадровый голод и ошибки 
предшественников, мировые 
тенденции и ретроградный 
Меркурий. Главная причина 
— безответственность, бес-
контрольность и в целом бес-
системность государственного 
управления в стране. 

Астана 

потому что элементарно не 
имеют четкого видения, как 
развивать то или иное на-
правление деятельности. Это 
к вопросу о компетенциях 
управленцев и системе го-
сударственного планирова-
ния, реформа которой давно 
подвисла, и никто не может 
остановить эту чехарду. И да, 
к сожалению, многие управ-
ленцы в госаппарате не оза-
бочены и не понимают, что 
речь идет о подрыве обще-
ственного доверия к власти 
в целом и росте социальной 
напряженности, — заключил 
Уразгали Сельтеев. 
Более того, по словам де-

путата Мажилиса Парламента 
РК Никиты Шаталова, «от-
дельный вопрос еще и в том, 
что противопаводковые меро-
приятия у нас превратились 
в кормушку для бизнеса, так 
как отданы в «конкурентную 
среду». 
— Каждый год мы слышим, 

что подрядчики нас подводят 
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В Костанайской области сумма компенса-

ции составляет 100 000 тенге на одного члена 
семьи. Покроют ли эти средства расходы, если 
придется начинать жизнь с нуля?

Как написала в своем посте депутат Ма-
жилиса Парламента Екатерина Смышляева, 
период паводков еще не завершен. Впереди 
— ликвидация последствий. Это прежде все-
го возмещение ущерба пострадавшим семьям. 
“Вода забирает все — жилье, вещи, скот, се-
мена, запасы еды, топлива, разрушает ин-
фраструктуру, заполняет колодцы, размывает 
дороги. Помощь будет оказана всем постра-
давшим”, — уверена парламентарий.

Депутат Сергей Пономарев отправился в 
Западно-Казахстанскую область, где паводок 
захлестнул пять районов. “55 домов подтопле-
но в поселке Анкаты Теректинского района, 
а сам поселок отрезан от большой земли. Пе-
ребираются к нему сейчас лишь по шаткому 
мостику. Госорганы, МЧС, солдаты Мино-
бороны и сами жители противостоят стихии. 
Пострадавших разместили в местном интерна-
те. Там сейчас тепло и хорошо кормят. Специ-
альная комиссия в зоне ЧС подсчитает ущерб 
и компенсирует страшные потери на ремонт 
или строительство новых домов, в том числе 
и за скот. Дал телефон этим людям. Кстати, 
они не теряют силы духа. Буду контролировать 
выплату”, — написал он в соцсетях. 

Сколько составит компенсация от государ-
ства, пока трудно сказать, но с госслужащих 
начали потихоньку собирать деньги на по-
мощь пострадавшим. Это по-нашему.

Мнения большинства публичных людей, 
высказанные в эти дни, сводятся к одному: 
мы строим новый Казахстан, а значит, нужно 
переходить от принципа “пожарного реагиро-
вания” к новому принципу “превентивного 
реагирования”, то есть осуществления мер по 
недопущению возникновения чрезвычайных 
ситуаций. 

МОЖНО ЛИ БЫЛО ИЗБЕЖАТЬ?
Предотвратить все ЧС, конечно, невозмож-

но. Но если подтопления из разряда “пла-
новых” ЧП, минимизировать их не только 
можно, но и необходимо. Как это делалось 
в прежние времена. Например, о подготовке 
Павлодарской области к предстоящему павод-
ковому периоду говорилось еще в сентябре. 
По информации регионального управления 
по ЧС, был заблаговременно утвержден аки-
мом области “План по подготовке области 
к прохождению паводкового периода 2024 
года”, который включает в себя 42 мероприя-
тия.  Кроме того, утвержден “План инженер-
ных работ”, где включено 12 мероприятий. В 
результате этой работы в области подтопление 
коснулось 18 жилых домов, не удалось избе-

Всеказахстанский потоп 
МОЖНО ЛИ БЫЛО СПРОГНОЗИРОВАТЬ МАСШТАБНОЕ ЗАТОПЛЕНИЕ?

ЧТО ПРОИСХОДИТ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ: ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ 

Глава государства провел оперативное совещание по паводковой ситуации в стране
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жать и переливов на автомобильных трассах. 
Конечно, Павлодарская область на фоне дру-
гих выглядит вполне стабильно. Хотя и здеш-
нему акиму досталось вкупе с остальными от 
Президента страны.

 По мнению казахстанского политика, док-
тора экономических наук Толеутая Рахимбе-
кова, паводки стали бедствием для граждан 
страны примерно с 2010 года.

“При этом мы говорим об участившихся за-
сушливых годах, что крайне негативно сказы-
вается на сельском хозяйстве, а значит, и на 
продовольственной безопасности страны. Па-
радокс: весной мы тонем в паводковых водах, 
а летом переживаем засуху! Причин паводков 
может быть две: объективная, заключающая-
ся в глобальном потеплении климата на пла-
нете и в первую очередь в Казахстане; вторая 
— субъективная, заключающаяся в серьезных 
недостатках в работе органов власти, особенно 
акиматов областей. Конечно, первая причина 
может иметь место, но ее вклад не такой боль-
шой. Основная причина все-таки, и я глубоко 
убежден в этом, основываясь на собственном 
опыте, в недоработках акиматов областей”, — 
написал он в соцсетях.

По мнению доктора экономических наук, 
опираясь на Водный кодекс РК, в коммуналь-
ной собственности акимов районов или горо-
дов областного значения, а тем более акимов 
сел, поселков, городов районного значения 
водных объектов быть не должно. Между тем 
выяснилось, что пять крупных озер и водо-
хранилищ в Алматинской области перешли в 
частные руки — к одному человеку. По сло-
вам арендатора Любови Петровой, за уровнем 
воды следили. 

“Нашей вины здесь практически нет. Мы 
ничего не могли предпринять. Буквально за 45 
минут все произошло. Наш ущерб — 40 тонн 
рыбы ушло”, — сказала арендатор.

Как отмечает парламентарий и эксперт 
в области земельного права Бакытжан Ба-
зарбек: “Когда вся страна затоплена, нуж-
но лично инспектировать действия тех, кто 
присматривает за всеми озерами и водое-
мами одного региона и распространяет их 
оперативность среди населения”. А еще он 
написал в соцсетях, что, не говоря нико-
му, приехал на место разрушения дамбы 
Ворошиловского водохранилища и не уви-
дел чээсников. Нет спецтехники. Не уви-
дел ничего, связанного с борьбой с послед-
ствиями ЧС. “Разрушенная стихией дамба, 
повсеместно разбросанные по обе стороны 
дамбы ее бетонные основы и ограждения. 
И только маленькая красная лента у обры-
ва говорит о том, что кто-то из сотрудни-
ков ЧС здесь был. Вот реальная картина 
суровой действительности”, — резюмирует 
депутат.

СТОИТ ВСПОМНИТЬ СТАРЫЙ ОПЫТ?
Кто-то разместил в Instagram маленькое объ-

явление: нужно отозвать с пенсии специали-
стов, инженеров-гидрологов и других, которые 
разбираются в ситуации.

Как известно, новое — хорошо забытое ста-
рое. Так может быть, пора вспомнить, что в 
советские времена часть паводковых вод удер-
живали небольшие водохранилища, которые 
были возле каждого села. Как любое инже-
нерное сооружение, они имеют обыкновение 
подвергаться износу — дно заполняется илом, 
песком, начинают дренировать или пропу-
скать воду дамбы, а в конце концов эти дамбы 
начинают разрушаться. 

“Более того, большая часть этих водохра-
нилищ вообще выпала из учета. До 1991 года 
работы по очистке дна водохранилищ, укре-
плению дамб проводились регулярно. К сожа-
лению, на протяжении 20 лет эти работы за-
бросили. И примерно с 2010-го паводки стали 
в стране обыкновенным явлением”, — отмеча-
ет Толеутай Рахимбеков.

И выход, по его мнению, из сложившейся 
ситуации есть. Он состоит из ряда требований: 
инвентаризации всех водных объектов, в пер-
вую очередь малых водохранилищ возле сел. 
Нужно провести обследование технического 
состояния водных объектов, разработать ПСД 
на ремонтные работы и подать заявку на выде-
ление бюджетных средств на них.

“Наводить порядок с водными объектами и 
особенно с малыми водохранилищами возле 
сел надо не только для противодействия па-
водкам. Даже наоборот — надо использовать 
эти малые водохранилища для сбора павод-
ковых вод для последующего использования 
накопленной воды в сельском хозяйстве. Еще 
раз хочу напомнить об усиливающемся нега-
тивном влиянии на Казахстан глобального из-
менения климата, которое ведет к нарастанию 
дефицита воды. Напомню, что, по данным за-
рубежных экспертов, уже к 2040 году дефицит 
воды в республике достигнет 50 процентов!!! И 
использование накопленных паводковых вод 
в малых водохранилищах наряду с использо-
ванием глубинных подземных вод является 
спасательным кругом не только для сельского 
хозяйства, но и для всей экономики страны. А 
до 2040 года осталось всего лишь 16 лет…” — 
предупреждает эксперт.

По данным МЧС на февраль этого года, по 
стране требовали ремонта 537 гидротехниче-
ских сооружений, восемь из них бесхозные. 
Более 200 плотин не имеют паспортов, и уро-
вень их технической безопасности не опреде-
лен. 

ВОДУ НАДО СОХРАНИТЬ
По мнению экономиста Айман Турсынкан, 

ценнейший ресурс — вода — вместо его нако-

пления и бережной подачи на поля становится 
угрозой жизни и разорением сельчан весной, а 
в полевой сезон — предметом шантажа ферме-
ров со стороны ресурсораспорядителя.

“Нужны радикальная реформа и переда-
ча в концессию всех нетрансграничных ГТС 
эффективным частным субъектам АПК через 
создание агроиндустриальных зон с управле-
нием агропромышленниками, а не квазигос- 
паразитами. Срочно необходимы внедрение 
системы мониторинга водного баланса от Ми-
нистерства водных ресурсов и ирригации и ее 
интеграция с процессингом субсидирования 
системы водосберегающей ирригации МСХ”, 
— написала экономист в соцсетях.

По ее мнению, именно Министерство во-
дных ресурсов и ирригации сорвало действую-
щие программы финансирования Исламского 
банка развития на 945 миллионов и ЕБРР на 
136 миллиона долларов. 

“Своей халатностью, коррупцией сорвав все 
проекты по строительству новых и реконструк-
ции действовавших систем ирригации, так и 
не внедрив единый водный баланс. Все что вы 
переложили нагрузку по одним неэффектив-
ным инвестпроектам, легло на всех водополь-
зователей страны единым тарифом. Получили 
недофинансирование халатностью на инвест-
проекты и неоплату тарифа как неподъемного 
там, где была всегда вода. Провалили всю про-
грамму ирригации. Развязали руки акимчикам 
и прикормленным ими местным распорядите-
лям воды через водные кооперативы. Разорили 
фермеров, а с ними и лишили сырья агропере-
работчиков”, — высказала свою точку зрения 
на проблему Айман Турсынкан. (Орфография, 
пунктуация и стилистика сохранены. — Ред.)

Впрочем, в сложившейся ситуации винова-
то не только Министерство водных ресурсов 
и ирригации. Свою руку приложили и Мин- 
энерго — со “своим причесыванием под кон-
курсы на зеленый тариф прибили насмерть 
все малые и средние гидростанции, которые 
на свои средства строят ГТС энергетического 
и ирригационного назначения”, и Минэко-
логии, которое “блокирует доступ к развитию 
зеленой экономики”, и Министерство сель-
ского хозяйства, которое увеличивает площадь 
поливных земель без воды. 

“Когда земля и вода разорваны по ведом-
ствам и окутаны коррупционными схемами 
доступа к ним для фермеров, жди не беды, а 
страновой катастрофы”, — считает эксперт.

Ну а пока МЧС отдувается за всех, пытаясь 
спасти страну от потопа, есть ли уверенность 
в том, что после ликвидации последствий па-
водков пройдет полноценный разбор полетов 
не только по конкретным виновным, но и ин-
ституциональным условиям, из-за которых это 
все стало возможным?

Марина Попова, Павлодар

САРАНЧА 
ПРОТИВ 
АГРАРИЕВ

КАК ПОБЕДИТЬ “НЕБЕСНУЮ ЗЕЛЕНЬ”  

Предстоящим летом площадь распространения 
саранчи увеличится едва ли не в два раза. 
Таковы неутешительные прогнозы главного 
сельскохозяйственного ведомства страны 

В прошлом сезоне борьба с саранчой была прак-
тически проиграна, о чем неоднократно упоминали 
сельскохозяйственные эксперты, высказывая свое 
мнение о ситуации с нашествием саранчовых на 
поля казахстанских аграриев. В этом сельскохозяй-
ственном сезоне на территории республики про-
гнозируется распространение стадных саранчовых 
на площади в 2,5 миллиона гектаров. В прошлом 
2023 году саранчовые наравне с засухой и ливневы-
ми дождями нанесли ущерб фермерам на площади 
в 1,6 миллиона гектаров. Об этом и заявили в Мин-
сельхозе республики в ходе ежемесячного совеща-
ния по подготовке к борьбе с саранчой. 

При этом, согласно данным МСХ РК, наиболь-
шее распространение вредителей ожидается в Ак-
тюбинской области — на 784,4 тысячи гектаров, 
Костанайской — на 776,9 тысячи и Туркестанской 
— на 271,6 тысячи гектаров. 

В действительности же сельхозтоваропроизводи-
тели опасаются, что нашествие саранчи на поля Ка-
захстана, которую называют седьмой карой небес-
ной, может быть больше. Сегодня проблема борьбы 
с ней остается одной из самых актуальных во мно-
гих странах мира, а не только в РК. Так, только 
за последние 40 лет в республике трижды наблюда-
лись максимальные пики увеличения численности 
саранчи. 

При этом нужно отметить тот факт, о котором 
часто умалчивают чиновники, но предупреждают 
ученые. Помимо стадной саранчи существует еще 
и нестадная. 

Основное различие между ними в том, что второй 
тип зачастую не склонен к миграции. И, если для 
контроля за стадными саранчовыми в Казахстане 
подписано “Соглашение о взаимодействии” со все-
ми соседними странами, потому как вставший на 
крыло прус способен за день преодолевать десятки 
километров, поглощая попутно всю растительность 
на своем пути, то представители нестадной саранчи 
такими заядлыми путешественниками не являются. 
Максимум, на что они способны, — это перелететь 
с луга на поле. Тем не менее странным образом 
пару десятков лет назад именно такими, нестадны-
ми, особями была заполонена Астана. 

В нынешнем году ученые также предупреждают 
об активизации многоядных вредителей в респу-
блике. Иными словами, согласно их прогнозу, ле-
том 2024 года ожидается увеличение численности 
как стадных, так и нестадных саранчовых. Также 
прогнозируют увеличение вредоносности и количе-
ства колорадского жука и проволочника. А это зна-
чит, что под угрозой окажутся картофельные поля. 

— Численность итальянского пруса постепенно 
начала расти еще в 2022 году. Это происходило из-
за благоприятных для вредителя погодных условий 
и некоторых трудностей, возникших при его обра-
ботке. В 2023-м наблюдалась вспышка вредителей в 
разных районах Костанайской области. В нынеш-
нем году короткопериодные колебания темпера-
туры воздуха в летне-осенний и дополнительно в 
зимний период еще больше повлияют на отрожде-
ние итальянского пруса, — предупредила специа-
лист по защите растений Айгуль Олейник.

По ее словам, “в степях и резервациях Жангиль-
динского и Амангельдинского районов в 2024 году 
будут отмечаться увеличение численности вредите-
ля, а в Наурзумском и Аулиекольском районах — 
небольшие вспышки”. 

— В летний период, когда наблюдался лет саран-
човых, а затем отложение яиц, некоторые особи 
откладывали их на глубину всего 2-3 сантиметра в 
трещинах на полях, что и дало размачивание, а в 
дальнейшем при морозе в декабре — и их гибель. 
Но в степной зоне отложение яиц было до 5-6 
сантиметров, поэтому перезимовка на кубышках с 
теплой зимой сказалась положительно. Однако не 
стоит успокаиваться, потому как в конце июня — 
начале июля будет прилет саранчовых со стороны 
России и Актюбинской области, — предостерегла 
специалист. 

Подобные пессимистические ожидания тем бо-
лее вероятны на фоне предварительного погодного 
прогноза РГП “Казгидромет”, согласно которому 
“в июне средняя за месяц температура воздуха про-
гнозируется выше нормы на 1-2 оС на большей ча-
сти республики, то есть жарче, чем обычно, и около 
нормы — в западной части страны”. А это означа-
ет благоприятные условия для размножения мно-
гочисленных вредителей агрокультур, и не только 
саранчовых. Тем более что и осадков в начале лета 
предполагается на большей части Казахстана мень-
ше нормы. 

Для того чтобы хоть как-то попытаться спра-
виться с надвигающейся напастью, из республи-
канского бюджета в общей сложности выделено 
8,1 миллиарда тенге, что, по мнению ответствен-
ных чиновников, “достаточно для обработки всей 
прогнозируемой площади”. И что “ориентировочно 
уже позволит начать химическую обработку против 
саранчи в третьей декаде апреля в Туркестанской 
области”. 

Ольга Шишанова, Астана 
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СТРАСТИ ПО КАШАГАНУ
Гордость казахстанской “нефтянки” 

и жемчужина в бэкграунде междуна-
родных нефтедобывающих компаний 
месторождение Кашаган в последние 
дни вновь оказалось в центре внима-
ния казахстанской общественности. Во 
вторник глава общественного центра 
эколого-правовой инициативы “Гло-
бус” Галина Чернова на своей странице 
в социальных сетях опубликовала пост 
о том, что на месторождении образо-
вался нефтяной разлив площадью семь 
квадратных километров.

“По данным космического монито-
ринга, 30 марта 2024 года в районе Ка-
шаганского месторождения на Каспий-
ском море выявлен нефтяной разлив”, 
— написала Чернова, ссылаясь на дан-
ные, полученные с помощью европей-
ского спутника Sentinel-1A.

По ее мнению, причинами разлива мо-

А был ли разлив нефти?

В Уголовном кодексе 
есть такая статья — 262. 
Она устанавливает ответ-
ственность за создание и 
руководство преступной 
организацией. Но фишка в 
том, что состав преступле-
ния по этой «мафиозной» 
статье практически иден-
тичен признакам… ком-
мерческой организации. А 
именно, наличие единолич-
ного исполнительного орга-
на (единого руководства), 
организационной структу-
ры, деятельность, направ-
ленная на извлечение при-
были, и т.п.
По этой причине пред-

принимателей зачастую 
обвиняют в нарушении за-
кона именно по 262-й ста-
тье УК. И одна из целей 
поправок — разграничить 
коммерческие организации 
и организованные преступ-
ные формирования.
Предлагаются и другие 

механизмы, позволяющие 
исключить необоснован-
ное вовлечение граждан в 
орбиту уголовного пресле-
дования. А именно, будет 
запрещена регистрация 
в ЕРДР уголовного дела, 
если:
— специалистом право-

охранительного органа не 
подтвержден ущерб;
— имеется граждан-

ско-правовой спор;
— обвинение без акта 

налоговой проверки или 
без досудебного либо су-
дебного обжалования по 
налоговым правонаруше-
ниям.

ОБВИНИТЕЛЬНЫЙ
УКЛОН
Этот самый обвинитель-

ный уклон в судах и во-
обще определенная ре-
прессивность в действиях 
должностных лиц, к сожа-
лению, свойственны казах-
станской Фемиде. И имеют 
самые разные проявления: 
от недостаточной состя-
зательности процесса до 
криминализации экономи-
ческих преступлений. Что 
очевидно противоречит 
конструкту «Справедливое 
государство», в качестве 
какового позиционирует 
себя Казахстан.
Неслучайно одним из те-

зисов предвыборной про-

граммы нынешнего главы 
государства и его Посла-
ния народу РК стала имен-
но оптимизация законода-
тельства «с точки зрения 
исчерпывающего установ-
ления истины при мини-
мально необходимом вов-
лечении граждан в орбиту 
уголовного процесса».
Для исправления ситу-

ации и воплощения этого 
тезиса в жизнь был раз-
работан проект закона РК 
«О внесении изменений 
и дополнений в некото-
рые законодательные акты 
РК по вопросам оптими-
зации Уголовного, Уго-
ловно-процессуального и 
Уголовно-исполнительного  
кодексов».
Помимо уже упомянутых 

выше моментов новеллы 
включают внедрение так 
называемых кратных штра-
фов. В чем суть?
Если коротко, то вме-

сто того, чтобы посадить 
мошенника в тюрьму, его 
заставят выплатить в не-
сколько раз больше, чем 
украл (нечестно зарабо-
тал). Цель — обеспечить 
соразмерность преступно-
го деяния и наказания и 
сделать это, распростра-
нив применение санкций, 
альтернативных лишению 
свободы, за совершение 
ряда уголовных правонару-
шений. Речь идет о статьях 
УК:
— 189 «Присвоение или 

растрата вверенного чужо-
го имущества»;
— 197 «Транспортиров-

ка, приобретение, реали-
зация, хранение нефти и 
нефтепродуктов, а также 
переработка нефти без до-
кументов, подтверждающих 
законность их происхожде-
ния»;
— 208 «Неправомерное 

завладение информацией»;
— 216 «Совершение 

действий по выписке сче-
та-фактуры без фактиче-
ского выполнения работ, 
оказания услуг, отгрузки 
товаров»;
— 218 «Легализация (от-

мывание) денег и (или) 
иного имущества, получен-
ных преступным путем» и 
других.

ПРИНЦИП НУЛЕВОЙ
ТЕРПИМОСТИ
Впрочем, не все предла-

гаемые меры направлены 
на либерализацию законо-
дательства. По некоторым 
моментам, наоборот, пред-
лагается даже усиление 
ответственности. За опре-
деленные правонарушения 
объявляется так называе-
мый принцип нулевой тер-
пимости. О чем идет речь?
Например, о покушении 

на уголовные проступки. 
Сейчас злоумышленники 
избегают ответственности 
в случаях, если правонару-
шения небольшой тяжести 
им не удалось довести до 
конца.
Или другой момент. Пе-

ресматриваются некоторые 
действующие виды наказа-
ний. Предлагается, в част-
ности, скорректировать по-
нятие «арест», исключив 
из него указание на обя-
зательное отбывание этого 
вида наказания в услови-
ях «строгой изоляции», то 
есть в одиночных камерах, 
как это требуется сейчас. 
Почему?
Дело в том, что испол-

нять это наказание следу-
ет в специальных прием-
никах, однако таковых в 
Казахстане крайне мало. 
Из-за чего профилактиче-
ская функция ареста фак-
тически профанировалась.
Или взять норму, кото-

рая касается конфискации 
имущества. Сейчас лица, 
получившие имущество 
вследствие совершения 
уголовного правонаруше-
ния, затем передают его 
третьим лицам. После чего 
конфисковать такое иму-
щество не представляется 
возможным. Поэтому зако-
нопроектом предлагается 
распространить возмож-
ность конфискации даже 
на такое имущество, ко-
торое не находится в соб-
ственности осужденного. 
Но, разумеется, добытое 
незаконно.
Вообще, таких приме-

ров много, всех не пе-
речислишь. В заключение 
этой части скажем, что 
предлагается вновь кри-
минализировать ранее 
исключенную статью 215 
УК «Лжепредпринима-
тельство». Однако усиле-
ние ответственности не 
противоречит задаче по 
улучшению защиты прав 
граждан, которой обосно-
вывается любой НПА, и 
данный — не исключение. 
Ведь эти меры направле-
ны на защиту прав тре-
тьих лиц, которые могут 
пострадать от противо-
правных действий.

ДЕТЕКТИВНОЕ
“КИНО”
В законопроекте рас-

ширяются возможность и 
даже обязательность при-
менения аудио- и видео- 
фиксации в уголовном 
процессе на всех стади-
ях. Этому посвящен целый 
комплекс новелл. Тут и 
возможность вести уголов-
ное дело в электронном 
формате по умолчанию с 
правом обжалования тако-
го решения. И опция дис-
танционной очной ставки. 
Но особенно важно, что 

использование записываю-
щих устройств — это еще 
и дополнительная защита 
прав граждан. Например, 
требование видеофиксации 
при доставлении и приводе 
лица.
Не секрет, что сложи-

лась порочная практика, 
существенно ущемляющая 
права доставляемых и под-
вергнутых приводу граждан 
в здания органов уголовно-
го преследования. Иногда 
первые три часа оказыва-
ются недостаточными для 
принятия решения, тогда 
лицо формально выводят 
за пределы пропускного 
пункта и оформляют новый 
пропуск на следующие три 
часа. Таким образом, воз-
можно «перезаписывание» 
лица несколько раз. Чтобы 
исключить это, и предлага-
ется данная новелла.
Или такое нарушение 

принципа презумпции не-
виновности. Порой лица, 
оказавшиеся в орбите уго-
ловного преследования, а 
также их близкие сталкива-
ются с общественным по-
рицанием после освещения 
информации в СМИ. При-
чем для этого достаточным 

является признание лица 
подозреваемым.
Так вот, хотят пересмо-

треть и эту практику. И 
ввести ограничения на 
публикацию в СМИ персо-
нальных данных участни-
ков уголовного процесса.

РАСШИРЕНИЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
АДВОКАТОВ
А еще новшества на-

правлены на то, чтобы 
предоставить дополнитель-
ные права и возможности 
адвокатам. Смысл в том, 
чтобы увеличить состяза-
тельность процесса. Пе-
речислим лишь некоторые 
позиции в длинном списке.  
Адвокатам предоставят 

право публиковать в СМИ 
опровержение на публи-
кацию органов уголовного 
преследования в отноше-
нии подзащитного, не раз-
глашая данные досудебного 
расследования. Где-то этот 
пункт пересекается с вы-
шеупомянутой нормой, на-
правленной на реализацию 
презумпции невиновности.
Также защитникам пла-

нируют дать доступ к гос-
секретам. Чем вызвана та-
кая норма? Дело в том, что 
сейчас нет обособленной 
процедуры оформления до-
пуска адвоката на участие 
в деле, которому присвоен 
гриф секретности. И даже 
на ознакомление с мате-
риалами, содержащими го-
сударственные секреты. В 
связи с чем адвокат вы-
нужден получать допуск в 
общем порядке, что очень 
затягивает процесс.
Разумеется, доступ к 

госсекретам предполагает 
принятие обязательств об 
их неразглашении.

Другой момент: учитывая 
доказательственное значе-
ние результатов судебной 
экспертизы, адвокатам 
хотят предоставить право 
назначения экспертизы по 
их инициативе. Сейчас это 
возможно только в случае 
отсутствия необходимости 
в истребовании объектов 
исследования от органа, 
ведущего уголовный про-
цесс, — так казуистически 
это звучит. Нельзя, короче. 
Но дело в том, что су-

ществующее «отсутствие 
необходимости» нивелиру-
ет возможность обеспече-
ния альтернативной дока-
зательственной базы для 
защиты подзащитного.
Кроме того, в насто-

ящее время адвокат хо-
датайствует перед следо-
вателем, чтобы поставить 
перед экспертом вопросы. 
При этом следователь мо-
жет отклонить такое хо-
датайство. Такая невоз-
можность ознакомления 
с материалами оператив-
но-розыскной деятельно-
сти и негласными след-
ственными действиями 
ставит адвоката в заранее 
проигрышное положение.
Ну и напоследок скажем 

о том, что адвокатам пред-
лагается предоставлять 
право вносить в суд доку-
мент, противоположный об-
винительному акту, — так 
называемый акт защиты.
Проблема в том, что 

сейчас обвинительный акт 
«заходит» в суд с материа-
лами уголовного дела. Это 
способствует формирова-
нию у судей того самого 
вышеупомянутого «обви-
нительного уклона». Что и 
намерены исправить зако-
нодатели. 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

Речь идет по большей части о «предприни-
мательских» статьях, но не только. Главная 
идея такая: если на бизнесмена (и вообще 
человека) можно не заводить уголовное дело, 
обойдясь другим наказанием, то правоохрани-
тельные органы так и должны поступить. Для 
этого вносится целый пакет поправок в Уго-
ловный кодекс, а также в УПК и УИК. И даже 
если без уголовного дела никак не обойтись, 
тюремный срок предлагается заменить кратны-
ми штрафами

УДАР ПО 
КОНСУЛЬСТВУ, 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ 

НАД ДЕТЬМИ, ГЛАВА 
ЕВРОКОМИССИИ ПОД 
СЛЕДСТВИЕМ

Израиль нанес мощный авиаудар по кон-
сульству Ирана в Дамаске. Разработчики ан-
тиковидных вакцин экспериментировали над 
детьми. Германия легализовала марихуану, 
а за Урсулу фон дер Ляйен взялась Евро-
прокуратура

В результате авиаудара Израиля по консуль-
ству Ирана в столице Сирии здание диплома-
тического представительства полностью раз-
рушено, погибли восемь человек. В том числе 
иранский военный советник генерал Али Реза 
Захди, который до 2016 года командовал элит-
ными силами “Кудс” в Ливане и Сирии, сооб-
щило местное издание Al Hadath. Иранский по-
сол Хосейн Акбари и его семья не пострадали.

В подвале одной из больниц города Мариуполя 
обнаружены документы о поставках с Запада экс-
периментальных препаратов, в том числе анти-
ковидных вакцин, которые испытывали на более 
чем 150 местных пациентах, рассказало РИА Но-
вости. Это происходило с разрешения украинских 
властей, которые санкционировали эксперименты 
в психиатрическом отделении больницы.

В найденных бумагах фигурируют компании и 
вакцины Pfizer (США), Astra Zeneca (Британия 
— Швеция), Celltrion (Южная Корея), Novartis 
International AG (Швейцария — США), IQVIA 
(США — Британия), Sanofi (Франция) и дру-
гие. Их препараты тестировались не только на 
взрослых, но и на детях в возрасте до одного 
года и старше. 

Европейская прокуратура (EPPO) занялась 
расследованием в отношении главы Еврокомис-
сии (ЕК) Урсулы фон дер Ляйен в деле о закуп-
ках вакцин от коронавируса. Ранее дело вели 
бельгийские прокуроры. В апреле 2023 года со-
трудник одной из бельгийских консалтинговых 
фирм Фредерик Бальдан обратился в суд города 
Льежа с иском против фон дер Ляйен. Истец 
считает, что действия главы Еврокомиссии на-
несли ущерб финансовым интересам Бельгии 
и подорвали общественное доверие. Об этом со-
общает американское издание Politico со ссыл-
кой на представителя бельгийского ведомства. 

Осенью 2021 года газета The New York Times 
сообщила, что глава ЕК и генеральный дирек-
тор американской компании Pfizer Альберт Бурла 
вели переписку перед заключением крупнейшего 
в истории Евросоюза контракта на закупку вак-
цин. Цена сделки могла достичь 35 миллиардов 
евро. Высокопоставленную еврочиновницу запо-
дозрили в том, что она оказывала непосредствен-
ное влияние на переговорный процесс, а количе-
ство закупаемых вакцин (1,8 миллиарда доз) могло 
значительно превышать потребности. На просьбу 
The New York Times раскрыть переписку с Бурлой 
глава ЕК ответила категорическим отказом.

Германия легализовала выращивание, хране-
ние и употребление марихуаны, решение всту-
пило в силу с 1 апреля. ФРГ стала третьей евро-
пейской страной после Мальты и Люксембурга, 
где разрешена “травка”. По данным Euronews, за 
проголосовали 404 депутата Бундестага, против 
— 226, четверо воздержались. Отныне взрослым 
старше 18 лет со стажем проживания в Герма-
нии не менее полугода разрешено выращивать 
для личного употребления до трех растений и 
хранить до 25 граммов вещества из них. Более 
масштабное производство марихуаны дозволено 
клубам, в которых состоят до 500 совершенно-
летних граждан. Они смогут употреблять канна-
бис, но продавать его запрещено. Министр здра-
воохранения ФРГ Карл Лаутенбах признает, что 
конопля действует на молодежь как “мозговой 
яд”, но смирился с ее легализацией в бессилии 
перед черным рынком.  

На форуме Service Now Federal Forum в Босто-
не руководитель программы управления Service 
Now в ЦРУ Гэри Новотни отметил, что старшие 
руководители агентства настроены оптимистично 
относительно внедрения генеративного ИИ. По 
словам Новотни, ИИ позволяет освободить вре-
мя аналитиков за счет унификации базы инфор-
мации, упрощая поиск ответов, которые раньше 
требовали обращения ко многим источникам для 
сбора открытых разведывательных сведений.

В январе официальные лица ЦРУ подтвердили 
разработку ИИ в стиле Chat GPT для использо-
вания в разведывательном сообществе. Новотни 
отметил, что работа ЦРУ с генеративным ИИ 
выходит за рамки простой автоматизации. Для 
внедрения генеративного ИИ Новотни советует 
подход “ползти, идти, бежать”, начиная с про-
верки бизнес-процессов. Недавно американская 
разведка анонсировала новую стратегию работы 
с открытыми источниками, намереваясь суще-
ственно расширить и улучшить сбор и анализ на 
фоне непрерывно растущего потока информации.

Телекоммуникационный гигант США AT&T 
после трехлетнего отрицания признал утеч-
ку персональных данных 73 миллионов своих 
клиентов, сообщил интернет-ресурс Bleeping 
Computer. Украденная информация включает 
имена, адреса, номера телефонов и социального 
страхования, а также даты рождения. Компания 
также признала компрометацию паролей 7,6 
миллиона аккаунтов.

В 2021 году хакер под ником Shiny Hunters 
объявил, что продает ворованные персональные 
данные 73 миллионов клиентов AT&T. В начале 
2024 года другой злоумышленник слил на хакер-
ский форум те же самые сведения, которые в 
2021-м украл Shiny Hunters. После трехмесяч-
ных разборок с американскими контролирую-
щими органами AT&T сдался.

Геннадий Андреев 

В КАЗАХСТАНЕ ХОТЯТ ЛИБЕРАЛИЗОВАТЬ УГОЛОВНОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

ОКО ЗА ОКО, ИЛИ 
УКРАЛ — ЗАПЛАТИЛ  

Экологи бьют тревогу относительно 
утечки нефти на месторождении Ка-
шаган, оператор NCOC отрицает этот 
факт. Минэнерго заверило, что идет 
проверка

гут быть случайная или аварийная утечка 
нефти при добыче, сброс производствен-
ных вод, содержащих нефтепродукты, 
которые должны сохраняться и выво-
зиться на сушу для утилизации,  возмож-
но, произошла  аварийная ситуация с су-
дами обслуживания, которые допустили 
этот разлив.

Эколог обратилась к оператору Се-
веро-Каспийского проекта компа-
нии NCOC (North Caspian Operating 
Company) с вопросами о том, что же 
произошло на морском комплексе, кто 
допустил этот разлив и как был преодо-
лен инцидент.

Она напомнила, что днем ранее на 
общественных слушаниях менеджеры 
компании NCOC заверили, что компа-
ния не допускает загрязнения воздуха и 
морской акватории, так как стремится 
к нулевым выбросам и сбросам в окру-
жающую среду региона.

После публикации Галины Черновой 
департамент экологии по Атырауской 
области сообщил, что на предполагае-
мое место разлива нефти на Кашагане 
был организован выезд.

“По фактам разлива нефти в районе 

Кашаганского месторождения на Ка-
спийском море будет организован выезд 
в море для визуального осмотра и отбора 
проб на месте добычи нефти”, — указы-
вается в сообщении департамента.

В ведомстве заверили, что в случае 
подтверждения фактов департаментом 
экологии по Атырауской области будет 
проведена внеплановая проверка ком-
пании NCOC. О результатах сообщат 
дополнительно.

На следующий день консорциум 
NCOC распространил официальное со-
общение, в котором опроверг обнару-
жение каких-либо утечек нефти в Ка-
спийском море.

“Указанный в публикации участок 
вблизи острова D был обследован, ка-
ких-либо разливов и утечек не обна-
ружено. Морские объекты компании 
NCOC работают в штатном режиме”, 
— говорится в пресс-релизе консорци-
ума.

В компании также отметили, что это 
не что иное, как “природное явление”.

“Согласно снимкам, сделанным со 
спутников SENTINEL-1A 30 марта и 
TerraSAR-X 2 апреля, на территории 

Северного Каспия, в том числе на не-
большом участке к северу от острова D 
месторождения Кашаган, наблюдалось 
природное явление. На других сним-
ках, сделанных в последующие дни, та-
кие явления уже отсутствовали”, — по-
яснили в NCOC.

В среду в стенах Мажилиса журнали-
сты задали вопрос, был ли разлив неф-
ти, Министру энергетики Алмасадаму 
Саткалиеву.

“Мы занимаемся проверкой инфор-
мации. Сейчас идет анализ снимков 
космического мониторинга, которые 
показывают неоднозначную картину. 
То есть показывают как природное яв-
ление. Производится забор проб воды 
по всей акватории. Пока на данном 
этапе разлив нефти не подтверждает-
ся”, — сказал министр журналистам во 
время брифинга.

Также на месте еще будут работать 
экологи, добавил он.

Саткалиев напомнил, что при экс-
плуатации морского комплекса на Ка-
шагане за весь период ни одного слу-
чая разлива нефти не было.

 Кульпаш Конырова
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМОСТЬ — 
ВОПРОС НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

гетическая система Казах-
стана последние годы испы-
тывает серьезные сложности. 
Несмотря на значительную 
добычу первичных энергоре-
сурсов, в стране наблюдается 
дефицит электро- и теплоэ-
нергии. Так, в 2022-м в сред-
нем по стране энергодефицит 
наблюдался восемь месяцев. 
Юг республики испытывает 
недостаток уже около двух 
лет: только в марте 2023-го 
южная зона получила всего 
57,2 процента потребности в 
электроэнергии.
С осени 2021-го Казах-

стан столкнулся с дефицитом 
электроэнергии и мощности, 
который в вечерние часы со-
ставляет более 1,3 ГВт. При 
этом наблюдается сокраще-
ние имеющихся резервов 
мощности. Согласно прогнозу 
Министерства энергетики РК, 
к 2029-м ожидается дефи-
цит электрической мощности 
свыше трех ГВт. Сложившая-
ся ситуация без значительно-
го увеличения производства 
электроэнергии, связанной с 
ней технической и технологи-
ческой модернизации отрасли 
может привести к дефициту 
мощности раньше прогнози-
руемого срока и в гораздо 
больших объемах <...>
Энергетическая система 

страны находится в двой-
ных тисках: с одной сторо-
ны, идет рост потребностей 
в электроэнергии из-за роста 
населения и потребностей 
экономики, а с другой — ей 
не хватает энергетических 
мощностей из-за износа су-
ществующих электростанций 
и незначительного строитель-
ства новых мощных электро-
станций».
Растущий спрос — это не 

какое-нибудь предположе-
ние профана, а объективная 
реальность, в которой мы 
живем… Исследователи из 
КазНУ имени аль-Фараби Н. 
Асен и Д.А. Данабек в науч-
ной публикации от 2021 года 
под названием «Казахстан 
на пути устойчивого энер-
гетического развития» пи-
шут: «Динамика показывает, 
что потребление электроэ-
нергии в Казахстане растет 
опережающими темпами. В 
среднем ежегодный прирост 
производства электроэнергии 
за последние пять лет со-
ставил два процента, тогда 
как прирост ее потребления 
— три процента. По прогно-
зам экспертов, потребление 
в РК продолжит расти. Рост 
потребления электроэнергии 
на фоне развития казахстан-
ской экономики ожидается к 
2030 году до 136 миллиардов 

Для казахстанцев 2024 год должен ознамено-
ваться народным референдумом о строитель-
стве атомной электростанции. Действительно, 
на фоне энергетического дефицита, который, 
к примеру, алматинцы и жители южных регио-
нов страны чувствуют особенно остро, строи-
тельство АЭС выглядит вполне обоснованным 
решением. Однако у инициативы есть не только 
сторонники, особенно среди серьезных ученых, 
энергетиков и экономистов, но и противники, 
чей голос слышен особенно громко

Вопрос о строительстве 
АЭС уже довольно давно 
циркулирует в информаци-
онном пространстве нашей 
страны. Однако принятие ре-
шения как за, так и против 
сдвинуто на дату получения 
результатов будущего рефе-
рендума. Дату, которая все 
еще не определена…

АЭС — КЕРЕК ЕМЕС?
Таким лозунгом ознамено-

валась встреча представите-
лей «Социально-экологиче-
ского фонда» (как несложно 
догадаться, противников по-
стройки АЭС) с обществен-
ными активистами и прес-
сой, которая состоялась 28 
марта этого года.
«Мы считаем, что люди 

должны прийти к референ-
думу и принятию такого ре-
шения подготовленными и 
принимать его осознанно. 
Поэтому мы и проводим та-
кие мероприятия в регионах. 
Для того чтобы обсуждать 
этот вопрос с людьми. Наш 
фонд был создан еще в 2007 
году по итогам успешной ан-
тиядерной кампании, хотя в 
настоящее время мы и ра-
ботаем по более широкому 
кругу вопросов, — говорит 
Вадим Ни, член попечитель-
ского совета фонда. — Для 
нас важно в ходе проведен-
ных встреч рассказать о на-
шей позиции по АЭС. Мы, 
естественно, против построй-
ки».
В ходе встречи представи-

тели фонда озвучили аргу-
менты против строительства, 
в числе которых дороговизна 
строительства, угроза облу-
чения, радиоактивные отхо-
ды, опасность выведения из 
эксплуатации и другие эколо-
гические риски.
«Я бы хотела сказать, что 

экологические риски и со-
циальные последствия для 
здоровья людей должны при-
ниматься во внимание даже 
при принятии идеи о стро-
ительстве атомной станции. 
Атомщики говорят нам, что 
это как слетать на само-
лете или что под колесами 
автомобилей гибнет больше 
людей, но они не говорят о 
том, что самое важное — 

радиация дает тяжелую на-
следственность на будущие 
поколения. Мы имеем дело 
с радиационным воздействи-
ем на здоровье человека, 
— говорит Кайша Атахано-
ва, член фонда и специалист 
по генетическим нарушени-
ям от радиации. — Еще я 
бы хотела сказать, что наши 
молодые ребята, которые 
понимают, что их голос не 
будет учтен на референдуме 
(так как им еще нет 18 лет), 
задались целью выяснить 
причину дефицита энергии 
и начали проводить иссле-
дования. У них получилось, 
что население Казахстана 
потребляет меньше пятой 
части всей электроэнергии, 
а больше всего — промыш-
ленность. Десять компаний, 
которые принадлежат ЕRG, 
Казахмыс, Glencor, Лаврен-
тьеву, потребляют в два 
раза больше электроэнергии, 
чем все население Казахста-
на… Если топ-8 потребите-
лей электроэнергии смогут 
сократить ее потребление 
хотя бы на 10 процентов, 
то, по данным наших ребят, 
дефицита электроэнергии не 
возникнет в течение после-
дующих четырех лет».

ТАК ЛИ ВСЕ ПРОСТО?
Все-таки, несмотря на 

доклад молодых «исследо-
вателей», позволим себе 
предположить, что снижение 
потребления топ-8 потреби-
телей электроэнергии ни к 
чему хорошему не приведет. 
За ними последуют сокраще-
ние производства, выручки, 
затем — сокращение штата, 
снижение налогов, поступле-
ний в бюджет, потеря рабо-
чих мест и т.д. Может быть, 
проблема гораздо глубже?
Кандидат политических 

наук и руководитель секто-
ра экономического развития 
постсоветских стран Центра 
постсоветских исследований 
Института экономики РАН 
Елена Кузьмина в своей на-
учной статье от 2023 года под 
названием «Энергетическая 
система Казахстана: риски и 
возможности» пишет: «Энер-
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СИМПАТИЧНЫЙ ИСЛАМ
Говорить об исламе как о чем-то цельном и моно-

литном вряд ли целесообразно. Если, конечно, не 
искать огульного обоснования ужасной “исламской 
угрозе”, на которую “цивилизованному миру” (чи-
тай — западному) зачастую так удобно валить от-
ветственность за собственные грехи и извращения. 

Из всех мировых религий ислам учение наиболее 
молодое. Озарения Мухаммеда появились почти на 
тысячу лет позже прозрений Будды Шакьямуни и 
более чем на полтысячелетия — благовестий Иису-
са Христа. В этой молодости многие и видят залог 
монолитности еще не растащенной на части систе-
мы, выступающей эдаким единым фронтом против 
супостатов, например, симпатичных для западной 
демократии поджигателей Корана или безнадежных 
авторов карикатур на Пророка.

Но еще неизвестно, что больше разделяет и раз-
дирает мировые религии — древность или юность. 
Во всяком случае, если вглядеться в историю, ока-
жется, что ислам мало отличается своими внутрен-
ними противоречиями и перманентными разбор-
ками от того же христианства. Так же как адепты 
Папы громили церкви Константинополя и ходили 
крестовыми походами на крещеную Русь, мусуль-
мане-сунниты считали “неверными” и продавали 
в рабство мусульман-шиитов, а аравийские орто-
доксы не признавали за своих суфиев Османской 
империи. 

Так что ислам исламу рознь. И почему, собствен-
но, должно быть иначе? Никто ведь на католиче-
ском Западе не спешит христосоваться и брататься 
с православными христианами. Хотя идеалом для 
тех и других служат одни и те же заповеди Христа. 
Да что там непримиримые межконфессиональные 
распри, когда внутри одного веротечения братья 
тузят друг друга с азартом бойцов без правил. Так 
почему же ислам должен быть непременно чем-то 
однородным и единым? Для удобства политологов 
и политиканов? И то правда — для чего нарушать 
спокойствие обывательского разумения всяческими 
размывающими нюансами? Если уж грести, то всех 
разом, одной гребенкой.

Чтобы осознать основательность посыла о ве-
ликом разнообразии последователей Мухаммеда, 
достаточно посетить несколько стран, находящих-
ся в разных концах “мусульманского пояса”, ко-
торый протянулся от Северо-Западной Африки до 
Юго-Восточной Азии. То, что “исламский мир” не 
так сплочен, как его малюют какие-нибудь фран-
цузские карикатуристы-фундаменталисты или дат-
ские политики, чувствуется сразу. Не так сплочен 
и… Вовсе не так страшен.

Удобнее, правда, не разъезжая долго, приехать 
прямиком в какую-нибудь монархию (сиречь — 
“авторитарную деспотию”, если по-западному) 
Персидского залива. Те же Эмираты.  

В Эмиратах все время ловишь себя на мысли о 
том, насколько   Восток вообще-то терпимее и ин-
тернациональнее Запада. Скопление народов — это 
тамошнее естественное состояние, а умение сосу-
ществовать — вовсе не дань прогрессивным, но 
искусственным устремлениям, согласно которым 
справедливая Европа собирает в свои стойла пле-
мена со всего мира (а потом не знает, что с ними 
делать). 

Сколько тут смешано нынче языков, верований, 
обличий, традиций, костюмов, оттенков кожи… 
Уму непостижимо! И все эти люди, объединенные 
созидательными идеями местных эмиров (с кото-
рыми удачно совпадает собственное стремление 
найти свое место под жарким аравийским солн-
цем), вовсе не стараются побыстрее перекраситься 
и замаскироваться под местных. Напротив, ничто и 
никто не мешает им оставаться тут самими собой и 
не стесняет их органичное вливание в формирую-
щуюся общность.

В историческом центре Дубая — Баре рядом с 
Большой мечетью раскинулся квартал, населенный 
сплошь выходцами из Индии. Здесь они торгуют 
своими цветастыми тканями, здесь живут, здесь 
поклоняются в маленьких кумирнях своим много-
численным богам и божкам (по монотеистическим 
меркам — идолам!). Маленькая Индия у входа в 
Большую мечеть. Соседство, надо сказать, столь 
тесное, что правоверные омывают ноги под донося-
щиеся гимны во славу Шивы и Кришны и во время 
намаза явственно чуют густой аромат благовоний, 
сжигаемый в алтарях перед кровожадной богиней 
Кали и слоноголовым Ганешей. И — нечего!

Есть в Эмиратах и христианские храмы. Суще-
ствует даже православный приход. Что до самих 
мечетей, то они тут на каждом шагу. Однако мне 
ни разу не приходилось наблюдать давку возле их 
дверей. Никто никого на намаз силком не тащит. 
Такой же плюрализм и в отношении женщин. Здесь 
можно встретить представительниц слабого пола и 
с головой закутанных в черное, и в красивых цве-
тастых сари, и в коротких мини-юбках. И это не 
туристки.

А как же “гнет ислама”? Да, религия Мухаммеда 
в Эмиратах — основа всех законов и правил. Где-
то, как в Шардже, она жестче. Где-то, как в “ше-
стизвездных” отелях Джумейры, она лишь ненавяз-
чиво витает в воздухе. Но…

Для меня как иноверца мусульманская природа 
Эмиратов запомнится вовсе не монотонными пяти-
кратными азанами муэдзинов, не пустынными ули-
цами торговых кварталов по пятницам, а заметным 
отсутствием пьяных в публичных местах и полной 
безопасностью, которую я великолепно ощущал 
здесь в любом месте в любое время. Лично мне, 
приезжему, такое “влияние ислама” (в монархиче-
ских странах!) симпатичнее, чем бессилие христи-
анства совладать с теми же проблемами в государ-
ствах, кичащихся своей демократией. 

кВт-ч, к 2050-му — до 172 
миллиардов кВт-ч.
Растущий спрос на элек-

троэнергию и вывод из экс-
плуатации в силу высокого 
уровня износа основного 
оборудования электростан-
ций в Казахстане потребуют 
значительного ввода новых 
мощностей:  11-12 ГВт к 
2030 году и 32-36 ГВт — к 
2050-му, не включая уста-
новленную мощность объек-
тов возобновляемых источ-
ников энергии».
Чем перекрывать расту-

щий спрос в отсутствии АЭС 
или резкой технологической 
модернизации существующих 
мощностей — решительно 
непонятно. Кстати, об АЭС.

ЦЕЛЬ НЕ ОПРАВДЫВАЕТ 
СРЕДСТВА?
Примерно так представля-

ют себе ситуацию противни-
ки постройки АЭС. Важно 
понимать, что, расположив 
таким образом фигуры, 
сложно представить себе ре-
альную картину. Приравни-
вание АЭС к месту испыта-
ния ядерных бомб выглядит 
совершенно беспочвенным. 
Современные АЭС — это 
высокотехнологичные и стра-
тегические объекты, на кото-
рых трудятся высококвали-
фицированные специалисты. 
Многоуровневая система 
безопасности надежно за-
щищает от распространения 
ионизирующих излучений и 
радиоактивных веществ в 
окружающую среду. 
Кроме того, строительство 

атомной электростанции 
имеет и другие преимуще-
ства, среди которых: 
• Диверсификация источ-

ников энергии — развитие 
атомной энергетики поможет 

Казахстану диверсифициро-
вать источники энергии, сни-
жая зависимость от традици-
онных источников, таких как 
уголь и природный газ.
• Снижение выбросов — 

атомные электростанции 
помогут сократить выбросы 
парниковых газов, так как 
они не производят углекис-
лый газ и другие загрязни-
тели, которые выделяются 
при сжигании угля или газа. 
Это особенно актуально в 
контексте глобальных трен-
дов по борьбе с изменением 
климата и введением со сто-
роны ЕС налогов на выбро-
сы углерода.
• Стимулирование инно-

ваций и технологического 
развития — строительство 
атомных электростанций 
способствует развитию вы-
сокотехнологичного сектора 
и привлекает инвестиции в 
исследования и разработки в 
области ядерной энергетики.
• Создание отечественной 

высокотехнологичной инже-
нерной и научной школы.
• Энергетическая безо-

пасность — использование 
атомной энергии может по-
высить энергетическую безо-
пасность Казахстана, умень-
шив зависимость от импорта 
энергоносителей и обеспечи-
вая стабильное энергоснаб-
жение национального рынка.
Не раз говорили о необ-

ходимости развития ядерной 
энергетики в Казахстане. На-
пример, генеральный дирек-
тор АО «Казахстанские атом-
ные электрические станции» 
Тимур Жантикин считает, что 
строительство атомной элек-
тростанции — залог будущей 
энергонезависимости.
«Если в стране построят 

АЭС, такой катастрофы, как 

Чернобыль, не будет. Причи-
ной чернобыльской аварии 
стали канальные реакторы 
большой мощности. Сегодня 
такие реакторы не строятся, 
и мы такие проекты не рас-
сматривали. А на Фукусиме 
были кипящие реакторы, они 
относятся ко второму поко-
лению и немного устарели…  
В случае возникновения 
аварийной ситуации все ра-
диоактивные и другие веще-
ства остаются внутри энер-
гоконтейнера, в окружающую 
среду ничего не попадет. То 
есть можно сказать, что со-
временные реакторы очень 
надежные», — говорит он.
В целом строительство 

атомных электростанций 
имеет значительный потен-
циал для экономического 
развития Казахстана при ус-
ловии эффективного управле-
ния и соблюдения всех необ-
ходимых мер безопасности и 
экологической ответственно-
сти. Однако важно учитывать 
мнение каждого гражданина 
страны по этому вопросу. 
Для этого все-таки и будет 
проводиться референдум.  
«Сегодня невозможно уве-

личение электрогенерации 
страны без развития атом-
ной энергетики, признанной 
мировым сообществом в по-
следние годы экологически 
устойчивым видом энергии. 
Торможение развития этой 
сферы энергетики в Казах-
стане происходит не по эко-
номическим, а по социаль-
но-политическим причинам. 
Возможно, обещанный вла-
стями референдум о необхо-
димости строительства АЭС 
на юге страны позволит раз-
решить эти противоречия», 
— заключает Елена Кузьми-
на в своей работе.

ЕЩЕ РАЗ О НЕОБХОДИМОСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА АЭС В КАЗАХСТАНЕ

У Казахстана давняя и 
славная история в альпи-
низме. Официальной датой 
его зарождения в стране на-
зывают 17 июля 1930 года, 
когда алматинцы Григорий 
Белоглазов, Владимир Гор-
бунов и москвич Иван Мы-
совский впервые взошли 
на Малоалматинский пик 
(4376 метров над уровнем 
моря). Самый сильный аль-
пинист-высотник XX века 
— казахстанец Анатолий 
Букреев. В мае 1991-го в со-
ставе Первой казахстанской 
гималайской экспедиции он 
взошел на вершину Дхау-
лагири, а осенью совершил 
свое первое из четырех вос-
хождений на Эверест.

Среди высотных восходи-
телей стран СНГ лишь двое 
казахстанцев Максут Жумаев 

и Василий Пивцов входят в 
элитный клуб 41 альпиниста 
мира, покоривших в одной 
связке все 14 восьмитысяч-
ников планеты. В 1997-м 
Людмила Савина в составе 
национальной сборной РК 
взошла на Эверест, став пер-
вой женщиной в независи-
мом Казахстане, реализовав-
шей эту мечту. 

Имя заслуженного трене-
ра СССР и КазССР Ерван-
да Тихоновича Ильинского,  
главного тренера знаме-
нитой сборной Казахстана 
по альпинизму, широко 
известно во всем мире. В 
прошлом году он по досто-
инству был награжден Зо-
лотым ледорубом. 

Список выдающихся го-
ровосходителей из РК мож-
но продолжать долго. Каж-

дый из них на рубеже веков 
внес свой вклад в развитие 
казахстанского и мирового 
альпинизма.

Сейчас в истории страны 
— новая глава. Появилось 
новое поколение амбици-
озных спортсменов, также 
готовых вписать туда свои 
имена. 6 апреля стартует 
экспедиция, в рамках кото-
рой группа совершит попыт-
ку покорения высочайшей 
точки Земли — Эвереста. 

Движение к мечте
КАЗАХСКАЯ ДЕВУШКА ГОТОВИТСЯ ВЗОЙТИ НА ЭВЕРЕСТ. ЭКСПЕДИЦИИ ДАН СТАРТ
Казахстанские альпинисты на протяжении десятиле-
тий — одни из сильнейших в мире. В копилке стра-
ны много наград, достижений и вершин. Этот список 
вскоре может пополниться  
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Строительство атомной электростанции “Аккую” в Турции

Уникальность экспедиции в 
том, что впервые в истории 
страны в состав группы вхо-
дит девушка-казашка.

В Алматы 2 апреля про-
шла пресс-конференция, на 
которой участники экспе-
диции Kazakh Everest Team 
раскрыли детали предстоя-
щего восхождения, а также 
поделились личными впе-
чатлениями.

Цель — еще раз водрузить 
государственный флаг Казах-

стана на Эвересте. Основные 
задачи — укрепление имиджа 
нашей страны как одной из 
ведущих держав мира в сфере 
альпинизма и горного туриз-
ма, создание современных 
примеров для патриотиче-
ского воспитания молодежи 
и привлечение инвестиций 
в развитие казахстанского 
спорта и туризма.

Идейный вдохновитель 
— казахстанская спортсмен-
ка-скайраннер Анар Бураше-
ва. Она уверена, что в альпи-
низме тоже нужно развивать 
гендерное равенство и жен-
щины наравне с мужчинами 
могут покорять высочайшие 
вершины мира.

За всю историю покорения 
Эвереста, по данным High 
Adventure Expeditions, на 
него взошли 799 женщин, и 
их участие в таких сложных и 
рискованных походах всегда 
вызывает большой интерес 
со стороны общественности.

Всего в группе семь чело-
век. Руководитель — леген-
дарный казахстанский альпи-
нист, майор Центра горной 
подготовки Сил специальных 
операций Министерства обо-
роны РК Максут Жумаев.

“Нам предстоит не толь-
ко создать историю, но и 
вдохновить новое поколение 
спортсменов. Молодежи се-
годня нужны нравственные 
ориентиры, новые примеры 
личной независимости, са-
мостоятельности, преодо-
ления себя. Я поддерживаю 
идеи гендерного равенства 
даже в экстремальных видах 
спорта. Если у современных 
девушек есть готовность и 
силы покорять высочайшие 
вершины наравне с мужчи-
нами, то мы должны помочь 
им сделать этот шаг вперед”, 
— сказал он.

 (Окончание на 5-й стр.) 
Алексей Мальченко 

Фото автора
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ЦИФРОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ 
Как происходит чаще все-

го? Если злоумышленники 
завладевают основными 
личными данными казах-
станцев, этого бывает до-
статочно, чтобы оформить 
на постороннего человека 
микрокредит онлайн. То, 
что подобное действие со-
вершили мошенники, нужно 
еще доказать. Чаще всего 
это невозможно, а потому 
обманутые граждане вы-
нуждены выплачивать за-
долженности, оформленные 
обманным путем. 
Единственным способом 

спасти казахстанцев от об-
мана Агентство РК по ре-
гулированию и развитию 
финансового рынка считает 
ужесточение требований к 
онлайн-оформлению микро-
кредитов. Если проект при-
мут, то, чтобы оформить 
микрокредит электронным 
способом, гражданину нуж-
но будет пройти биоме-
трическую идентификацию. 
Если же она провалилась, 
то перевод средств осу-
ществлен не будет. Такое 
же требование вводится и 
для переводов микрокре-
дитов на счета компаний, 
например при приобрете-
нии товара или услуги. При 
этом биометрию не полу-
чится пройти с помощью 
фотографии или видеозапи-
си — во время проверки 
придется совершать опре-
деленные действия в слу-
чайной последовательно-
сти. Поэтому мошенникам 
будет сложнее обмануть 
систему безопасности. 
Так ли это на самом 

деле?  Попробуем разо-
браться. 

ВОРЫ ВНЕ ЗАКОНА 
Еще в 2021 году службы 

безопасности стран СНГ 
заявили, что определенные 
биометрические ловушки 
уже стали неплохим под-
спорьем для мошенников. 
Для того чтобы их получить, 
злоумышленники взламы-
вают аккаунты мессендже-
ров, откуда берут аудиоза-
писи владельца телефона с 
образцами его голоса. Тут 
им на помощь приходит 
искусственный интеллект. 

ЗЛО ВО ПЛОТИ

ОЛЬГА КРУТОВА

Загрузив в специальную 
программу голос жертвы, 
можно имитировать любой 
диалог. Далее полученные 
записи можно использо-
вать либо для звонков род-
ственникам человека в це-
лях вымогательства у них 
средств, либо с помощью 
голосовых данных взло-
мать счет человека, если, 
конечно, к нему предусмо-
трены голосовые пароли. 
Сегодня крупные компании 
внедряют распознавание 
голоса в сервисы поддерж-
ки клиентов. Такое новше-
ство уже ввели в соседней 
России. 
Российские банки пред-

лагают клиентам внести их 
данные в Единую биоме-
трическую систему или в 
собственные биометриче-
ские базы, чтобы включить 
биометрическую идентифи-
кацию для дистанционно-
го проведения операций. 
Россияне, конечно, чурают-
ся таких технологий. Ведь 
поводов для опасений дей-
ствительно много. 
Что касается визуальных 

эффектов, то не меньшей 
проблемой сейчас являют-
ся дипфейки. Возможность 
с помощью нейросети сге-
нерировать видео или го-
лос, убедительно имитиру-
ющий реального человека, 
действительно несет се-
рьезные риски. Успокаива-
ет только то, что создать 
грамотный прототип чело-
века — мероприятие очень 
затратное. На одного ро-
бота уйдет столько денег, 
сколько на счету средне-
статистической жертвы мо-
шенников обычно нет. Так 
что переживать о скором 
захвате всего и вся с по-
мощью биометрии точно не 
стоит. 
А что делать с мошен-

никами, которые звонят 
пользователям мессендже-
ров по видеосвязи, спро-
сите вы? 
И правда, в последнее 

время многие казахстан-
цы жалуются на подозри-
тельные видеозвонки от 
неизвестных абонентов. 
Как принято считать, такие 
звонки рассчитаны на то, 

что человек случайно возь-
мет трубку и «засветит» на 
камеру свое лицо. Таким 
образом мошенники могут 
сохранить записи видео 
человека для последующей 
авторизации в кабинетах 
банков. Но этого обычно 
недостаточно. Чтобы прой-
ти авторизацию, человек 
должен продемонстриро-
вать себя буквально во 
всех ракурсах. Так много 
микродвижений аферисты 
обычно не успевают за-
снять, поскольку потенци-
альная жертва быстро пре-
рывает связь. 
Во многом спасает ка-

захстанцев и многофактор-
ное подтверждение опера-
ций. В банках, например, 
эта система безопасности 
проверяет не только пре-
доставленный образец или 
код, но и устройство, с 
которого приходит инфор-
мация, IP-адрес, номер те-
лефона, местоположение. 
Доступ к системам откры-
вается, только если пазл 
сложился.
Другие опасения пользо-

вателей обычно связаны 
с передачей личных био-
метрических данных в не-
кое хранилище, например 
Единую биометрическую 
систему или собственные 
биометрические системы 
банков, откуда эту инфор-

мацию могут украсть. Тем 
более что подобные случаи 
уже происходили.
Так, в феврале этого года 

выяснилось, что китайские 
хакеры два года воровали 
данные из казахстанских 
информационных сетей. 
Об этом стало известно 
из документов, опублико-
ванных на сайте GitHub. В 
руки китайских хакеров по-
пали данные о казахстан-
ских абонентах Telecom.kz, 
Beeline, Kcell, Tele2.
Звучит пугающе: в Ки-

тае уже были случаи, ког-
да злоумышленники нахо-
дили фотографии клиентов 
банков, «оживляли» их с 
помощью мобильного при-
ложения и таким образом 
снимали деньги со счетов 
граждан.
После таких утечек люди 

не без оснований боятся, 
что с их биометрической 
информацией может прои-
зойти то же самое. А это 
значит, что появляется се-
рьезный риск оказаться под 
прицелом судебных при-
ставов из-за дистанционно 
полученного мошенниками 
кредита, подтвержденного 
с помощью утекшей биоме-
трии жертвы.

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ? 
Как успокаивают экспер-

ты в сфере безопасности, 

несмотря на то, что биоме-
трические данные похитить 
вполне реально, использо-
вать их для несанкциони-
рованной идентификации с 
большой вероятностью не 
получится. Загвоздка для 
мошенников состоит в том, 
как технически организован 
процесс идентификации.
При сдаче биометриче-

ской информации в базу 
данных сохраняется не 
фото лица или аудиозапись 
голоса, а некий ее слепок 
в виде набора характерных 
признаков. Подделать по 
минимально добытым образ-
цам человеческой личности 
фото владельца или его го-
лос — работа ювелирная и 
практически невыполнимая. 
Подсунуть системе левую 
фотографию не получится. 
В отличие от смартфонов, 
защиту которых удается об-
мануть с помощью трехмер-
ной маски или даже фото 
владельца, биометрические 
системы банков используют 
более продвинутые версии 
алгоритмов.
Таким образом, «гаран-

тированным» вариантом 
для мошенников остается 
только непосредственное 
взаимодействие с жертвой, 
в ходе которого человека 
убеждают совершить дей-
ствия, которые лишат его 
денег. 

Помимо этого, биоме-
трия — один из самых 
безопасных и точных 
способов идентификации, 
считает ведущий анали-
тик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин (Россия).
Исходя из информации, 

которую он предоставил 
«Парламентской газете», 
«угнать» биометрические 
данные нельзя, подделать 
— сложно, но можно. 
Эксперт посоветовал не 

полагаться на биометрию 
как единственный способ 
подтверждения своей лич-
ности. Одновременно с 
распознаванием по лицу 
в тех случаях, когда это 
особенно важно, например 
при получении финансовых 
услуг, нужно использовать 
еще и пароль. Или сочетать 
несколько способов биоме-
трической аутентификации, 
например одновременно 
по голосу и лицу.
Как еще казахстанцы 

могут себя обезопасить? 
Пока единственным спо-
собом железно оградить 
себя от мошеннических 
кредитов является добро-
вольный отказ на их по-
лучение. Если вы не пла-
нируете ввязываться в 
кредитные долги, а уж тем 
более становиться жерт-
вой аферистов, этот вари-
ант для вас. 

ДВИЖЕНИЕ 
К МЕЧТЕ

ПОДДЕЛАТЬ БИОМЕТРИЮ СЛОЖНО, НО МОЖНО
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Для некоторых курильщиков курение элек-

тронных сигарет ассоциируется с невинной 
шалостью. Это при том, что Правительство 
Казахстана на государственном уровне пы-
тается запретить вейпы. Те, кто ищет более 
резкий способ бросить курить, предпочитают 
другие табачные изделия: снюсы или насвай. 
В них казахстанцы в последнее время ищут 
альтернативу обычным сигаретам и “элек-
тронкам”. 

На днях в столице впервые прошла мас-
штабная операция по уничтожению насвая. 
Правоохранители нашли целых четыре тон-
ны этого табачного изделия.

В акции приняли участие медийные лич-
ности, активисты молодежного крыла партии 
Amanat “Жастар Рухы”, волонтеры и блогеры 
столицы. Весь объем конфискованного веще-
ства уничтожили в специализированной ма-
шине для утилизации медицинских отходов. 
Как объяснили активисты, никакой вред для 
экологии этот процесс не несет.

— Машина может сжигать свыше 4000 
наименований и видов опасных отходов. 
Мы уже ранее помогали полиции уничто-
жать синтетические наркотики, но насвай 
— первый раз, безвозмездно, на социальной 

основе. Как частный партнер производим 
уничтожение. Это абсолютно безвредно, 
так как у нас оборудование замкнутого 
цикла и практически не имеет выброса в 
атмосферу. Все вредные вещества оседают 
в специальной емкости, — сказал генераль-
ный директор ТОО “НТП Kazecotech” Вла-
димир Андреев.

Как констатируют борцы за здоровый 
образ жизни, никотин до сих пор остается 
одной из самых распространенных вред-
ных привычек в мире. И переход на “более 
щадящие” табачные изделия нисколько не 
умаляет той опасности, которую они несут. 
Так ли это на самом деле? 

ЗНАЧИТ ЭТО КОМУ-ТО НУЖНО? 
Популярность вейпинга во всем мире 

возросла с начала 2000-х годов. В отличие 
от того же снюса, который существовал на 
протяжении веков, вейпинг стал настоящей 
сенсацией в мире курильщиков и вскоре за-
хватил континенты. 

Основной компонент всех табачных про-
дуктов никотин попадает в организм разны-
ми путями, и эти пути отличаются. В случае 
с курительными табачными изделиями он 
проникает через легкие, а в случае с неку-
рительными — через слизистую оболочку и 
микроранки на внутренней стороне губы.

О том, какой способ доставки никотина в 
организм считается менее вредным, ведут-
ся целые баталии. Некоторые исследования 
показывают, что парение на 95 процентов 
безопаснее, чем курение традиционных си-
гарет. Но, что примечательно, на исследова-
ния таких продуктов тратятся сами табачные 
компании, а по логике вещей они уж точно 
не будут “хаять” свой товар. Так что делайте 
выводы, насколько эти исследования можно 
считать правдоподобными. 

Параллельно с этим системы нагревания 
табака также не ограждают курильщика от 
вдыхания опасных веществ. Наоборот, до-
казано, что вейпы еще более вредны, чем 
простые сигареты, из-за наличия химических 
ароматизаторов и добавок.

Возможно, единственным плюсом употре-
бления жевательного табака можно назвать 
тот факт, что от него напрямую не страдают 
легкие. Во всем остальном воздействие на ор-
ганизм также весьма негативно. Да и бросить 
курить таким образом — не значит избавить-
ся от табачной зависимости. Так что послед-
ствия от употребления некурительного табака 
бывают даже хуже, чем от курительного. 

НИКОТИН НА ВАШИ УШИ 
Тот же насвай по умолчанию является 

слабым наркотическим веществом. В опре-
деленных кругах потребители ласково назы-
вают его насыбай, нас, нос, айс, насыр. В 
применении он прост: достаточно закинуть 
приемлемую дозу под язык, верхнюю или 
нижнюю губу до наступления эффекта, ко-
торый заключается в легком расслаблении 
в течение 5-7 минут и помутнении в глазах. 
Такой эффект возможен благодаря составу, 
который на первый взгляд должен отпугнуть 
от употребления этого изделия: основа на-
свая — табак или махорка, вместо которых 
ранее использовалось местное для Централь-
ной Азии растение нас. Помимо этого в изде-
лие кладут: пепел льна или других растений, 
гашеную известь, из экскрементов добавля-
ют куриный помет или верблюжий кизяк, а 
также растительное масло и другие компо-
ненты. В насвай для улучшения вкуса могут 
добавляться приправы. Таким образом из-
весть, помет и пепел изменяют кислотность 
среды и увеличивают всасывание никотина 
в кровь через слизистую оболочку внутрен-

них полостей организма. В продажу насвай 
поступает в виде маленьких “шариков” 
или “палочек”, пластичной массы или по-
рошка, имеет грязно-зеленый цвет, специ- 
фический запах.

Среди долгосрочных побочных эффектов 
употребления наса казахстанские наркологи 
отмечают тошноту, рвоту, диарею, разруше-
ние зубов и их корней, ухудшение памяти, 
задержку психического развития, появление 
утомляемости и растерянности, токсическое 
поражение почек и печени, возникновение 
раковых образований.

Если слюна во время употребления по-
падает в желудок, то щелочь, разъедая сли-
зистую желудка, способствует развитию га-
стрита и язвы желудка. Поскольку насвай 
содержит экскременты животных, то, по-
требляя его, чрезвычайно легко заразиться 
разнообразными кишечными инфекциями 
и паразитарными заболеваниями, включая 
вирусный гепатит. Параллельно со всем 
этим человек обретает никотиновую зависи-
мость, а не бросает курить, как это обещают 
продавцы подобных товаров. Употребление 
насвая — та же никотиновая зависимость, 
потому что вредные вещества всасываются в 
кровь через сосуды ротовой полости. А вред 
намного больше.

Так что единственный способ бросить ку-
рить — искренне пожелать этого и попросту 
не курить. Другого рецепта для облегчения 
никотиновой ломки нет. Конечно, можно 
проконсультироваться со специалистами, 
получить рецепт на специальный препа-
рат или приобрести никотиновые пласты-
ри. Возможно, с ними будет реально легче. 
Остальные рекламируемые способы — всего 
лишь очередная легенда от тех, кому выгод-
но, чтобы вы им верили. 

Ольга Крутова

Ловушка сознания

Обязательную биометрию при выдаче микро-
кредитов в онлайн-режиме собираются ввести в 
Казахстане. По словам авторов законопроекта, 
это нововведение должно обезопасить казах-
станцев от мошенников 

СКАЗКИ И ЛЕГЕНДЫ О “БЕЗВРЕДНОСТИ” НЕКУРИТЕЛЬНОГО ТАБАКА

Табачная индустрия многое делает 
для того, чтобы покупатели ее про-
дукции не бросали курить. Для этого 
известные фирмы создали специаль-
ные фильтры (с их помощью якобы 
снижается попадание смол и никотина 
во время вдыхания сигаретного дыма). 
Еще одно изобретение — электронные 
сигареты (айкосы и вейпы). Их произ-
водители утверждают, что они не так 
вредны по сравнению с обычными 
сигаретами

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

У Анар Бурашевой за плечами серьезный дли-
тельный опыт подготовки к высотным восхож-
дениям: пройдены местные вершины категорий 
1Б, 2а и 2б, пик Талгар (4979 метров), а также 
зарубежные — пик Монблан (4809) и Килиман-
джаро (5895). У нее есть спортивные награды за 
1-е и призовые места в различных профессио-
нальных соревнованиях на дистанциях от 30 до 
60 километров. Она с гордостью понесет на Эве-
рест значок “Альпинист Казахстана”, получен-
ный в январе 2021-го.

“Восхождение на Эверест — одно из самых 
сложных. Это уникальный опыт концентрации, 
воли и преодоления себя. Интерес к экстремаль-
ному виду спорта у меня давно плавно перерос 
от хобби к делу всей жизни. За последние 10 лет 
многое поменялось. Вижу, что с каждым годом 
все больше женщин наравне с мужчинами до-
стигает самых сложных вершин, преуспевает в 
ультрамарафонах. Отчасти поэтому и зародилась 
мечта взойти на эту гору”, — делится она.

У Максута Жумаева за плечами два восхожде-
ния на Эверест и другие сложнейшие вершины 
мира. У него есть четкое понимание того, какие 
именно трудности ожидают команду на разных 
этапах подъема. Как он отметил во время встре-
чи, в альпинизме при нагрузках человек пока-
зывает свое истинное лицо, внутренний мир. 
Очень важно посмотреть на каждого участника 
не только через призму достижений, а как он 
будет работать в команде. 

Экспедиция для наших участников начнет-
ся 6 апреля. Достичь базового лагеря Эвереста 
(БЛ) (5350 метров) они рассчитывают во второй 
половине апреля. Там проведут несколько дней 
для адаптации и подготовки к восхождению. В 
БЛ пройдут комплексная тренировка по основ-
ным навыкам, необходимым для восхождения, и 
тестирование снаряжения. В планах — восхож-
дение на вершину Айленд пик (6130 метров). 
Это важно для акклиматизации, подготовки к 
финальному восхождению на Эверест (Джомо-
лунгму — тибетское название вершины, означа-
ющее “Божественная”). Своего рода генераль-
ная репетиция перед основным рывком. Подъем 
на Айленд пик также даст возможность позна-
комиться с гидами-шерпами, которые сыграют 
важную роль в обеспечении их безопасности и 
успеха на горе. После его завершения команда 
возвратится в БЛ Эвереста, откуда предпримет 
финальный бросок.

Духовная составляющая — также важная часть 
подготовки. По традициям местного населения 
проведут буддийскую церемонию — ритуал пуд-
жу, выражающий почтение богам и дающий их 
благословение на безопасное и успешное вос-
хождение. Важная часть пути пройдет с БЛ по 
направлению к первому лагерю (6100) через ле-
допад Кхумбу. Далее — по плато Безмолвия до 
второго лагеря (6400). Потом — самые сложные 
участки с крутыми скалами и льдом до третьего 
лагеря на высоте 7300.

Примечательно, что до третьего лагеря марш-
руты на пики Эверест (8848) и Лхоцзе (8516) со-
впадают. С этой точки по крутому снежно-ле-
довому склону команда последует в четвертый 
лагерь на высоте 8000, откуда и начнется фи-
нальное восхождение на Джомолунгму.

Нужно понимать, что покорение высочайшей 
точки мира — не прогулка по горам. Здесь мно-
гое решают не только подготовка и снаряжение, 
но и погода. Восходители будут ждать благопри-
ятное “окно”, так как природные условия на 
горе экстремальные: штормовые ветра, морозы 
до -50 °С, лавины, камнепады, ледовые трещи-
ны и снегопады. Восхождение по плану должно 
занять 12-16 часов и будет включать в себя пре-
одоление сложной местности, включая знамени-
тую ступень Хиллари (крутую скальную часть, 
где очень часто бывают заторы из-за встречных 
потоков, что приводит к смертельно опасной 
потере времени для альпинистов).

По словам Максута Жумаева, важнейшими за-
дачами будут сохранение жизни и здоровья чле-
нов экспедиции, профессиональное отношение 
к самочувствию, максимальное снижение риска 
и беспрекословное подчинение членов команды 
руководителю, который в любой момент по при-
чине обеспечения безопасности может принять 
решение о прекращении экспедиции.

Экспедиция посвящена 100-летию выдаю-
щихся героев Казахстана “Халык Кахарманы” 
генерала армии Сагадата Нурмагамбетова, Ра-
химжана Кошкарбаева и героя СССР Алии 
Молдагуловой. 

Экспедиция продлится около двух месяцев. 
Мы будем следить за ее продвижением и публи-
ковать наиболее интересные моменты из похо-
да, который уж точно войдет в историю страны 
особой главой.

Алексей Мальченко
Фото автора

КАЗАХСКАЯ ДЕВУШКА 
ГОТОВИТСЯ ВЗОЙТИ НА 

ЭВЕРЕСТ. ЭКСПЕДИЦИИ ДАН СТАРТ
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СМЕНУ ПРИНЯЛ
Совсем недавно, 14 мар-

та, в Алматы казахстанцы в 
торжественной обстановке 
под звуки военного орке-
стра проводили бойцов на 
службу. Сейчас миротворцы 
переместились на Ближний 
восток, где, освоившись на 
Голанских высотах, нача-
ли полноценную работу по 
сохранению мира. Как со-
общили в Минобороны РК, 
силы быстрого реагирова-
ния казахстанской миро-
творческой роты провели 
с ирландскими коллегами 
совместную тренировку по 
эвакуации раненого.
«По сигналу подразделе-

ние незамедлительно вы-
двинулось на наблюдатель-
ный пост, расположенный в 
нескольких километрах от 
базы в зоне ответственно-
сти миссии ООН на Голан-
ских высотах. На первом 
этапе тренировки были про-
ведены зачистка и последу-
ющая проверка территории 
поста. Затем медицинское 
подразделение оказало не-
отложную помощь ранено-
му. На специально обору-
дованной бронированной 
колесной машине он был 
эвакуирован», — говорится 
в сообщении ведомства.
Необходимо отметить, что 

казахстанские миротворцы 
отвечают за усиление на-
блюдательных постов в зоне 
ответственности миссии. При 
необходимости они должны 
проводить эвакуацию.
Сейчас наряду с ознаком-

лением с инфраструктурой 
базы и освоением алгорит-
ма действий сил быстрого 
реагирования миссии ООН 
военнослужащие нацио-
нального миротворческого 
контингента приступили к 
повседневной деятельности. 
Казахстанские миротворцы 
принимают базу у ирланд-
ского миротворческого кон-
тингента. Предшественники 
провели для наших военнос-
лужащих ознакомительную 
экскурсию по базе Фауар, 
где располагается штаб мис-
сии. Именно отсюда произ-
водится управление всеми 
компонентами миссии.
«Наше подразделение 

является резервом коман-
дующего миссией. Он мо-
жет задействовать его для 
выполнения разных задач, 
в том числе в кризисные 
моменты. Ирландские во-
еннослужащие провели за-
нятия по порядку действий 
сил быстрого реагирования, 
распределению функций, оз-
накомили с зонами ответ-
ственности и особенностями 
службы на Голанских высо-
тах», — пояснил старший 
офицер Департамента меж-
дународного сотрудничества 
Минобороны РК подполков-
ник Илияс Мустафин.
В рамках повседневной 

деятельности военнослужа-

ВЫСОТЫ ПЕРЕМИРИЯ

щие занимаются обслужи-
ванием военной техники и 
установкой боевых модулей 
на бронированные колес-
ные машины, обустройством 
быта, подготовкой к выпол-
нению задач.
«Идет ознакомление с 

процессом обеспечения, 
которое включает в себя 
снабжение питьевой водой, 
продуктами питания, ГСМ и 
так далее. Все это требует 
взаимодействия с различны-
ми компонентами миссии. 
Кроме того, подразделение 
материально-технического 
обеспечения занимается 
установкой парко-гаражного 
оборудования для проведе-
ния ремонта машин, специ-
альных контейнеров для хра-
нения имеющегося оружия и 
боеприпасов», — уточнил 
замначальника Центра ми-
ротворческих операций Ми-
нобороны РК подполковник 
Рустам Жанжуменов.
Стоит отметить, что в со-

ставе миссии «Силы ООН 
по наблюдению за разъеди-
нением» несут службу 1500 
военнослужащих из 12 стран 
мира.

НЕМИРНОЕ 
ЗАРОЖДЕНИЕ
В 1973 году США высту-

пили с инициативой о за-
ключении между Сирией 
и Израилем Соглашения о 
прекращении огня между 
израильскими и сирийскими 
войсками. Соглашение преду- 
сматривало создание зоны 
разъединения, а по обе сто-
роны от нее — двух зон, в 
которых ограничивалось ко-
личество вооружения. Были 
также созданы силы Органи-
зации Объединенных Наций 
по наблюдению за его осу-
ществлением — СООННР. 
Буферная зона растянулась 
примерно на 80 километров 
с севера на юг и от 500 ме-
тров до десяти километров с 
запада на восток.
Несомненно, зона, пре-

дотвращающая вероятность 
боевых соприкосновений, 
выполняет важную роль, но 
не менее важна и первопри-
чина того, почему возникла 
необходимость создания та-
кой зоны, функционирующей 
вот уже более полувека. 
Ведь именно в ней лежит 
ответ на вопрос, как мож-
но разрешить затянувшийся 
конфликт.
На самом деле в этом 

вопросе достаточно сложно 
поставить точку, ведь здесь 
тесно переплетаются полити-
ческие, религиозные и исто-
рические вехи.
Начать следует с того, что 

Израиль в современном его 
понимании — это молодое 
государство, возникшее на 
территории Палестины в се-
редине прошлого века. До 
Первой мировой войны Па-

лестина (включая террито-
рию существующего сегодня 
Израиля) почти 400 лет на-
ходилась в составе Осман-
ской империи. В ходе войны 
британская армия вторглась 
в Палестину, а по заверше-
нии Великобритания полу-
чила мандат на управление 
всей территорией. Стоит от-
метить, что во время Первой 
мировой войны в составе 
британской армии был сфор-
мирован Еврейский легион, 
который оказал британским 
войскам помощь в завоева-
нии Палестины.
Причины, по которым ев-

реи охотно помогали англи-
чанам, лежат на поверхно-
сти и по сути своей сводятся 
к религии. Свои претензии 
на эти земли евреи объяс-
няют тем, что в библейские 
времена там проживал ев-
рейский народ и для него 
земля является священной. 
В разрезе веков люди, про-
живающие на территории 
Палестины, постоянно всту-
пали в боевые столкновения 
с различными войсками. Как 
и жители других регионов 
на всей планете. Последнюю 
пару тысяч лет нашей эры 
Палестина была под управ-
лением Римской империи, а 
затем — Византийской. Поз-
же мусульмане отвоевали 
ее у Византии, контроль над 
этой территорией переходил 
от них к крестоносцам и об-
ратно неоднократно. В XVI 
веке началась история реги-
она под властью Османской 
империи. Несмотря на посто-
янные войны и увеличение 
или уменьшение численности 
населения, еврейское при-
сутствие в регионе никогда 
не прекращалось полностью.
Первая мировая война 

оказалась очередной воз-
можностью свергнуть теку-
щую власть, чтобы устано-
вить свою. Ведь в Османской 
империи евреи хоть и могли 
спокойно жить, но имели 
особый статус — пользова-
лись относительной граждан-
ской и религиозной свобо-
дой, не имели права носить 
оружие, служить в армии, а 
также были обязаны платить 
особые налоги. Британское 
правительство дало сионис- 
тским лидерам (еврейское 
национальное движение) от-
дельные гарантии по созда-
нию «национального дома 
для еврейского народа в Па-
лестине», когда территория 
формально еще была частью 
Османской империи. Англи-
чане сдержали обещание, но 
спустя четверть века и не 
самым лучшим образом.
К 1947 году у Великобри-

тании заканчивался мандат 
на управление Палестиной, 
и продлевать его она, по 
всей видимости, не собира-
лась, так как напряженная 
обстановка между арабами 
Палестины и евреями шла 
по нарастающей. Тогда ООН 
решает разделить земли Па-
лестины, но делает это та-
ким образом, что военного 
конфликта между народами 
невозможно было избежать 
в принципе. ООН выделя-
ет Израиль в отдельное го-
сударство, при этом лишь 
проговаривает возможность 
создания некоего арабского 

государства. Де-факто госу-
дарство Палестина не было 
выделено и признано как та-
ковое, что и привело к рез-
кому обострению военной 
обстановки.
Уже на следующий день 

после провозглашения Из-
раиля Лига арабских госу-
дарств, куда вошли Сирия, 
Египет, Ливан, Ирак и Тран-
сиордания, объявляют Изра-
илю войну. Продлилась она 
около года и закончилась по-
бедой Израиля, за которым 
остались часть отвоеванных 
территорий ООН и большая 
площадь земель Палестины. 
После захвата площадь Из-
раиля увеличилась примерно 
в три раза. 

ОЗЕРО 
ПРЕТКНОВЕНИЯ 
Вторая попытка вернуть 

арабские земли произошла 
через 20 лет. В июне 1967 
года состоялась Шестиднев-
ная война между Израилем 
с одной стороны и Египтом, 
Сирией, Иорданией, Ираком 
и Алжиром с другой. По-
сле мобилизации еврейских 
и арабских войск, а также 
блокировки Египтом доступа 
в Суэцкий канал израильских 
кораблей Израиль не стал 
ждать нападения и сработал 
на опережение. Используя 
эффект неожиданности, из-
раильская авиация уничтожи-
ла ВВС противников еще до 
того, как они смогли поднять 
свои военные самолеты в 
воздух. Практически полное 
доминирование в воздушном 
пространстве позволило Из-
раилю не только одержать 
победу, но и захватить весь 
Синайский полуостров, а 
также Сектор Газа. Авиация 
Сирии и Иордании попыта-
лась контратаковать. Ответ 
последовал молниеносно — 
в результате штурма авиабаз 
этих стран из строя были 
выведены все иорданские 
самолеты и около половины 
сирийских.
Израиль захватил более 

двух третей территории Го-
ланских высот, принадле-
жащих Сирии. Позже за-
хваченная территория была 
передана под юрисдикцию 
израильской военной адми-
нистрации, а Голаны были 
интегрированы в коммуника-

Для казахстанской армии опыт, который еще 
только предстоит получить, является уникаль-
ным, как и само место. Голанские высоты, 
территориальные споры вокруг которых идут 
уже не первое десятилетие, место весьма не 
простое. Чем будут заниматься казахстанцы 
на рубеже и что привело к тому, что около 50 
лет миротворцы вынуждены выступать в каче-
стве живого буфера, читайте в материале

ционную и финансовую си-
стемы Израиля.
Голанские высоты в самом 

деле имеют очень большое 
стратегические значение. 
Они представляют собой 
горное плато, большая часть 
которого расположена на вы-
соте более 1000 метров над 
уровнем моря. В свою оче-
редь, вокруг Голан простира-
ется низменность — равни-
на, которая просматривается 
на многие километры. С во-
енной точки зрения это наи-
важнейшая стратегическая 
точка, предоставляющая ее 
обладателю значительное 
преимущество перед против-
ником. Поэтому во все вре-
мена битвы за Голаны были 
самими жестокими и крово-
пролитными. Но… вернемся 
к истории.
Следующая арабо-изра-

ильская война, известная 
как Война Судного дня, со-
стоялась в 1973 году. Эта 
попытка давала надежды 
арабским армиям отвоевать 
потерянные территории. В 
частности, Синайский полу-
остров и Голанские высоты. 
Ведь в отличие от Шестид-
невной войны здесь оказа-
лись пойманными врасплох 
уже израильтяне, которые не 
ожидали нападения. В пер-
вые дни войны израильские 
военные несли большие по-
тери, поскольку быстро син-
хронизировать войска им не 
удалось, да и фокус с ави-
ацией не прошел. Опираясь 
на прошлый опыт, арабские 
страны запаслись вооруже-
нием «земля-воздух», по-
зволяющим уничтожать ВВС 
противника. 
Но в конечном итоге 

нападение арабских госу-
дарств было сорвано, и 
они потерпели поражение. 
Через год Сирия и Изра-
иль подписали перемирие, 
и с того же года на линии 
прекращения огня начали 
действовать силы наблю-
дателей ООН. В частности 
Совет Безопасности ООН 
принял резолюцию 350, 
в соответствии с которой 
были учреждены СООННР,  
действующие и сегодня на 
Голанских высотах. После 
этого мандат по разграни-
чению продлевался каждые 
шесть месяцев.

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

МИРОТВОРЦЫ ИЗ КАЗАХСТАНА ДОБРАЛИСЬ ДО ГОЛАНСКИХ ВЫСОТ И ПРИСТУПИЛИ 
К СВОИМ ПРЯМЫМ ОБЯЗАННОСТЯМ  

Психология

ЧТО НАША 
ЖИЗНЬ? ИГРА!

КАК ИГРЫ ПОМОГАЮТ РЕШАТЬ 
ЛИЧНЫЕ И ГРУППОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ

В Алматы 30, 31 марта прошел Международный 
фестиваль Game Fest, который познакомил 
участников с методами передовой психологии 
в легкой и увлекательной игровой форме

Фестиваль был организован при поддерж-
ке кафедры психологии университета “Туран”. 
Игры представляли в трех сегментах: трансфор-
мационные, психологические и бизнес-игры. 
Сегодня трансформационные и психологиче-
ские игры — самая тонкая методика самопо-
знания, когда можно получить ответ на свой 
запрос, который беспокоит или мешает. 

По словам организаторов, фестиваль Game Fest 
интересен тем, кто хочет научиться ставить цели и 
легко их достигать, ищет простые решения трудных 
запросов, стремится реализоваться в творчестве или 
бизнесе, мечтает вырасти духовно и познать себя, 
наладить личную жизнь, улучшить отношения в се-
мье, отпустить прошлое и негативный опыт.

Гостей встретили организаторы фестиваля Ната-
лья Дерябина и Лидия Найденова. На вопрос “НП” 
о том, как она стала игропрактиком, Наталья отве-
тила: “Я искала инструмент, который бы позволял 
мне делиться накопленным объемом знаний в об-
ласти психологии, и мне очень понравились игры. 
Окончила университет игропрактики в Москве, 
получила знания в этой сфере и стала мастером. 
Этот фестиваль родился как авторский фестиваль 
невероятного маэстро Евгения Геллера. У него нет 
домашнего фестиваля. Он проходил здесь как га-
строльный, а потом я и мой партнер Лидия Най-
денова сделали его самостоятельным локальным 
проектом, на который приглашают международных 
мастеров. В этот раз их более 30”. 

Сама Наталья провела игру под названием “Це-
лое состояние”. “Это исследование наших взаи-
моотношений с ресурсами — деньгами, энергией, 
временем, то есть со всем тем, что нам необходимо 
для достижения целей, — пояснила она. — Этой 
игре ровно год, мы ее сделали с моим партнером 
Ларисой Пак”. 

Пять игр провел Евгений Геллер (Латвии, Россия) 
— автор и разработчик психологических, навыко-
вых и бизнес-игр, основатель и член правления 
Международной ассоциации игропрактиков. “Я 
сейчас двигаюсь в сторону игр, которые помогают 
людям проявляться, научиться создавать успешный 
контент, делать интересные записи в Инстаграме и 
других соцсетях, — рассказал он. — Одним словом, 
я привез игры, которые помогают людям естествен-
ным способом проявлять себя. Их я разрабатываю с 
2010 года. Есть игра “Цифровой баланс”, помогаю-
щая преодолеть зависимость от телефона, который 
становится посредником и заменителем живых от-
ношений. В Казахстан приезжаю с 2014 года, когда 
первый фестиваль проводила Светлана Мауль. С 
тех пор здесь я ежегодно, также меня приглашают 
корпоративные заказчики”. 

У Евгения Геллера есть последователи в раз-
ных странах, в рамках Game Fest некоторые из 
них проводили разработанные им игры. К слову, 
сертификат на проведение игры дает ее автор. “Я 
зарабатываю тем, что придумываю игры, а те, кто 
их проводит, могут заработать больше меня”, —
сказал он. В ходе беседы удалось узнать, что зна-
менитый игропрактик начал свой трудовой путь 
киномехаником, тем же занимался и во время 
службы в армии. Возможно, соприкоснувшись с 
важнейшим из искусств, которым является кино, 
он уловил связь между игрой и рецептами дости-
жения своих целей. До разработки игр занимался 
тренингами и видел разочарование в глазах неко-
торых участников. Игры же, согласно его опыту, 
дают больше шансов для развития.

Психолог, актриса театра и кино Ксения Гри-
ценко провела игру на тему “сексуалити”. Ее цель 
— раскрепощение женской энергии. Коуч Вален-
тина Полякова познакомила с трансформационной 
игрой “Колесница”. По ее словам, она стала масте-
ром, ведущей этой игры с 2017 года и убедилась, 
что “Колесница” за несколько часов, играючи, по-
зволяет разрешить любой свой запрос. С 2020 года 
занимается еще и родологией.

Отдельно можно отметить практику под руковод-
ством аромодиагноста, аромапрактика Алены Жда-
новой. За два часа участники ее игры протестирова-
ли 62 аромата растительных масел и выбрали из них 
четыре наиболее приятных/комфортных для себя.  
Основываясь на предпочтениях игроков, Алена, ис-
пользуя специальный каталог, дала рекомендации 
для реализации своих запросов.

Среди участников игр были известные дизай-
неры модной одежды, стилисты, бизнесмены, 
психологи, учителя, журналисты, врачи, фото-
художники, студенты разных университетов. 

Зухра Табаева
Фото автора 

Чуть позже, в 1979 году, 
Египет и Израиль подписали 
мирный договор, по которо-
му Израиль согласился уйти 
со всей территории Синай-
ского полуострова. Впослед-
ствии Израиль до весны 
1982 года занимался выво-
дом своих войск в несколь-
ко этапов. В этот же период 
законодательный орган Из-
раиля — Кнессет — принял 
закон о Голанских высотах, 
где в одностороннем поряд-
ке был провозглашен суве-
ренитет Израиля над захва-
ченной территорией. Совет 
Безопасности ООН признал 
аннексию недействительной 
и принял резолюцию, при-
зывающую к «выводу изра-
ильских вооруженных сил с 
территорий, оккупированных 
во время конфликта». Од-
нако Израиль эту резолю-
цию проигнорировал. И се-
годня многие страны мира, 
несогласные с оккупацией, 
ссылаются именно на дан-
ную резолюцию ООН.
В 1990-х и 2000-х годах 

прошла серия переговоров, 
в ходе которых предпри-
нимались попытки мирного 
урегулирования и выхода 
на дипломатические отно-
шения. Но стороны так и 
не смогли договориться. 
Израиль предлагал усту-
пить часть Голан в обмен 
на мирное соглашение и… 
признание государства как 
такового. В свою очередь, 
Сирия требовала полного 
вывода войск Израиля к 
границам, существовавшим 
до 1967 года. Это дало бы 
Дамаску контроль над вос-
точным берегом Тивери-
адского озера — главного 
источника пресной воды Из-
раиля. Израильская сторона 
отступать так далеко оказа-
лась не готова.
Де-факто напряжение меж-

ду странами продолжает-
ся, у каждой стороны свои 
аргументы. Но, возможно, 
главным, который не дает 
вспыхнуть еще одной горя-
чей точке, является линия 
разграничения, где весь 
следующий год казахстан-
ские солдаты будут следить 
за соблюдением мира, что-
бы многолетняя вражда не 
вышла на очередной виток 
развития.
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В законопроект “Об ответственном обра-
щении с животными” ввели поправки, ко-
торые предусматривают применение эвтана-
зии. Об этом сообщил автор законопроекта 
Едил Жанбыршин в Мажилисе. 

“Для регулирования количества больных 
животных, проявляющих агрессию, неуста-
новленных и невостребованных со стороны 
зоозащитных организаций и иных, преду- 
смотрены такие нормы, как применение 

15 дней на жизнь
ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ СВЕСТИ ЧИСЛО БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ К МИНИМУМУ

Закон «Об ответственном обращении 
с животными» за последнее время 
претерпел немало поправок, которые 
однозначно не улучшили жизнь бездо-
мных братьев наших меньших 

эвтаназии в течение 15 дней, если это бро-
дячие собаки, и в течение 60 дней, если это 
безнадзорные животные”, — сказано в зако-
нопроекте. 

Зоозащитники были бы рады забрать всех, 
но вопрос: куда и на какие средства их со-
держать, лечить и стерилизовать? Сегодня 
эти люди по доброте душевной делают то, 
чего не делает государство: содержат, лечат 
и ищут места для приюта. На средства таких 
же сердобольных граждан. Но найти нового 
хозяина за полмесяца, как хотят того зако-
нотворцы, нереально. Разве что произойдет 
чудо. Это долгая и непростая работа, ведь 
важно, чтобы животное снова не оказалось 
на улице. Таким образом, государство под 

благовидным предлогом намерено устроить 
массовое убийство животных. 

Тот же автор законопроекта Едил Жанбыр- 
шин в кулуарах Мажилиса посетовал, что 
содержание собак во временных пунктах об-
ходится очень дорого. 

“Есть расчеты и нормы сколько тратится 
денег на вакцинацию и стерилизацию. Но 
если мы будем содержать собак несколько 
месяцев, это огромные суммы. Например, 
только в одной области содержание времен-
ного пункта обходится в 13 миллионов тен-
ге. Это Восточно-Казахстанская область”, — 
сказал депутат мажилиса. 

Почему-то не очень верится в эти цифры, 
которыми депутаты, как жонглеры, легко 

манипулируют перед публикой. Еще в февра-
ле общественник Сергей Снегирев говорил о 
том, что происходит ужесточение положения 
животных под лозунгом защиты населения 
от нападений путем снижения их количества 
методом тотального уничтожения.

“То, что данный метод заведомо проваль-
ный, понимают все. В том числе и инициа-
торы поправок. Наверное, поэтому лоббиро-
вание непопулярных решений прямо сейчас 
маскируют заботой о населении, а обществу, 
чтобы оно согласилось с предстоящим гено-
цидом животных, просто-напросто врут”, — 
написал он в Facebook.

(Окончание на 7-й стр.)
Марина Попова, Павлодар
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ЕШЬ ТАРАКАНОВ,  
КУЗНЕЧИКОВ ЖУЙ

исследования

Страшилки появились в 
Сети на волне пропаганды 
энтомофагии — поедания 
человеком насекомых, со-
держащих много хитина. Кто 
ведет эту пропаганду, речь 
впереди. Начнем же с по-
яснения, что хитин — одно 
из самых распространенных 
в природе органических ве-
ществ, которое есть не толь-
ко в насекомых, но также в 
морепродуктах и грибах.
Ссылаясь на три исследо-

вания, результаты которых 
были опубликованы на сайте 
PabMed национальных меди-
цинской библиотеки и центра 
биотехнологий Минздрава 
США, Stopfake.kz пришел к 
однозначному выводу, что 
муссируемая инфа о непе-
ревариваемости хитина и 
его провоцировании рака — 
ложь. Более того, хитин нам 
даже полезен.

НЕТ ОСНОВАНИЙ 
НЕ ДОВЕРЯТЬ
Вслед за Stopfake.kz мы 

прочитали статьи, на кото-
рые сослался сайт. «Пере-
варивание хитина людьми, 
как правило, ставится под 
сомнение или отрицается, 
— указывают в публикации 
«Желудочный сок человека 
содержит хитиназу, которая 
может расщеплять хитин» 
(2007) Маурицио Паолет-
ти, Лоренцо Норберто, Ро-
берта Дамини и Сальваторе 
Мусумеджи. — В этом пилот-
ном исследовании мы проте-
стировали желудочный сок 
25 итальянских испытуемых 
на (далее идет перечисле-
ние сложных наименований 
препаратов. — А. Ж.), чтобы 
продемонстрировать нали-
чие хитиназной активности». 
Она, сообщают авторы, за-
фиксирована в желудочном 
соке 20 из 25 испытуемых. 
«Отсутствие активности в 20 
процентах желудочного сока 
может быть следствием фак-
тического отсутствия хитино-
вой пищи в западной диете», 
— предполагают авторы.
В обзоре «Противоопу-

холевые и противовоспали-
тельные свойства олигоса-
харидов хитина и хитозана» 
(2015) Кадзуо Адзума, То-
мохиро Осаки, Сабуро Ми-
нами и Ёсихару Окамото 
обобщили предыдущие иссле-
дования. В том числе они 
напомнили, что ранее сами 
представили олигомеры хити-
на NACOS и COS в качестве 
функционального питания 
против рака и воспалений. 
«Тем не менее, — преду-
преждают японцы, — точные 
механизмы, лежащие в осно-
ве действия NACOS и COS, 
еще не полностью изучены, 
и потребуются дальнейшие 
механистические исследова-
ния…».
Третья статья на PabMed 

«Противоопухолевое дей-
ствие хитина, олигосахари-
да плюс цисплатин in vitro и 
in vivo» (2019) принадлежит 
Син и Чжаочжэ Лю, Янь 
Чжан и Сяодун Се. «Иссле-
дование продемонстриро-
вало, — отмечают авторы, 
— что олигосахарид хитина 
в сочетании с цисплатином 
имеет положительные синер-

7

его производное хитозан все 
чаще оказываются полезны-
ми в фармацевтике, сельском 
хозяйстве и биоконтроле».
Главное в оговорке — 

польза для организма своего 
хитина и его вред, если хи-
тин чужой.

ДЕБРИ ВПЛОТЬ 
ДО АХИНЕИ
Обладает ли человек «род-

ным» хитином? Поиск ответа 
на этот вопрос привел в та-
кие дебри и к таким вопию-
щим противоречиям, что мы 
с трудом выбирались из них.
Если верить выводам на-

званных итальянских авто-
ров, то хитин и его произво-
дные в нас есть, пусть и не 
всегда. Но как быть с мас-
совыми утверждениями в от-
крытых источниках обратно-
го? Хуже того, в одних и тех 
же статьях (!) мы столкну-
лись с полярными оценками. 
Чтобы не быть голословны-
ми, приводим выдержки из 
одной и той же публикации в 
ноябре 2023 года, источник 
которой не указываем (кто 
пожелает, тому назовем) 
только потому, что подобных 
примеров тьма-тьмущая.
«В организме человека хи-

тин содержится в небольших 
количествах в некоторых 
тканях и органах. Он присут-
ствует, например, в тканях 
соединительной и эпители-
альной систем, в структурах 
атоллов и внешних покровах 
членистоногих, таких как 
ногти, волосы и кожа». (?!)
«Хотя хитин находится в 

организмах некоторых жи-
вотных и используется в раз-
личных сферах человеческой 
деятельности, в организме 
человека хитин не является 
присутствующим компонен-
том». (?!)

«В течение долгого вре-
мени считалось, что хитин 
полностью отсутствует в 
организме человека. Одна-
ко последние исследования 
показали, что небольшое 
количество хитина все же 
присутствует в организме 
человека».
«Места нахождения хити-

на в организме человека. 
Экзоскелет членистоногих: 
пластинки хитина наружу 
отделяют и защищают тело 
от внешней среды. Хитино-
вые зубы головогруди пия-
вок: обеспечивают хищникам 
возможность прокусывать и 
проникать через кожу своих 
жертв. Хитин также присут-
ствует в скорлупе раковин 
моллюсков: образует проч-
ную оболочку, защищаю-
щую мягкое тело моллюска. 
В экзоскелете некоторых 
беспозвоночных, особенно у 
многих ракообразных и на-
секомых». (?!)
«В организме человека хи-

тин не содержится, так как 
не является неотъемлемой 
частью его анатомии». (?!)
Вы что-нибудь поняли, чи-

татель? Мы — нет.
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ПАРАЗИТЫ, ОДНАКО
Несмотря на наукообраз-

ность, как триллер чита-
ется статья о результатах 
трехлетнего исследования 
«Паразитологическая оцен-
ка съедобных насекомых и 
их роль в передаче параз-
итарных болезней человеку 
и животным» (PabMed, 2019) 
сотрудников факультета вете-
ринарной медицины Вармин-
ско-Мазурского университета 
(Польша) Ремигиуша Гали-
нецкого и Раймунда Сокола. 
Они сообщают, что с 2018 
года вступил в силу регла-
мент Евросоюза, вводящий 
понятие «новые пищевые 
продукты», включая насеко-
мых.
Наиболее часто исполь-

зуемые в пищу насекомые 
— мучные черви, домовые 
сверчки, тараканы и са-
ранча. «В этом контексте 
непостижимым вопросом 
является роль съедобных 
насекомых в передаче па-
разитарных заболеваний, 
которые могут привести к 
значительным потерям в их 
размножении и могут пред-
ставлять угрозу для челове-
ка и животных, — говорят 
авторы. — Целями данного 
исследования были выявле-
ние и оценка форм разви-
тия паразитов, колонизиру-
ющих съедобных насекомых 
на приусадебных фермах и 
в зоомагазинах Центральной 
Европы, а также определе-
ние потенциального риска 
паразитарных инфекций для 
человека и животных».
Экспериментальным ма-

териалом польских иссле-
дователей были живые на-
секомые из 300 домашних 
хозяйств и зоомагазинов. В 
том числе по 75 объектам 
разведения и реализации 
мучных червей, домашних 
сверчков, шипящих мадага-
скарских тараканов и саран-
чи. Паразиты были выявлены 
на 244 (81,3 процента) объ-
ектах. В 206 случаях (68,7 
процента) обнаруженные па-
разиты были опасны только 
для насекомых, в 106 (35,3 
процента) — для животных и 
в 91 (30,3 процента) — для 
человека.
Галинецкий и Сокол так-

же сообщают, что наблюда-
ли скармливание съедобным 
насекомым экскрементов 
животных из зоомагазина, 
трупов мелких животных, 
заплесневелой пищи и сы-
рого мяса. «Такая практика 
значительно снижает каче-
ство конечного продукта и 
подрывает микробиологи-

ческую/паразитологическую 
безопасность таких пищевых 
продуктов, — констатируют 
авторы. — В настоящее вре-
мя, однако, отсутствуют нор-
мативные акты, касающиеся 
зоогигиенических условий и 
благополучия этих животных 
(насекомых? — А.Ж.) как 
потенциальных для употре-
бления в пищу». 

ЖАЖДУЩИЕ 
ПРАЗДНОСТИ 
ЗАКУСЯТ ЖАРЕНЫМИ
МУРАВЬЯМИ
Кто же активно продвигает 

энтомофагию, апеллируя к ее 
многовековому опыту наро-
дов Африки, Юго-Восточной 
Азии и Латинской Америки? 
Во главе этой пропаганды — 
Всемирный экономический 
форум (ВЭФ), связываю-
щий расширение географии 
энтомофагии, во-первых, с 
удовлетворением человече-
ства белком, во-вторых, с 
необходимостью снижения 
выбросов в атмосферу угле-
кислоты.
По мнению ВЭФ, насеко-

мые могут дать такое же 
количество белка, как жи-
вотные, и требуют меньших 
ресурсов, а мировое сокра-
щение поголовья домашнего 
скота замедлит глобальное 
потепление. При этом из 
публикации в публикацию 
адептов энтомофагии кочу-
ют тезис о перенаселении 
планеты и число 10 мил-
лиардов, которых якобы 
достигнет популяция хомо 
сапиенс к 2050 году при 
нынешних более 8 миллиар-
дах человек.
Эта пропаганда шита белы-

ми нитками. Для взрослого 
человека потребность в жи-
вотном белке составляет 65 
— 120 граммов в сутки. Что-
бы получить их, достаточно 
съесть 160 — 300 граммов 
мяса. Согласно опублико-
ванным ВЭФ данным, ре-
кордсмены среди насекомых 
по содержанию белка (до 35 
граммов на 100 граммов) 
— муравьи и мучные черви. 
Чтобы компенсировать за их 
счет суточную потребность в 
белке, взрослому человеку 
нужна доза 200 — 340 грам-
мов этих насекомых.
Средняя масса одного му-

равьишки всего 0,005, а муч-
ного червячка — 0,1 грам-
ма. Сколько их потребуется 
для восполнения суточной 
потребности в белке, и ка-
кой она составит не вес, а 
объем, предлагаем прики-
нуть самому читателю. Не 
забудьте сделать поправку 
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на ужарку (муравьев и чер-
вяков чаще жарят)!
Декларируемая ВЭФ пе-

ренаселенность перестала 
быть даже жупелом.  Сред-
ний мировой коэффициент 
рождаемости (СМРК) снижа-
ется с 1950 года и упал с 
4,8 до 2,2 (число детей от 
одной женщины). В США этот 
показатель-2023 равен 1,6, 
России — 1,4, Китае — 1,2, 
Южной Корее — 0,8, в Ев-
ропе и того меньше. СМКР, 
как следует из недавнего ис-
следования Institute for Health 
Metrics and Evaluation (IHME) 
Университета Вашингтона 
в Сиэтле, будет снижаться 
весь XXI век.
Прежние прогнозы ООН, 

ВЭФ и иже с ними о 10 мил-
лиардах к середине — концу 
века рухнули как карточый 
домик. Сейчас актуален уже 
вопрос, как хотя бы удер-
жать нынешнюю численность 
землян. Для чего СМКР дол-
жен составлять минимум 2,1. 
Это проблематично — насе-
ление снижается в половине 
стран мира, доля которых 
может взлететь к концу века 
до 97 процентов.
Кроме пропаганды энтомо-

фагии, ВЭФ радеет за лик-
видацию наличных денег и 
безналичных платежей с их 
заменой национальной циф-
ровой, а затем и глобальной 
цифровалютой. Ее вариант 
под названием юникойн пре-
зентовали год назад МВФ и 
Всемирный банк.
ВЭФ также выступает за 

отмену частной и личной 
собственности с переходом 
на ее аренду и услуги. Сре-
ди агиток ВЭФ — гламурные 
картинки и видео с вариан-
тами фразы «у тебя ничего 
нет, и ты счастлив» (идея за-
имствована из эссе датского 
политика Иды Аукен).
А еще ВЭФ рекламирует 

перспективу не работать. Со-
всем. Жаждущим праздности 
ВЭФ сулит так называемые 
дивиденды свободы (безус-
ловный базовый доход), экс-
перименты для внедрения 
которых состоялись и про-
должаются как в бедных, так 
и богатых странах.
В этом году исполнится 

три года Центру четвер-
той промышленной револю-
ции ВЭФ в оффшоре МФЦ 
«Астана». Казахстан стал 
седьмой страной, где появи-
лось представительство того, 
чего нет — над «четвертой 
промышленной революцией» 
смеются даже западные эко-
номисты, историки и бизнес-
мены.

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

Летом 2022 года сайт Stopfake.kz разоблачил 
интернет-сообщения о том, что человеческий 
организм не переваривает хитин, а его употре-
бление в пищу вызывает рак и другие недуги
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гетические эффекты и мож-
но улучшить прогноз у па-
циентов с аденокарциномой 
(раком. — А.Ж.) легкого».
У нас нет причин не до-

верять перечисленным ав-
торам. Но у нас также нет 
оснований сомневаться в 
результатах двух других ис-
следований, результаты ко-
торых на том же PabMed. 
Одно из них идет вразрез с 
выводами итальянцев, япон-
цев и китайцев. А другое по-
казывает иную, но большую 
опасность для человека и 
животных.

ЧУЖОЙ СРЕДИ 
СВОИХ
Авторы статьи «Хитин и 

хитиназа: роль в патоген-
ности, аллергенности и здо-
ровье» (2017) микробиолог 
и член Американской ассо-
циации общественного здра-
воохранения Сима Патель 
и профессор биотехнологии 
Арун Гоял обращают внима-
ние на иммуногенность хити-
на, то есть его способность 
вызывать ответную реакцию 
иммунитета человека. Хитин, 
по словам авторов, действу-
ет как угроза для других ор-
ганизмов, которые наделены 
для противодействия фер-
ментом хитиназа.
«Даже если этот фермент 

присутствует не у всех орга-
низмов, они обладают бел-
ками, имеющими хитин-свя-
зывающий домен (домены, 
ChtBD), — утверждают Па-
тель и Гоял. — Многие смер-
тельные вирусы, такие как 

вирус Эбола и вирус гепати-
та С, обладают этими доме-
нами для манипулирования 
своими носителями и орга-
низмами-мишенями».
На этом месте авторы де-

лают очень важную оговорку: 
«В соответствии с основным 
правилом выживания хити-
ны и хитиназы собственного 
происхождения (компоненты 
собственного тела) являются 
защитными, а хитины несоб-
ственного происхождения (от 
других организмов) вредны 
для здоровья. Экзогенные 
(чужеродные. — А. Ж.) хи-
тины и хитиназы провоциру-
ют врожденный иммунитет 
человека к генерации потока 
воспалительных цитокинов, 
которые повреждают органы 
(приводят к астме, атопиче-
скому дерматиту и т.д.), а в 
хронических ситуациях при-
водят к смерти (рассеянный 
склероз, системная волчан-
ка, эритроматоз (СКВ), рак 
и др.). К сожалению, гипер-
чувствительность, стимули-
рованная хитин-хитиназой, 
является частой причиной 
профессиональной аллергии. 
С другой стороны, хитин и 

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

К слову, о манипуляциях цифрами. По 
информации Сергея Снегирева, общий 
бюджет регулирования численности без-
домных животных с 980 миллионов вдруг 
вырос до 3,5 миллиарда тенге на этот год. 

“Завтра он будет 5 миллиардов, а в 2025 
году он будет составлять, по замыслу пар-

15 дней на жизнь
ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ СВЕСТИ ЧИСЛО БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ К МИНИМУМУ

органам сведения о том, что многие точки 
общественного питания столицы являются 
его клиентами и закупают собачье мясо. Был 
суд. Пойманные отловом на улицах Алматы 
бездомные животные были обнаружены на 
специальном мясозаготовительном пункте 
под Каскеленом. Получается, эвтаназия — 
это ширма для противозаконного бизнеса?

Марина Попова, Павлодар

та. И тому есть примеры. Так, в прошлом 
году в Акмолинской области была пресе-
чена деятельность местной организации 
по регулированию численности бездомных 
животных ТОО “КазШосКурылыс” по за-
готовке и реализации собачьего мяса. Тог-
да объем контрольной закупки составлял 
750 килограммов мяса, а записи разговоров 
с реализатором дали правоохранительным 

ламентских лоббистов, 7 миллиардов. При 
этом никаких новых дополнительных про-
цессов, требующих затрат, нет. Наоборот — 
ряд процессов упраздняют. Тогда с чего вдруг 
расходы увеличились? Аж в три с половиной 
раза”, — задается вопросом общественник.

Ну а что касается эвтаназии, то не исклю-
чено, что мясо убитых собак, как и сайга-
ков, найдет применение на кухнях общепи-

ПО СЛЕДАМ ОДНОГО РАЗОБЛАЧЕНИЯ 

Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
НИКОЛА ТЕСЛА

В мире науки и техники 
сложно найти личность более загадочную, 
чем Никола Тесла — инженер и ученый, на 
счету которого более 700 патентов на изо-
бретения в области использования энергии 
и ее передачи 

Он родился в 1856 году на территории Ав-
стрийской империи в сербской семье, главой 
которой был православный священник. В 17 
лет Никола заразился холерой и был на грани 
смерти. “Мне с детства была предназначена сте-
зя священника, — вспоминал впоследствии Тес-
ла. — Эта перспектива, как черная туча, висела 
надо мной… Я глубоко уважал своих родителей, 
поэтому решил заниматься духовными наука-
ми. Именно тогда разразилась ужасная эпиде-
мия холеры… Девять месяцев в постели почти 
без движения, казалось, истощили все мои жиз-
ненные силы, и врачи отказались от меня… Во 
время одного из приступов, когда все думали, 
что я умираю, в комнату стремительно вошел 
мой отец, чтобы поддержать меня словами: “Ты 
поправишься!”. “Может быть, — ответил я, — 
мне и удастся поправиться, если ты позволишь 
мне изучать инженерное дело”. “Ты поступишь 
в лучшее учебное заведение в Европе”, — от-
ветил он торжественно, и я понял, что он это 
сделает… Но утешение могло прийти слишком 
поздно, если бы меня удивительным образом не 
вылечила одна старая женщина с помощью от-
вара из бобов. В этом не было силы внушения 
или таинственного воздействия. Средство от бо-
лезни было в полном смысле целебным, герои-
ческим, если не отчаянным, но оно возымело 
действие”.

Получив европейское высшее образование, 
Тесла до 1884 года работал в Германии и Фран-
ции, а затем уехал в США, где достиг непревзой-
денных высот как экспериментатор и изобрета-
тель. В частности, придумывая разные лампы 
накаливания, он открыл то, что впоследствии 
Вильгельм Рентген назвал Х-лучами. После от-
крытия Рентгена Тесла послал ему аналогичные 
изображения, полученные другим путем — с 
12-метрового расстояния. 

В ХХ веке Никола Тесла внес огромный вклад 
в электроинженерию. Его открытие многофаз-
ного переменного тока ознаменовало новую 
эру в энергетике, обеспечив экономную пере-
дачу электроэнергии, а созданные им двига-
тели переменного тока сегодня используются 
везде. Тесла также изобрел пять типов ламп, в 
том числе неоновую, электронный микроскоп, 
открыл искусственную радиоактивность и еще 
много чего. 

Сохранилось описание случая, когда Тесла 
убрал из автомобиля двигатель внутреннего сго-
рания, поставил двигатель постоянного тока, 
произвел некие манипуляции с приборной па-
нелью, подключил металлическую коробку раз-
мером 60 на 30 на 15 сантиметров, после чего 
автомобиль ездил неделю. На вопросы, как та-
кое возможно, Тесла отвечал, что за счет эфира, 
где неисчерпаемые запасы энергии, однако весь 
вопрос в том, как ее извлекать. 

Он вел эксперименты с высокочастотными то-
ками, постигнув тайну их пропуска через тело 
человека без вреда. Более того, попутно открыл 
благотворное воздействие высокочастотных то-
ков на человеческий организм и предлагал ис-
пользовать их в лечебных целях, что находит 
применение сегодня. 

Тесла также изучал гравитацию, пространство 
и время. Он уничижительно отзывался о теории 
относительности Эйнштейна, выдвигая свою ги-
потезу. Но это направление не было для Теслы 
основным, и можно лишь гадать, что могло по-
лучиться из его сотрудничества с Эйнштейном, 
если бы они смогли поладить.

Тесла ставил эксперименты по передаче 
огромных объемов энергии по воздуху на даль-
ние расстояния и исследовал возникающие 
при этом эффекты. Уже в XXI веке Тесле при-
писывают неудачную (или удачную?) передачу 
энергии на сибирскую Подкаменную Тунгуску, 
которую официально считают местом падения 
огромного метеорита.

В преклонном возрасте Тесла выдвинул тео-
рию, что возможен не только перенос инфор-
мации с сетчатки глаза в мозг человека, но и 
обратный процесс — из мозга человека на сет-
чатку глаза. Тем самым он пытался обосновать 
возможность чтения мыслей. 

Эти идеи Теслы, а также множество других, 
выглядят фантастичными даже сегодня, не го-
воря уж о времени, когда жил инженер. Тогда 
никто не смог обвинить его в обмане. Отсюда и 
современная загадочность фигуры Теслы и его 
наследия. Он с молодости имел привычку хра-
нить в тайне свои открытия, не раскрывая их 
сути до момента, когда мог бы самостоятельно 
довести дело до практического применения.

Но на протяжении всей профессиональной 
карьеры Тесла испытывал серьезные финансо-
вые трудности. Они-то и мешали воплощению 
замыслов и превращению опытных образцов в 
рабочие модели. К тому же Тесла мало запи-
сывал, полагаясь на свою феноменальную па-
мять. Он наивно рассчитывал прожить 125-130 
лет и к концу жизни описать свои открытия и 
изобретения в автобиографии. А прожил — 85. 
Также остается загадкой, почему после смер-
ти изобретателя американское правительство 
изъяло и засекретило его немногочисленные 
бумаги.

Он верил, что люди — лишь приемники сиг-
налов извне, и говорил: “Мой мозг только при-
емное устройство. В космическом пространстве 
существует некое ядро, откуда мы черпаем зна-
ния, силы, вдохновение. Я не проник в тайны 
этого ядра, но знаю, что оно существует”.

Андрей Жданов
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Среди деликатесов из «новых пищевых 
продуктов» журнал «Форбс» называл шаш-
лык из личинок жука-дровосека, жареных 
муравьев, сыр с личинками сырной мухи, 
сушеных гусениц-павлиноглазок с луком, 
водяных клопов во фритюре и клопов сухо-
путных с куриным паштетом, кузнечиков с 
авокадо, стрекоз в кокосовом молоке, а так-
же запеченных на угле тарантулов.



люди

ЖЕНИС — ПОБЕДА! 
В последнее время все 

больше казахстанцев заду-
мываются о поиске нацио-
нального кода, создании на-
циональных брендов. Идею 
для этой цели на самом 
деле сложно найти, уловить 
в потоке множества давно 
и постоянно используемых, 
порой приевшихся штампов. 
Придумать, а затем выпу-
стить в мир любопытный, 
впечатляющий и к тому же 
качественный отечественный 
продукт, который бы приня-
ли и полюбили, в первую 
очередь, сами казахстанцы, 
а затем и широкая аудито-
рия из других стран, не так 
просто. Тем не менее наци-
ональный рынок Казахстана 
с каждым годом преобража-
ется и становится все более 
привлекательным, в том чис-
ле для гостей страны.   
У Алинур непростая фами-

лия — Женис. С казахского 
языка она переводится как 
«победа». И девушка стре-
мится к разным достиже-
ниям с четким намерением 
одерживать во всем успех. 
Несмотря на то, что Али-

нур Женис родилась и вы-
росла в Бурчуне — одном 
из уездов Китайской Народ-
ной Республики, в ее семье 
никогда не забывали родной 
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ОЛЬГА ЗОРИНА

Не так давно во «Французском доме» в Ал-
маты состоялась презентация казахстанского 
косметического бренда KAZAKH ARU. Те-
перь продукцию этой компании можно найти 
во всех точках сетей «Французский дом» и 
Beautymania. Создателем нового отечествен-
ного продукта красоты и здоровья выступила 
девушка по имени Алинур Женис 

язык. Алинур признается, что 
ее отец даже требовал, что-
бы дома все говорили на ка-
захском языке. В 2007 году 
семья перебралась на исто-
рическую родину. 
Вернувшись в Казахстан, 

Алинур получила здесь худо-
жественное образование, а 
также выучилась на специ-
алиста по международным 

отношениям. К слову, она 
является единственной ка-
захстанкой после Димаша 
Кудайбергена, получившей 
такую высокую награду, как 
«Посол дружбы» в Китае. 
В китайском аналоге Вики-
педии о ней написан целый 
раздел. 
— Если говорить о себе, я 

родилась и выросла в Китае, 
затем переехала на роди-
ну, чтобы осуществить свою 
мечту. Окончила Евразий-
ский национальный универ-
ситет имени Л.Н. Гумилева 
в Астане, — говорит Алинур 
Женис. — После получения 
образования мне захотелось 
развивать свой бизнес в 
Казахстане, и именно наци-
ональный. Когда я посетила 
Корею и еще какие-то стра-
ны, то заметила, что всюду 
есть своя брендовая косме-
тика. Но в Казахстане такой 
нет. Так появилась идея со-

здать KAZAKH ARU, причем 
как бренд косметики, выпол-
ненной в национальном сти-
ле. Также меня вдохновил 
образ моей мамы — насто-
ящей казахской красавицы. 
Я посвятила свое дело ей. 
Также я думала обо всех де-
вушках и женщинах страны 
и мира, которым, надеюсь, 
будет полезна и приятна кос-
метика KAZAKH ARU.

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
“ОХОТЫ”
Чтобы завоевать рынок 

красоты, бренд KAZAKH 
ARU предложил для начала 
увлажняющие гели для умы-
вания, маски и зубную па-
сту. Сегодня гель для умы-

вания стал незаменимым 
спутником тех, кто заботится 
о состоянии своей кожи, соз-
дании свежего образа. Все 
дело в том, что обычное 
мыло сушит кожу лица, по-
вреждая ее защитный слой, 
а это, в свою очередь, при-
водит к появлению морщин 
даже в раннем возрасте. 
Гель бренда KAZAKH ARU, 
созданный на основе ами-
нокислот камелии, обладает 
чудодейственным свойством 
сохранять эпидермальный 
слой в целости и сохран-
ности, а также оптималь-
ный уровень увлажненности 
кожи в течение суток. Все-
го капелька геля — и лицо 
очищается и преображается! 
Причем применение геля 
этой марки полностью очи-
щает от макияжа и пыли и 
не требует дальнейшего на-
несения на кожу лица тоника 
или сыворотки. Такое ноу-хау 

команды бренда позволит 
каждой любящей и уважаю-
щей себя леди всегда быть 
на пике своей естественной 
красоты и в то же время не 
тратить лишние средства на 
покупку дополнительных очи-
щающих средств и увлажни-
телей кожи.
По словам Алинур Же-

нис, в будущем продукция 
KAZAKH ARU будет допол-
нена шампунем, помадой и 
декоративной косметикой. А 
если говорить о преимуще-
ствах товаров, находящихся 
в руках потребителей, то они 
действительно универсальны 
и уникальны. 
— Некоторые женщины 

видят на коробке силуэт де-
вушки и думают, что наш 
продукт предназначен для 
молодой кожи. Однако вся 
наша продукция подходит 
для дам любого возраста и 
для любого типа кожи, — го-
ворит Алинур. 
Основательница компании 

KAZAKH ARU также под-
черкивает важный момент 
соответствия качества пред-
лагаемого товара всем меж-
дународным стандартам. 
— Моей целью было пред-

ставить казахстанскую про-
дукцию в индустрии красоты, 
и в то же время я пыта-
лась создать национальный 
продукт, напомнить, что 
казахстанским девушкам 
и женщинам всегда были 
свойственны естественность, 
вежливость, грация, самодо-
статочность и уход за собой. 
Мне хочется сказать всем 
женщинам мира, что надо 
оставаться женственными и 
загадочными, вернуться к 
своей женской сути и пре-
лести.  
Алинур Женис говорит, что 

KAZAKH ARU — 
ДЛЯ КРАСОТЫ И ЗДОРОВЬЯ
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НЕМНОГО О НИХ 
САМИХ
С момента своего осно-

вания в 2002 году Андре Де 
Са Пессоа, Ливией Стоя-
новой и Яссеном Самуило-
вым модный дом On Aura 
Tout Vu освещает мир моды 
своим смелым изыском и 
инновационным духом. Се-

впечатляли, но и были удоб-
ны в ношении.

— Какие технологии и ма-
териалы вы предпочитаете 
использовать для передачи 
футуристического видения в 
ваших работах?

— Мы исследуем пере-
довые технологии и аван-
гардные материалы для 
передачи футуристического 
видения. Эксперименты с 
инновационными тканями 
и техниками являются не-
отъемлемой частью нашего 
творческого процесса. Ис-
пользуем фотоэлектриче-
ские и светоотражающие 
материалы, микрокапсулы 
и многое другое.

— Расскажите об аспектах 
повседневной жизни, вдохнов-
ляющих вас больше всего и 
превращающих ее в “фэнте-
зийное представление”?

— Повседневная жизнь 
служит холстом для нашего 
“фэнтезийного представле-
ния”. Прозаические аспекты 
превращаются во впечатля-
ющие творения, размывая 
границы между реальностью 
и воображением.

— Как ваше представление 
о будущем влияет на выбор 
цветовой палитры и форм в 
ваших коллекциях?

— Влияет значительно. Мы 
стремимся отражать эволю-
цию времени через наш ди-
зайн, воплощая смелые цве-
та и авангардные силуэты.

— Какова концепция границ 

в дизайне и как она проявля-
ется в вашем творческом про-
цессе?

— Мы видим границы в 
дизайне как возможности 
для инноваций, а не какие- 
то ограничения. Нарушение 
конвенций и преодоление 
творческих пределов опре-
деляют наш подход к по-
стоянно меняющемуся миру 
высокой моды.

— Какие текущие модные 
тенденции вы считаете наибо-
лее важными, как они влияют 
на ваши творческие решения?

— Хотя мы ценим теку-
щие модные тенденции, 
наши творческие решения 
в большей степени опреде-
ляются нашим уникальным 
видением и желанием зада-
вать тренды, а не следовать 
за ними.

Учитывая ваш подход “ни-
когда не бывает слишком 
много”, как вы реагируете на 
критику и общественное вос-
приятие вашей работы?

— Да, это действитель-
но отражает наш подход к 
созданию коллекций и ак-
сессуаров — “никогда не 
бывает слишком много”. 
Мы приветствуем разноо-
бразные мнения, каждый 
имеет право на свое воспри-
ятие, не бывает одинаковых 
взглядов даже на простые 
вещи. Критика является не-
отъемлемой частью нашего 
роста, а общественное вос-
приятие подталкивает нас 

к постоянному стремлению 
расширять границы высо-
кой моды.

— Как вы относитесь к ди-
зайнерам из Казахстана?

— Мы восхищаемся гло-
бальным разнообразием в 
модной индустрии, включая 
творчество и уникальные 
взгляды, приносимые казах-
станскими дизайнерами. Ко-
нечно же, нам нравится их 
неординарность, соединение 
традиций и современности. 
Мы всегда вдохновляемся, 
наблюдая богатую палитру 
талантов из разных уголков 
мира.

В сердце On Aura Tout Vu 
лежит неутомимое стремле-
ние к инновациям, стрем-
ление удивлять и радовать 
с каждым наступающим 
сезоном. Дизайн превосхо-
дит обыденность, начиная 
с кутюрных платьев и за-
канчивая повседневными 
аксессуарами — от сумок 
и очков до мобильных те-
лефонов и USB-ключей. 
Творения Ливии и Яссена 
излучают блеск, исходящий 
от изысканного мастерства 
и роскошных материалов, 
используемых в работе. Ка-
ждое творение On Aura Tout 
Vu пронизано фантазией, 
приглашая насладиться 
игрой с объектами, светом и 
цветом. 
 Беседовала Алина Сарсенова

Фото предоставлены 
On Aura Tout Vu 

НОВЫЙ КАЗАХСТАНСКИЙ КОСМЕТИЧЕСКИЙ БРЕНД

On Aura Tout Vu:
ИСКУССТВО ТВОРЧЕСКОГО ПУТЕШЕСТВИЯ, ОКРУЖЕННОГО БЛЕСКОМ

Французский бренд одежды и аксессуаров от кутюр 
On Aura Tout Vu (название — фразеологизм, озна-
чающий эмоциональное восклицание «Это уж слиш-
ком!») давно вышел за рамки модных кругов. Ведь 
именно там создали ярчайшие вещи, которые носили 
такие звезды мировой величины, как Мадонна, Бей-
онсе и Леди Гага на красных дорожках всего мира. 
Каждое шоу модного дома — это захватывающее со-
бытие, где экстравагантность гармонично сливается с 
элегантностью. 
Нам удалось взять эксклюзивное интервью. На 
вопросы газеты «Новое поколение» ответили креа-
тивные директоры модного дома Ливия Стоянова и 
Яссен Самуилов 

в будущем появится больше 
продуктов по уходу за жен-
ской кожей, не останутся 
без внимания и мужчины. 
Для них в линейке продукции 
бренда планируется специ-
альный выпуск средств по 
уходу за собой. 
— Я считаю важным под-

держивать отечественную 
культуру, — считает Алинур. 
— Это очень верно, когда 
в названии бренда есть не 
только говорящее, смысло-
вое имя, слово или кодовое 
понятие ценностей казахско-
го народа, но также в нем 
заложена история его культу-
ры. Почему бы казахстанско-
му продукту не стать извест-
ным брендом в зарубежных 
странах! Я буду стремиться 
к этому. 

СТРЕМЛЕНИЕ 
УСКАКАТЬ ДАЛЕКО
К слову, гости, пришед-

шие обсудить продукт, гово-
рили о том, что уже пользо-
вались продукцией KAZAKH 
ARU, и им понравилось 
сочетание в ней этниче-
ского колорита, современ-
ных технологий, натураль-
ных составляющих каждого 
представленного сегодня 
экземпляра компании. Это 
вызывает уважение и дове-
рие к тому, что предлагает 
разработчик продукции по 
уходу за собой. 
— Я не сомневаюсь, что 

KAZAKH ARU подарит свет 
и свежесть нашим краса-
вицам. Это связано с тем, 
что сохранение слоя влаги 
в естественном состоянии 

годня под руководством 
Ливии Стояновой и Яссена 
Самуилова парижский бренд 
продолжает переопределять 
стандарты высокой моды. 

Однако модный дом оста-
вил свой след и за границами 
подиумов, создавая костюмы 
и декорации для Большого 
театра Женевы, балета Мо-

нако и спектаклей Джеймса 
Тьерри. Сотрудничество с 
кабаре Paradis Latin и созда-
ние коллекций украшений 
для самого знаменитого ка-
баре в мире Moulin Rouge 
подчеркивает их многосто-
ронний талант.

Совсем недавно дизайнеры 
дома On Aura Tout Vu Ливия 
Стоянова и Яссен Самуилов, 
ранее сотрудничавшие с Ма-
донной в рамках Rebel Heart 
Tour, представили для нее 
новые ювелирные творения.

Мадонну — бесспорную 
икону артистической сце-
ны — изящно украсило ко-
лье-нагрудник Rosé Élégance 
от On Aura Tout Vu. Это 
смелое украшение, создан-
ное прямо в ателье дома, 
прекрасно отражает исклю-
чительное мастерство его 
создателей. Каждая деталь 
украшена подвесками из 
граненых кристаллов и жем-
чужными хрустальными бу-
синами цвета слоновой ко-
сти.  Мадонна также носит 
кольца Медузы и Миранды 
из On Aura Tout Vu.

— Какие элементы футу-
ризма вдохновляют вас в про-
цессе создания коллекций вы-
сокой моды?

— Наши коллекции от ку-
тюр вдохновлены традици-
онным мастерством, а также 
элементами футуризма, где 
слияние технологий, инно-
ваций и авангардной эсте-
тики играет ключевую роль 

в формировании наших ди-
зайнов.

— Какие вызовы современ-
ности вы видите в своей рабо-
те и как пытаетесь преодолеть 
их с помощью дизайна?

— Мы признаем вызовы 
современности, такие как 
устойчивое развитие и бы-
стрые изменения. Для их ре-
шения стремимся интегри-
ровать устойчивые практики 
и адаптировать наш дизайн 
к изменяющимся потреб-
ностям модной индустрии. 
Кутюр как основа способов 
создания и производства 
уже устойчив, потому что 
мы производим только одну 
уникальную модель каждого 
изделия.

— Назовите ваши основные 
источники вдохновения при 

работе над новыми коллекци-
ями.

— Наши источники вдох-
новения разнообразны — от 
искусства, архитектуры и 
природы до постоянно ме-
няющегося мира технологий. 
Эти элементы гармонично 
сливаются, чтобы создать 
уникальные и захватываю-
щие коллекции.

— Как вы находите баланс 
между футуристическим ди-
зайном и функциональностью 
в ваших работах?

— Достижение баланса 
между футуристическим ди-
зайном и функционально-
стью — это тонкая игра. Мы 
отдаем предпочтение мастер-
ству и тщательно продуман-
ной инженерии, чтобы наши 
изделия от кутюр не только 

играет большую роль в ухо-
де за лицом, — поделилась 
клиент компании Карина 
Лебедева. — Я уже проте-
стировала на себе тканевые 
маски и гели для очищения 
кожи. Мне бы хотелось, что-
бы этот бренд пополнялся 
новым ассортиментом, в том 
числе и парфюмированными 
кремами и маслами. 
По словам Алинур Женис, 

над выпуском продукции 
KAZAKH ARU работали про-
фессиональные дерматологи 
из Кореи и Японии. Прият-
но было получить компли-
менты от экспертов в обла-
сти косметики из Франции 
и Италии. Выразили также 
свое восхищение брендом 
и модники этих стран, по-
лучившие доступ к казах-

станскому продукту через 
социальные сети. Все это 
только подтверждает, что у 
KAZAKH ARU уже сегодня 
есть все основания выйти 
в скором времени на рынок 
Европы, Китая и всей Цен-
тральной Азии.
— Сейчас рынок красо-

ты в Казахстане захвачен 
дешевой косметикой. Пото-
му что за этим стоит яр-
кий источник дохода. И моя 
цель — прославить имя 
нашей страны посредством 
качественной продукции, 
даже если это будет конный 
бой. В любой работе должна 
быть решимость и цель. У 
меня также есть мечта, точ-
нее еще одна цель — найти 
место для нашего бренда в 
сети магазинов Duty Free 
при международных аэро-
портах, — говорит Алинур 
Женис. 
Можно лишь добавить, что 

стоимость любого продукта 
линейки KAZAKH ARU до-
ступна каждому. Если выби-
рать красоту и здоровье, то, 
пожалуй, стоит довериться 
людям, которым не безраз-
личен статус своей страны и 
своей компании. 

Фото предоставлены 
Алинур Женис
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мии первого китайского им-
ператора Цинь Шихуанди та-
кими, какими они предстали 
сразу после обжига в печи.

ЖИЗНЬ У ВОРОТ 
АНГКОРА
В Сиемреап въезжаем 

уже в темноте. Но потом 
еще часа полтора уходит на 
блуждания по неосвещенным 
улицам в поисках прибежи-
ща. Нет, не из-за того, что в 
городе плохо с гостиницами. 
А из-за того, что слишком 
хорошо. А когда есть выбор, 
выбирать всегда труднее. 
Я фланирую по темному 

центру между гостиницами и 
гестхаусами, лениво отбива-
ясь от добровольных помощ-
ников (которые всегда знают 
«самый лучший отель»), а 
когда выдыхаюсь окончатель-
но, беру комнату в первом 
встречном гостевом доме. И 
становлюсь обладателем ро-
скошных апартаментов за гу-
манную цену: в мансарде, с 
кондиционером, ванной, хо-
лодильником и телевизором. 
Сиемреап — «ворота 

Ангкора». Утверждается, что 
ежегодно здесь мелькает 
более миллиона туристов. 
Возможно. Неслучайно ря-
дом с городком появился 
второй международный аэ-
ропорт Камбоджи (первый 
— в столице, в Пномпене). 
Отсюда же и обилие гости-
ниц, столь характерное для 
всякого местечка, у которого 
есть все основания прима-
нивать гостей со всего мира. 
Причем наряду с роскошны-
ми и дорогими здесь масса 

небольших и дешевых (вклю-
чая хостелы с несколькими 
двухъярусными кроватями и 
вентиляторами вместо кон-
диционеров). 

КАРТИНКИ МИРНОГО 
СИЕМРЕАПА
Утром, чуть свет (если хо-

чешь что-то увидеть в тро-
пиках, то тут всегда нужно 
вставать именно «чуть свет», 
а это время наступает часов 
в шесть), наскоро перекусив 
в уличной харчевне свежей 
лягушатиной, я выхожу прой-
тись по едва проснувшемуся 
Сиемреапу. Утром он совсем 
не такой, как ночью. Перед 
глазами сразу начинается 
увлекательное мельтешение 
эпизодов и сцен чужой жиз-
ни, обрушивая на тебя такой 
информационный поток, что 
в памяти остаются лишь са-
мые яркие куски. 
Храмовый праздник в ка-

ком-то буддийском вате… 
Обилие вдов и калек… Пти-

страшной гражданской бой-
ни в Кампучии, вновь вы-
нырнул из забвения вместе 
с умиротворением... 
 В последнее время по-

сле ухода красных кхмеров 
популярность Ангкора среди 
массовых туристов растет. 
Но между тем все толковые 
работы о нем — достояние 
эпохи, когда не было ни ин-
тернета, ни даже телевиде-
ния. И лишь единицы из них 
доступны русскоязычному 
читателю. 
Оттого у многих (и у меня 

в их числе) и складывает-
ся совершенно превратное 
представление о том, что 
такое Ангкор. И я относился 
к предстоящей с ним встре-
че ровно и без особого тре-
пета. Не ожидая таких за-
планированных потрясений, 
как от афинского Акрополя, 
Тадж-Махала в Агре, Гизех-
ских пирамид или храма По-
крова на Нерли. 
Из-за отсутствия должных 

знаний Ангкор и ошело-
мил сразу, как только мой 
трескучий тук-тук высадил 
у рва, который ограждает 
храм-дворец Ангкор-ват, и я 
в толпе оранжевых монахов 
и пестрых туристов по мосту, 
который охраняют каменные 
львы и многоголовые змеи- 
наги, прошел в ворота. С 
восторгом осознавая степень 
заблуждения. Вот он, Ангкор. 
Перед глазами. Во всем сво-
ем величии.
Большой Ангкор! Огром-

ный Ангкор! Необозримый 
Ангкор!

ЗАЧАРОВАННАЯ 
СТРАНА ПОД ОПЕКОЙ 
ЮНЕСКО
Но все же, если опреде-

литься точнее, что же он 
такое? Памятник мирового 
значения, взятый под опеку 

ДОСТОЯНИЕ 
“ШИРОКИХ ШТАНИН”
Пограничный переход 

Пайпет. Равнодушный тай-
ский пограничник, не глядя, 
ставит штамп об убытии. А 
через десяток метров ней-
тральной полосы сосредото-
ченно-суровые стражи кам-
боджийской границы долго 
вертят и рассматривают мой 
ярко-синий паспорт. Сверяя 
фотографию в нем с ориги-
налом перед собой. 
— Ка-зак-стан… — читает 

один.
— Где это? — спрашивает 

другой.
— Где-то возле Индии, — 

блещет познанием первый.
Вообще-то я не понимаю, 

о чем щебечут на своем 
птичьем языке камбоджий-
цы, но знаю наверняка — о 
чем-то в этом роде. Впер-
вой ли? На всякий случай 
улыбаюсь маленьким людям 
в форме. 
Наконец проверяющий 

удовлетворяет любопытство 
(свое и товарищей), и в мою 
потрепанную паспортину 
ставится аккуратный штамп 
о прибытии в королевство 
Камбоджу.

СТРАНА 
КРАСНОЙ ПЫЛИ
Ухоженный и упорядо-

ченный Таиланд с его ши-
карными автобанами и ро-
скошными автомобилями 
остался по ту сторону гра-
ницы. Камбоджа накатывает 
волной какого-то хаоса, не-
устройства и теплой пыли. 
Поднявшийся на границе, 
у самого Пойпета, красно-
ватый латеритовый шлейф 
гонится за нашим растрю-
ханным микроавтобусом до 
самого Сиемреапа.

Индокитай во всей своей 
глубинной красе медленно 
течет по обе стороны до-
роги. Плетеные хибарки под 
изысканными и живыми ве-
тряками пальм, ослепитель-
но-розовый лотос в грязи 
придорожных канав, счаст-
ливые дети, вперемежку с 
курицами и собаками игра-
ющие в придорожной кай-
ме, растрепанные ветром 
банановые деревья, стари-
ки, провожающие проходя-
щие машины напряженными 
глазами, речки с непремен-
ными ловцами рыбы и лягу-
шек в воде, черные буйво-
лы на полях… 
На 150 километров мест-

ной дороги тратится шесть 
часов. Так что к середине 
пути нас, нескольких пасса-
жиров-европейцев, японцев 
и одного негра, уже невоз-
можно отличить друг от дру-
га. Все вместе мы живо вос-
крешаем в памяти глиняные 
персонажи терракотовой ар-

цы в клетках (каждый жела-
ющий улучшить свою карму 
может купить волю пернато-
му собрату). Торговки с меш-
ками… жареных тараканов. 
Нищие. Дети, уже знакомые 
с основами англо-американ-
ской лексики: «Хелло! Ван 
доллар! Ням-ням…». Их па-
пы-мамы, уже изрядно щебе-
чущие на языке позавчераш-
них врагов (что к чему не 
разобрать), но ясно — хотят 
того же, что и дети.
Все время подспудно, гля-

дя на этих людей, вспомина-
ешь о тех страшных потерях, 
которые понесла страна в 
ходе строительства социа-
лизма и бесконечной вой-
ны с американцами и друг 
с другом. Оттого местные 
вызывают чувство какой-то 
перманентной жалости. Мы, 
советские, наверное, натер-
пелись и потеряли не мень-
ше. Но жалости не вызыва-
ем. То же — китайцы. Или 
немцы. А кхмеры — да. Они 
ведь, по существу, были лишь 
материалом для воплощения 
чужих и чуждых идей. Время 
идет, а следы тех страстей 
и ужасов не спешат улетать, 
подобно выпущенным на 
волю птичкам.
Время идет. Солнце вонза-

ет свой знойный луч сквозь 
листья огромных хлопчатни-
ковых деревьев вертикально 
в темя. И вдруг я отчетливо 
осознаю, что делаю вовсе не 
то, ради чего приехал. На-
блюдать современную жизнь 
Камбоджи можно и в лю-
бом ином месте страны. Но 
Ангкор есть только тут… 
От Сиемреапа всего за 20 

минут можно добраться до 
Ангкора, схватив первый по-
павшийся тук-тук. Что я не-
замедлительно и делаю.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
АНГКОР
У билетных касс Ангкора, 

где я решаю приобрести би-
лет сразу на несколько дней, 
неожиданно встречаюсь с 
пожилой кхмеркой, которая 
говорит по-русски. Когда у 
нас и у них был социализм, 
она училась в Москве.
— Русские у нас тут не-

часто, но появляются. Вы 
откуда?
— Из Казахстана.
— Понятно. А живете в 

Киеве? — моя визави не 
упускает случая блеснуть ге-
ографическими познаниями. 
(Да нет, Бог миловал, в Кие-
ве я не живу…)
Ангкор — словно цветущий 

лотос, ныряющий в бурных 
волнах взболтанного бурей 
пруда. Расцвел в средние 
века, исчез в джунглях вме-
сте с закатом цивилизации 
кхмеров, опять появился 
стараниями французов, сно-
ва ушел в тень во время 

ЮНЕСКО? Город затерян-
ный, а потом вновь обнару-
женный в джунглях? Очеред-
ная «мекка» для туристов?
Увидев Ангкор, я понял, 

что все не так. Не памят-
ник, а целое собрание па-
мятников. Не утерянный 
город, а целая забытая 
страна. Разбросанная по 
джунглям на огромной тер-
ритории. И это только здесь, 
близ Сиемреапа. 
На самом деле осколки 

могущественной Ангкорской 
империи рассыпаны не толь-
ко по современной Камбод-
же. Их можно обнаружить 
и на землях сопредельных 
государств. Сопредельных 
ныне, когда-то же все они 
входили в обширную держа-
ву кхмеров, величайшую из 
всех, что когда-либо суще-
ствовали в Индокитае. При 
царе Индравармане I, жив-
шем в конце IX века, вли-
яние Ангкора распространя-
лось от Мьянмы до Вьетнама 
и от Лаоса до Малайзии (в 
современных границах).
Яркое свидетельство бы-

лого величия — развали-
ны Пхимая в Северо-Вос-
точном Таиланде на плато 
Кхорат (там мы с вами уже 
бывали). В XI — XII веках 
оттуда — сюда, к столице 
у озера Тонлесап, вела до-
рога длиной в 250 киломе-
тров. Как и все магистрали 
империи, она была сложе-
на из камня и поднята на 
несколько метров над окру-
жающей местностью, что-
бы избежать затопления в 
дождливые сезоны.
В этом отношении блиста-

тельная империя кхмеров 
могла бы потягаться с могу-
щественным Римом. Если бы 
они пересеклись в простран-
стве и времени.

РУКОТВОРНАЯ ГОРА
Многочисленные памятни-

ки, сохранившиеся в Боль-
шом Ангкоре и рассеянные 
по джунглям, жили своей 
жизнью. И необязательно в 
одни и те же эпохи. Одни 
уже были брошены, другие 
только строились. Эта архи-
тектурная иллюзорность ха-
рактерна для всех археоло-
гических заповедников.
Однако прежде всего 

Ангкор — это Ангкор-ват, 
пятиглавый силуэт которого 
знаком многим, даже не-
сведущим и никогда тут не 
бывавшим. Построенный в 
первой половине XII века 
Сурьяварманом II, гигант-
ский дворцово-храмовый 
комплекс изначально был по-
священ индуистским богам, в 
первую очередь — Шиве. 
Цари Ангкора в те вре-

мена считались апологе-
тами брахманизма и сами 
почитались земными вопло-
щениями Вишну, или Шивы. 
А уже позже, когда государ-
ственной религией стал буд-
дизм и боги-цари кхмеров 
соединились с буддами, ме-
сто многих старых кумиров 
заняли новые. Впрочем, оба 

АНГКОР — 
ДОБЫЧА ДЖУНГЛЕЙ, 
ОТДАННАЯ ТУРИСТАМ
Затерянные в джунглях руины древних городов 
всегда будоражили воображение. Нигде, пожа-
луй, природа так веско не напоминала о своем 
всесилии в отношении культуры, а время так 
зримо не ставило на место возгордившегося 
потомка обезьяны. 
Но одно — смотреть на былое величие, погре-
бенное мертвыми песками пустыни или по-
груженное в безлюдные пучины моря. Совсем 
иное — видеть развалины великих городов, 
переплетенные корнями и лианами, заросшие 
гигантами-деревьями, населенные зверьми и 
гадами. Апокалипсис отдыхает! 
Ангкор — эталон такого «потерянного» горо-
да. Впрочем, вовсе и не города — страны, 
нет, пожалуй, цивилизации, растворившейся в 
джунглях Камбоджи

учения сколь онтологически 
близки, столь аморфны и 
терпимы, что вид «чужих» 
богов никого не коробит. 
Все они тут свои, родные, 
равно почитаемые.
Три яруса каменной ми-

кровселенной (рукотворного 
подобия горы Меру!) пере-
полнены персонажами точ-
но так, как забита ими са-
кральная история древнего 
индокитайского макрокосма. 
Описывать окаменелое насе-
ление этого перенаселенного 
мира я не стану. Потому что 
прикоснуться всуе ко всему 
изобилию сюжетов, мифов, 
богов, чудовищ, героев, кра-
савиц-апсар и таинственных 
знаков — значит пренебречь 
трудом тысяч безвестных 
зодчих, их вдохновителей (и 
вдохновительниц!) и бесчис-
ленной армии их кормильцев. 
Это нужно только видеть! 

Видеть, осязать и осозна-
вать на месте. Не только 
разумом, но и душой. Лишь 
тогда, быть может, камень 
оживет и оживит твое суще-
ство изначальным смыслом 
творения.

ПО ЯРУСАМ 
ТВОРЕНИЯ
Ползая по ярусам рукот-

ворной горы Меру, запечат-
ленной мастерами Ангкора, я 
все время думал о том, что 
Человек — великий противо-
стоятель Хаоса. В этом, как 
видно, и есть его смысл и 
его космическое предназна-
чение. Если при созидании 
не разрушается окружающее, 
то такой искусственный ми-
ропорядок воздействует на 
зрителя не менее справедли-
вого закона и неотвратимого 
наказания. То есть культура 
работает так, как   запро-
граммирована в ее сути.
Явление таких памятников 

как Ангкор-ват и призвано 
было упорядочивать и уси-
ливать великие империи, и 
одновременно (вот, чело-
век!) принижать окружаю-
щие народы. Это воистину 
священная Мировая гора, 
фокус формирования силы, 
центр равновесия, на кото-
ром веками держалась вся 
эта средневековая махина 
державы кхмеров.
Неслучайно соперники 

всегда стремились истребить 
именно Ангкор-ват. А когда 
им это, наконец, удалось, о 
государстве, которое 500 лет 
довлело над Индокитаем, 
вскоре перестали вспоми-
нать вообще. 
Когда Ангкор покинули по-

следние жители, он сам со-
бой ушел в область преданий 
и сказаний, а джунгли рав-
нодушно поглотили остатки 
памяти о нем. 
Несколько столетий Ангкор 

так и лежал всеми забытый 
и никому не ведомый. Пото-
му-то и стало его неожидан-
ное открытие таким шоком 
для просвещенного челове-
чества. Но об этом — в сле-
дующий раз.

 Фото автора

СМАРТФОН 
ПРОВОЦИРУЕТ 
БЕССОННИЦУ

Опубликованная в швей-
царском журнале Frontiers Public Health 
(«Рубежи общественного здравоохранения») 
статья подтвердила связь между зависимо-
стью от смартфонов и бессонницей. Изда-
ние провело свое исследование с помощью 
онлайн-анкет, которые заполнили сотни сту-
дентов из Китая, где действует государствен-
ная программа по борьбе с зависимостью 
от интернета и гаджетов

Бессонница давно признана одной из основ-
ных проблем, затрагивающих здоровье населе-
ния. Последний крупномасштабный анализ на 
эту тему был проведен в 2023 году группой уче-
ных под патронажем Американской психологи-
ческой ассоциации (APA). Они проанализирова-
ли результаты 154 наблюдений над более чем 5,7 
тысячи людей за последние 50 лет. 

У испытуемых измерялась минимум одна пе-
ременная, связанная с эмоциями: настроение, 
реакция на эмоциональные стимулы, показате-
ли депрессии и тревоги. Также фиксировалось, 
как эти характеристики меняются в зависимости 
от продолжительности и качества сна, учитывая 
степень его непрерывности, глубины, отсутствия 
или наличия сновидений и их содержания.

Изучались эксперименты, во время которых 
сон участников с их согласия нарушали в течение 
одной или несколько ночей. Испытуемые бодр-
ствовали дольше, чем положено, спали меньше, 
чем обычно, их периодически будили в течение 
ночи. “Все три типа нарушений сна привели к 
уменьшению среди участников таких положи-
тельных эмоций, как радость, счастье и удов-
летворенность, — говорится в сообщении APA. 
— Усиливались также признаки тревожности: 
учащалось сердцебиение, нарастало беспокой-
ство. Это происходило даже после небольших 
сбоев, например, когда испытуемые ложились 
спать на час или два позже обычного”.

Также обнаружилось, что потеря сна приту-
пляет реакцию на эмоциональные стимулы. Вы-
явлена взаимосвязь с депрессией и такими не-
гативными эмоциями, как печаль, беспокойство 
и стресс. “Многочисленные исследования также 
показали, что в течение последнего полувека бо-
лее 30 процентов взрослых и до 90 процентов 
подростков не высыпаются, — прокомментиро-
вала анализ доктор философии из Университета 
штата Монтана Кара Палмер. — Наше обобще-
ние представляет собой наиболее полный синтез 
экспериментов и предоставляет убедительные 
доказательства того, что недосып отрицательно 
влияет на эмоциональное функционирование 
человека”. 

Особое внимание в крупномасштабном обоб-
щении уделили исследованию ученых Калифор-
нийского университета в Беркли в 2022 году, 
результаты которого были опубликованы в на-
учном журнале PLOS Biology. Они показали, 
что недостаток сна притупляет такие человече-
ские качества, как взаимопомощь и сопережи-
вание.

В первом эксперименте 24 здоровых добро-
вольца были помещены в магнитно-резонанс-
ный томограф для сканирования их мозга после 
восьми часов сна или бессонной ночи. Обнару-
жилось, что области мозга, которые отвечают за 
сочувствие и эмпатию, намного менее активны 
после бессонной ночи.

Во втором эксперименте отслеживали более 
100 человек в течение трех или четырех но-
чей. Исследователи измеряли качество их сна 
— как долго спали, сколько раз просыпались 
—  и затем оценивали, например, готовность 
придержать дверь лифта, стать волонтером или 
помочь пострадавшему незнакомцу на улице. 
Зависимость прямая: хорошо выспавшийся че-
ловек чаще оказывает ту или иную помощь, чем 
испытывающий недосып. 

Третья часть исследования состояла из изуче-
ния базы данных о трех миллионах благотвори-
тельных пожертвований в США с 2001 по 2016 
год. За этот период после перехода на летнее 
время и потери часа сна их количество сокра-
щалось на 10 процентов. Но такое снижение не 
наблюдалось в штатах, в которых весной не пе-
реводят часы, или при возвращении осенью к 
стандартному времени.

“За последние 20 лет обнаружена очень тес-
ная связь между качеством сна и психическим 
здоровьем, — отмечал руководитель исследова-
ния Мэтью Уокер. — Мы не смогли обнаружить 
ни одного серьезного психического расстрой-
ства, при котором сон был бы нормальным. Даже 
очень скромная “доза” лишения сна — всего два 
часа — оказывает легко измеримое и реальное 
влияние на человеческую щедрость, а следова-
тельно, на все общество. Наша новая работа де-
монстрирует, что недостаток сна не только на-
носит ущерб здоровью человека, но и ухудшает 
социальное взаимодействие между людьми”.

“Если вы не высыпаетесь, это вредит не только 
вашему собственному благополучию, но и всего 
вашего круга общения, — дополнил соавтор ис-
следования Бен Саймон. — Снижение качества 
сна ведет к значительному снижению желания 
помогать. Причем чем дольше не высыпаются 
люди, тем менее дружелюбными они становятся. 
Высыпаться — это лучшая форма доброты, кото-
рую мы можем предложить себе и людям вокруг 
нас”. 

Более раннее исследование Уокера и Саймо-
на показало, что лишение сна вынуждает людей 
замыкаться в себе и становиться более социаль-
но изолированными. То есть усиливает чувство 
одиночества.

Опрос журнала Frontiers Public Health указыва-
ет, что смартфоны провоцируют мировую эпи-
демию недосыпа и делают человека и общество 
в целом более эгоистичными.

Андрей Жданов  

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”
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КАЗАХСКИЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ТЕАТР ОПЕРЫ 
И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай ба-

тыра, 110
Любовь и предательство
5 апреля в 19.00 исполнят оперу Пуччини 

“Мадам Баттерфляй”. Это история превраще-
ния наивной девушки Чио-Чио-Сан в зрелую 
экспрессивную женщину, для которой понятия 
чести и гордости превыше собственной жизни. 

Любовь слепа
6 апреля в 18.00 пройдет показ балета “Жи-

зель”. Жизель радуется светлой и пылкой люб-
ви. Напрасно влюбленный в нее лесничий пы-
тается уверить ее, что избранный ею Альберт 
— не простой крестьянин, а дворянин, обманы-
вающий ее. 

Под масками
7 апреля в 18.00 споют оперетту “Летучая 

мышь”. Балагур и повеса Генрих фон Айзен-
штайн влюбляется в собственную супругу, пред-
ставшую в образе прекрасной незнакомки, а 
очаровательная Розалинда, жена Генриха, по-
стигает новые грани женской мудрости, чтобы 
возродить былые чувства.

Золотая коллекция
11 апреля в 19.00 состоится концерт “Шедев-

ры мировой классики”. Прозвучат популярные 
и редко исполняемые произведения казахских, 
русских и западноевропейских композиторов в 
исполнении симфонического оркестра, соли-
стов оперы и хора театра.

КАЗАХСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Сквозь время
6 апреля в 18.00 стартует концерт “Струны вре-

мени” Государственного струнного квартета име-

ни Жубановой под руководством Ернара Мын-
таева. В составе — Айдар Токталиев (скрипка), 
Алексей Лебедев (скрипка), Бекзат Сайлаубайулы 
(альт), Ернар Мынтаев (виолончель). В программе 
— Бетховен, Шостакович, Сугир.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ЮНОШЕСТВА ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22
Новая роль
6 апреля в 18.00 пройдет показ комедии “При-

мадонны”. В главных ролях актеры-неудачники 
Лео и Джек. Их шекспировский спектакль не 
пользуется успехом. Они решаются на авантюру. 
Из газеты актеры узнали, что некая старуш-
ка-миллионерша ищет пропавших племянниц. 
Почему бы им не стать этими наследницами?

Неслучайная встреча
10 апреля в 19.00 сыграют драму “Гарольд и 

Мод”. У главных героев странное увлечение — 
посещать похороны, где они и знакомятся. Га-
рольд, изощряясь в вариациях суицида, надеется 
впечатлить мать. Пренебрегающая условностя-
ми Мод прошла через концлагерь и похоронила 
мужа. Молодая душой чудачка открывает юно-
ше прелесть жизни.

МАЛАЯ СЦЕНА ТЕАТРА АRТИШОК
Алматы, улица Кунаева, 49
Танец светил
6 и 7 апреля в 19.00 пройдут показы спекта-

кля “Созвездия”. Постановка пригласит в кван-
товый мир, насквозь относительный, стреми-
тельно расширяющийся. Роланд — пчеловод, 
Мэриэн — ученая, специализирующаяся на те-
оретической космологии. Они встречаются на 
барбекю и влюбляются.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13, к. 2В
Золото и сны
До 5 июня открыта выставка оживших полотен 

пионера австрийского модерна Густава Климта и 

бельгийского сюрреалиста Рене Магритта. Волну-
ющие, чувственные, новаторские — эти эпитеты 
точно описывают картины Климта и Магритта. 
Вы увидите более 150 полотен художников. Они 
демонстрируются на огромных экранах в высоком 
разрешении под впечатляющее музыкальное со-
провождение. Мультимедийное шоу дает возмож-
ность ощутить себя внутри произведений, прочув-
ствовать их неповторимую эстетику.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

УСЛОВИЯ ДИКТУЕТ 
ЛЕДИ                       

Творческий путь не-
вероятно обаятельной 
актрисы Наталии Матве-
евой, выпускницы зна-
менитого ГИТИСа имени 
Луначарского, начался 
в 1979 году в Бишкеке, 
который тогда назывался 
Фрунзе, в Государствен-
ном академическом рус-
ском драматическом те-
атре имени Крупской, на 
сцене которого она про-
служила почти четверть 
века, а именно 24 года. 
Актрисой Государствен-

ного академического 
русского театра драмы 
имени Горького в столи-
це Казахстана Наталия 
Ивановна стала в 2003 
году. На его сцене она 
блистает, радуя зрителя, 
и по сей день.
Как отмечают ее кол-

леги по цеху, критики и 
зрители, в работе на сце-
не у Наталии Матвеевой 
присутствуют филигран-
ное создание запомина-
ющихся образов и яркая 
эмоциональность. Прису-
щая ей безупречная гра-
мотность и превосходная 

постановка сценической 
речи, полная актерская 
отдача позволяют ак-
трисе быть убедительной 
как в ролях классиче-
ского репертуара, так и 
в образах современных  
героинь.
Кроме того, сегодня 

Наталия Матвеева явля-
ется доцентом кафедры 
«Актер драматическо-
го театра и режиссуры» 
факультета «Театральное 
искусство и искусство-
ведение», руководителем 
русской группы специ-
альности «театральное 
искусство, актеры драма-
тического театра и кино» 
Казахского национально-
го университета искусств 
в столице. За высокий 
профессионализм и пло-
дотворную деятельность 
она также неоднократно 
была отмечена грамота-
ми и благодарственными 
письмами ректора Каз-
НУИ. Выпускники Матве-
евой работают сегодня в 
театрах Астаны и других 

городов Казахстана, Рос-
сии и Кыргызстана.
Коллеги говорят, что 

Наталия Ивановна очень 
открытый и вниматель-
ный человек. Она всегда 
поддерживает их и при-
нимает активное участие 
в жизни театра. Так, за 
все время работы в Го-
сударственном академи-
ческом русском театре 
драмы имени Горько-
го актриса участвовала 
и становилась лауреа-
том международных те-
атральных фестивалей 
Москвы, Санкт-Петербур-
га, Гранады, представляя 

театральное искусство 
Казахстана. А еще На-
талия Матвеева награж-
дена почетной грамотой 
Кыргызстана и является 
обладательницей премии 
акима Астаны в номи-
нации «Лучшая женская 
роль» за исполнение 
роли свахи Ханумы в од-
ноименном спектакле Ца-
гарели в 2008 году.  
В 2012 году Наталия 

Матвеева была удосто-
ена почетной грамоты 
Президента РК, также 
актриса была отмече-
на юбилейным знаком 
«550-летие Казахского 

ханства», имея при этом 
золотую медаль Ассам-
блеи народа Казахстана 
«Бірлік», знак Посольства 
РФ «День любви, семьи 
и верности в Российской 
Федерации» и медаль 
«Еңбек ардагері» («Вете-
ран труда»). 
Что касается нынешне-

го спектакля «Женщина, 
живущая по своим зако-
нам» по мотивам пьесы 
известного итальянско-
го драматурга Эдуардо 
де Филиппо «Филумена 
Мартурано», который был 
срежиссирован и по-
ставлен специально, как 

Как рассказали в сто-
личном театре, балетная 
труппа “Астана Опера” 
неустанно трудится, что-
бы воплотить в своем 
творчестве высшие стан-
дарты мастерства. Не-
даром она стала ярким 
явлением в мире искус-
ства. Этот театральный 
коллектив не только при-
влекает внимание зрите-
лей своим профессиона-
лизмом, но и завоевывает 
сердца любителей балета 
по всему миру.

— Недавно мы побы-
вали на вечере балета, 
где увидели премьерный 
номер Ruh молодого хо-
реографа Султанбека 
Гумара. Нам захотелось 
вернуться, тем более что 
в апрельской программе 
заявлено много новинок. 
Мне кажется, что труппа 
“Астана Опера” обладает 
неповторимыми стилем 
и эстетикой, — расска-
зала зрительница из Ита-
лии Мария Риччи, доба-
вив: — Исполнение было 
наполнено страстью и 

Мечты сбываются

внутренним миром, что 
сделало выступление за-
хватывающим и незабы-
ваемым. 

— Эти артисты под 
руководством Алтынай 
Асылмуратовой прив-
носят свежий взгляд на 
традиционные балетные 
произведения. Их интер-
претации классических 
балетов не только пере-
дают красоту и грацию, 
но и открывают новые 
эмоциональные грани 
знакомых историй, — 
подтвердил ее спутник 
Бернардо Риччи.  

Вот и сейчас на протя-
жении вечера, который 
состоится под говорящим 
девизом “Мечты сбыва-
ются”, публику ожидает 
вереница премьер. Сре-
ди них испанский танец 
“Панадерос” из балета 
Глазунова “Раймонда”, 
который перенесет на 
сцену “Астана Опера” 
педагог-репетитор Еле-
на Шерстнева. Молодые 
солисты также предста-
вят собственные хорео-

графические постановки: 
Айдан Калжан подго-
товил балетный номер 
Temptation на музыку 
Витторио Монти, а Сул-
танбек Гумар представит 
Mankurt на музыку Ак-
тоты Раимкуловой. Та-
ким образом, в театре 
готовят не только буду-
щих солистов, но дают 
уникальную возможность 
раскрыть в себе талант 
хореографа и реализовать 
смелые творческие идеи.

А участники, как уве-
рены в театре, станут не 
только любимыми, но и 
широко известными в 
своем исполнительском 
виде искусства. Впрочем, 
многие имена и без того 
уже на слуху постоянных 
зрителей. 

Это Шугыла Адепхан и 
София Адильханова, Га-
зиза Молдахмет и Гуль-
наз Жанаева, Вега Камар 
Икбалова и Мао Шибата, 
Мао Судо и Алина Зыря-
нова, Амина Кисембаева 
и Лимара Айдарова, Ка-
мила Орманова и Арман 
Уразов, Олжас Тарланов 
и Жаксылык Саукым-
беков, Акбар Иминов и 
Нима Токов, Эркин Ба-
зарбаев и Арман Кзай-
бек, Амир Хван и Райым-
бек Болат, Аспан Бекбай 
и Руслан Канагат, Га-
лымжан Нурмухамет и 
Рустам Чахалов и еще 
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КАК В СТОЛИЧНОМ РУССКОМ ДРАМТЕАТРЕ ОТМЕТИЛИ ЮБИЛЕЙ ИЗВЕСТНОЙ АКТРИСЫ
Премьерой спектакля-мелодрамы «Женщина, 
живущая по своим законам», поставленного 
по мотивам пьесы Эдуардо де Филиппо «Фи-
лумена Мартурано» специально приглашен-
ным из Челябинска заслуженным работником 
культуры РФ, режиссером Михаилом Фили-
моновым, в Государственном академическом 
русском театре драмы имени Горького в 
Астане был отмечен юбилей известной актри-
сы Наталии Матвеевой. Художником-постанов-
щиком выступил Канат Максутов 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

“АСТАНА ОПЕРА” ОБЕЩАЕТ ЗАКРУЖИТЬ В ВИХРЕ БАЛЕТНЫХ 
ПРЕМЬЕР

ВИДЕОСЮРПРИЗ 
ОТ СВЕТЛАНЫ ЛОБОДЫ

Мероприятие, которое говорит само за себя, прой-
дет на сцене большого зала столичного тетра «Аста-
на Опера» в предстоящее воскресенье. А воплотить 
мечты молодых артистов поможет художественный 
руководитель балетной труппы Алтынай Асылмура-
това, что дает им возможность реализовать себя на 
главной сцене страны. Например, в этом уникаль-
ном концерте будут представлены три премьеры 
балетных номеров, а за дирижерским пультом будет 
работать выпускник Миланской консерватории Эл-
мар Бурибаев

Скоро в Казахстане состоится долгожданный кон-
церт Светланы Лободы, который пройдет в рамках 
ее мирового тура, посвященного 20-летию карьеры. 
Это станет ярким событием в музыкальной истории 
певицы, когда ее талант и энергия в полном объеме 
предстанут перед поклонниками по всему миру

Лобода, украинская певи-
ца и автор песен, в очеред-
ной раз порадовала своих 
поклонников, представив 
масштабную видеоработу к 
своему новому треку “Имя”. 
Это событие стало одним 
из самых ожидаемых за по-
следние несколько лет и не 
оставило равнодушными 
миллионы ее поклонников 
по всему миру.

Датой долгожданной пре-
мьеры трека “Имя”, которая 
сопровождалась эпическим 
видео, подготовленным с заметным вниманием к деталям, 
стало 22 марта. Отметим, что идея этой композиции возникла 
и начала реализовываться задолго до тяжелых времен, свя-
занных с военным конфликтом. И вот спустя два года песня 
вышла в свет, обретая новый смысл и актуальность.

Под песню “Имя” Лобода представила зрелищное шоу, 
которое включает в себя сальто под куполом, виртуозное 
управление роботами-операторами и даже танцы на авто-
мобиле Lincoln. Этот масштабный релиз стал не просто 
презентацией нового трека, но и символом начала миро-
вого тура певицы, посвященного 20-летию ее творческой 
деятельности. Первый концерт уже состоялся в Сиднее 
(Австралия), и это лишь начало грандиозного музыкаль-
ного путешествия, которое затронет страны всего мира, 
включая Казахстан. 

В создании видео к “Имени” были задействованы более 
50 профессионалов из разных стран Европы, что придало 
ему особые масштабность и качество.

“Имя” — это песня о страсти, импульсе, о неведомой 
силе, которая захватывает людей”, — прокомментировала 
сама Светлана.

Съемки клипа проходили в Риге на протяжении двух 
дней, и за это время команда сменила более шести об-
разов. Режиссером видеоработы стала сама певица, и в 
этом проекте она доказала свою способность создавать 
красивые и впечатляющие видео. Сотрудничество с про-
дакшн-компанией Panorama позволило объединить в еди-
ное целое высокие технологии, утонченную хореографию 
и захватывающую динамику. Большая часть съемок про-
ходила в историческом здании Рижского цирка, которое 
само по себе является памятником культуры и историче-
ским достоянием Европы.

“Я давно не испытывала такого удовольствия от съемок. 
Все элементы замечательно сложились”, — поделилась 
своими впечатлениями Лобода.

Кроме захватывающих кадров и сложных трюков коман-
да съемочной группы использовала высокотехнологичную 
камеру-роборуку для создания эффектных танцевальных 
сцен. Из Киева специально для этого проекта прибыли ди-
зайнеры бренда LUVI, отвечающие за потрясающие обра-
зы певицы, а также ее балет в полном составе.

Алина Сарсенова, фото пресс-службы Светланы Лободы

многие и многие талант-
ливые артисты.   

Кстати, помимо но-
вых номеров зритель-
ская аудитория сможет 
насладиться отрывками 
из произведений “Та-
лисман” Дриго и “Пламя 
Парижа” Асафьева, яр-
ким па-де-де “Венециан-
ский карнавал” из балета 
“Сатанилла” Пуни и дуэ-
том из “Лебединого озе-
ра” Чайковского. 

Нам остается только 
добавить, что безупреч-
ная техника балетной 
труппы “Астана Опе-
ра”, ее эмоциональная 
глубина и уникальный 
творческий подход к ис-
полнению классических 
и современных балет-
ных произведений, уме-
ние создать и воплотить 
истинное искусство на 
сцене — это именно то, 
что неизменно поражает 
зрительскую аудиторию в 
Казахстане, а также дале-
ко за его пределами. Так 
что гала-балет “Мечты 
сбываются” в исполне-
нии именитой компа-
нии непременно удивит 
и оставит самые яркие 
впечатления у публики. 
Впрочем, как и всегда. 

Ольга Шишанова
Астана 

Фото пресс-службы 
театра “Астана Опера” 

говорят в театре, «под 
нее», то своим участи-
ем в нем, исполнением 
главной роли Наталия 
Матвеева отметила юби-
лейный день рождения, 
создав образ Филумены 
Мартурано — женщины, 
живущей по законам, 
подсказанным непросты-
ми жизненными обстоя-
тельствами, но которая, 
несмотря ни на что, про-
должает верить в торже-
ство любви.

Астана 
Фото представлено 

русским драмтеатром 
имени Горького 
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Рыбакина повторила пройденное
НАША ТЕННИСИСТКА ИГРАЛА В ФИНАЛЕ ТУРНИРА В МАЙАМИ ВТОРОЙ ГОД КРЯДУ

Турниры WTA (Женская 
теннисная ассоциация) 
с цифрой 1000 по своему 
статусу идут после тур-
ниров Большого шлема. 
Победителям этих сорев-
нований присуждается 
сразу 1000 рейтинговых 
очков (за победу в Боль-
шом шлеме полагается 
две тысячи баллов). Всего 
таких турниров десять. В 
США проводят два турни-
ра WTA 1000 - в Индиан- 
Уэлсе и Майами. 

В прошлом году Елена 
Рыбакина едва не сделала 
так называемый солнеч-
ный дубль. Она победила в 
Индиан-Уэлсе, а в Майами 
дошла до финала, в кото-
ром уступила Петре Кви-
товой (Чехия) 6:7 (14:16), 
2:6. Тогда казахстанка была 
в отличной форме и мало 
кто мог с ней справиться. 

Казахстанская теннисистка Елена Рыбакина после 
перенесенной болезни добралась до финала турни-
ра WTA 1000 в Майами, в котором уступила аме-
риканке Даниэль Коллинз 5:7, 3:6. После финала 
Рыбакина назвала свой результат отличным, сказав, 
что в следующий раз намеревается разжиться здесь 
титулом

В этом году ситуация 
совсем другая. Елена сня-
лась с турнира в Инди-
ан-Уэлсе из-за проблем со 
здоровьем.

- С большой грустью 
должна сообщить, что не 
смогу участвовать в турни-
ре в Индиан-Уэллсе в этом 
году из-за проблем со здо-
ровьем. Близкие мне люди 
знают, как много для меня 
значит этот турнир и как 
сильно мне хотелось вер-
нуться и защитить свой 
титул. Я хотела бы по-
благодарить всех болель-
щиков, которые пришли 
поддержать меня, и мне 
жаль, что у них не будет 
возможности увидеть мою 
игру в этом году. Теперь я 
отдохну и восстановлюсь, 
чтобы снова выйти на 
корт и играть, - говорила 
Рыбакина. 

Казахстанка была на-
столько больна, что не 
могла тренироваться в 
течение восьми дней, в 
Майами она приехала без 
особых ожиданий. 

Однако ее выступление 
получилось блестящим. И 
по результату, и по игре. 
Правда, путь до финала 
был очень напряженным. 
Елена четыре из пяти мат-
чей завершила в трех се-
тах, выбив из борьбы Кла-
ру Таусон (Дания) - 3:6, 

7:5, 6:4; Тейлор Таунсенд 
(США) - 6:3, 6:7(3), 6:4; 
Мэдисон Кис (США) - 
6:3, 7:5; Марию Саккари 
(Греция) - 7:5, 6:7(4), 6:4; 
Викторию Азаренко (Бе-
ларусь) - 6:4, 0:6, 7:6(2). 

Рыбакина провела на 
корте 14 сетов и потра-
тила на это 11 часов 36 
минут, что на 213 минут 
больше, чем у ее сопер-
ницы по финалу Даниэль 
Коллинз.

Коллинз, напротив, от-

дала соперницам лишь 
один сет на пути к пер-
вому финалу WTA 1000 в 
своей карьере. В Майа-
ми она выиграла 12 сетов 
подряд, но почти за весь 
турнир не встретилась ни 
с одной соперницей из 
топ-10 за исключением 
финала.

Что касается финала, 
то первый сет обе тен-
нисистки провели очень 
мощно. Рыбакина упу-
стила несколько шансов 
взять подачу соперницы 
и в результате проиграла 
5:7. Второй сет начался 
разменом подач, но затем 
инициативу перехватила 
американка и выиграла 
второй сет и матч со сче-
том 6:3. 

Поединок длился чуть 
больше двух часов. Рыба-
кина пять раз подала на-
вылет и реализовала лишь 
один брейк-пойнт из 11.

- Второй год подряд я 
выхожу в финал этого 
турнира. Это отличный 
результат. Огромное спа-
сибо моей команде. Мы 
не ожидали, что окажемся 

здесь в финале. Это были 
замечательные две неде-
ли. Огромное спасибо бо-
лельщикам за поддержку. 
Это было потрясающе. Я 
хочу поздравить Даниэль 
с прекрасными двумя не-
делями, - говорила Елена 
Рыбакина. 

За выход в финал в Май-
ами казахстанка получила 
650 рейтинговых очков. В 
обновленном мировом та-
беле о рангах Елена оста-
лась на четвертой строчке, 
так как слишком большой 
отрыв у идущих впереди 
Кори Гауфф, Арины Со-
боленко и Иги Швентек, 
но зато теперь Рыбакина 
опережает преследующую 
ее Джессику Пегулу на 
тысячу баллов.

В этом сезоне Рыбакина 
завоевала титул на турни-
рах в Брисбене (Австра-
лия) и Абу-Даби (ОАЭ), 
уступила в 1/4 финала 
турнира в Аделаиде (Ав-
стралия) и в финалах тур-
ниров WTA 1000 в Дохе 
(Катар) и Майами (США).

Серик Ибраев

Центральной встречей 
третьего тура Казахстан-
ской футбольной лиги (КФЛ) 
являлась игра в Шымкенте, 
где «Ордабасы» принимал 
своего принципиального 
соперника — «Кайрат» из 
Алматы. К этому матчу обе 
команды подошли с оди-
наковыми показателями, 
набрав по четыре очка в 
первых турах. Оба коллек-
тива хотели доказать, что 
прошлые осечки были слу-
чайными. 
Надо сказать, что по-

единок оправдал ожида-
ния. Игра проходила на 
высоких скоростях с оби-
лием опасных моментов. 
Шымкентцы пытались 
играть первым номером, 
однако алматинцы отве-
чали острейшими контр- 
атаками. Впрочем, имея 
в атаке бразильский дуэт 
нападающих из Жоао Па-
уло и Элдера Сантаны, 
трудно представить алма-
тинцев беззубыми. 

Пауло и Сантана при 
помощи разгонявшего 
атаки из глубины Вяче-
слав Швырева не раз 
ставили в тупик оборону 
шымкентцев. В первом 
тайме гости упустили не-
сколько опасных момен-
тов, однако в конце со-
рокапятиминутки сумели 
отличиться. На подачу 
Жоао Пауло с углового 
первым к мячу подоспел 
Адилет Садыбеков.  
После перерыва «Кай-

рат» продолжал искать 
счастья у чужих ворот, 
и на 68-й минуте Жоао 
Пауло красивым ударом 
из-за пределов штрафной 
отправил мяч точно в 
девятку. Отчаянный пры-
жок Бекхана Шайзады не 
помог голкиперу сборной 
Казахстана достать мяч. 
Шымкентцы после вто-

рого пропущенного мяча 
встрепенулись, как будто 

вспомнив, что они чемпи-
оны, и бросились отыгры-
ваться. Но все, что им 
удалось, это забить один 
гол со штрафного на 85-й 
минуте. Отличился узбек-
ский легионер «Ордаба-
сы» Жасурбек Яхшибоев. 
При этом алматинцы в 

добавленное время мог-
ли забить и третий мяч. 
Однако удар Дмитрия 
Сергеева пришелся в пе-
рекладину, а Ян Труфа-
нов, заменивший Пауло, 
умудрился с двух метров 
промазать по пустым во-
ротам. Молодой нападаю-
щий попал мячом по сво-
ей же ноге — попроси 
его повторить этот трюк, 
точно не получится. 
— Команда, которая 

хочет добиться высоких 
результатов и бороться 
за первое место, долж-

на иметь возможность 
побеждать на выезде, и 
для нас было очень важ-
но обыграть чемпиона 
страны, — комментирует 
главный тренер «Кайра-
та» Кирилл Кекер. — Ка-
жется, «Ордабасы» уже 
давно не проигрывает 
дома. Мы рады прервать 
эту серию. В обоих тай-
мах у нас было много 
шансов завершить игру. 
Но эффектный гол Ях-
шибоева со штрафного 
накалил концовку игры. 
Однако при счете 1:2 мы 
не смогли использовать 
двухсотпроцентные мо-
менты.
Игра в Шымкенте со-

брала 8700 зрителей и 
стала самой посещаемой 
по итогам трех туров 
чемпионата. 
Главная же неожидан-

ность тура произошла в 
Алматы, где «Астана» 
встречалась с недавно 
возрожденным семей-
ским «Елимаем». Ничто 
не предвещало ката-
строфы. В первом тайме 
только Марин Томасов 
имел несколько момен-
тов для взятия ворот. 
Столичный клуб домини-
ровал на поле вплоть до 
удаления Алекса Амано-
вича на 58-й минуте за 
фол последней надежды. 
В большинстве «Елимаю» 
стало полегче, и гости 
смелее пошли вперед. 
А на 88-й минуте экс- 
игрок «Астаны» Роман 
Муртазаев забил побед-
ный гол в ворота Йосипа 

В минувшие выходные возобновился чемпи-
онат Казахстана по футболу. Трехнедельная 
пауза, связанная с играми сборной Казахста-
на, пошла не на пользу фаворитам. «Астана», 
проводящая свои домашние матчи в Алматы, 
неожиданно проиграла «Елимаю» из Семея 
0:1. В Шымкенте действующий чемпион страны 
«Ордабасы» уступил алматинскому «Кайрату» 
1:2. 
А вот «Актобе» поддержал марку, разгромив 
на своем поле столичный «Женис» 3:0. «Крас-
но-белые» остались единственный клубом, иду-
щим без потерь. Правда, актобинцы сыграли 
только два матча. 
Грубой судейской ошибкой запомнилась игра 
в Петропавловске между «Кызыл-Жаром» и 
«Тоболом». Чистый гол в ворота костанайцев 
не был засчитан. 
Следующий, четвертый, тур чемпионата состо-
ится 6 и 7 апреля

Чондрича. 1:0 в пользу  
«Елимая». 
«Актобе» до 31 мар-

та провел только один 
матч, обыграв «Кайсар» 
со счетом 3:1. Однако во 
время паузы подопечные 
Дмитрия Парфенова сы-
грали товарищеский матч 
с казанским «Рубином» 
(1:1). 
В отчетном туре «крас-

но-белые» дома встреча-
лись с «Женисом». Борь-
бы в этом поединке не 
получилось. Актобинцы 
открыли счет уже на 13-й 
минуте. С пенальти отли-
чился Максим Самородов. 
Спустя три минуты Идрис 
Умаев удвоил результат. 
А в начале второго тайма 
третий гол в ворота Ни-
киты Калмыкова провел 
доминиканец Ромеро. 
Гости могли размо-

чить счет после удаления 
хорватского защитника 
«Актобе» Матео Барача, 
но Артем Черединов не 
попал в цель. В итоге уве-
ренная победа «Актобе». 
В Петропавловске 

местный «Кызыл-Жар» 
принимал «Тобол». Ко-
станайцы в предыдущих 
матчах одержали две 
победы и намеревались 
продолжить в том же 
духе. Однако по игре 
этого сказать было нель-
зя. Хозяева доминирова-
ли на поле и были го-
раздо острее соперника, 
но мяч никак не шел в 
ворота. 
Правда, один раз по-

допечным Али Алиева 

удалось забить, но судья 
усмотрел в этом эпизоде 
положение вне игры. Хотя 
на повторе было видно, 
что правила в этой атаке 
не нарушались. В итоге 
0:0, которые оказались в 
пользу «Тобола». 
Что касается других 

матчей чемпионата, от-
метим третье поражение 
подряд карагандинского 
«Шахтера». На этот раз 
горняки уступили «Тура-
ну» 0:2. Карагандинцам 
в трех сыгранных мат-
чах так и не удалось по-
разить чужие ворота, и 
они справедливо зани-
мают последнее место в 
таблице. 
В следующем, четвер-

том, туре чемпионата 6 
апреля встречаются сле-
дующие пары команд: 
«Кызыл-Жар» — «Же-
нис», «Елимай» — «Кай-
сар» и «Кайрат» — «Же-
тысу». 7 апреля скрестят 
шпаги «Актобе» — «Аты-
рау», «Шахтер» — «Аста-
на» и «Туран» — «Орда-
басы». 
3-й тур. 30 марта. 

«Шахтер» (Караганда) 
— «Туран» (Туркестан) 
— 0:2 (0:2). «Атырау» 
— «Жетысу» (Талдыкор-
ган) — 0:1 (0:0). 31 мар-
та. «Актобе» — «Женис» 
(Астана) — 3:0 (2:0). 
«Кызыл-Жар» (Петропав-
ловск) — «Тобол» (Коста-
най) — 0:0 (0:0). «Аста-
на» — «Елимай» (Семей) 
— 0:1 (0:0). «Ордабасы» 
(Шымкент) — «Кайрат» 
(Алматы) — 1:2 (0:1).

БОКСЕРАМ ДОБАВИЛИ
ДЕНЕЖНЫЙ СТИМУЛ
Казахстанская федерация 

бокса, возглавляемая Кенесом 
Ракишевым, объявила суммы 

премиальных за медали, а также за четвертые и 
пятые места на Олимпиаде-2024 в Париже. 

Олимпийские чемпионы получат по 220 000 
долларов США. Обладателей серебряных меда-
лей ждет вознаграждение от федерации в сумме 
120 000 долларов. За 3-е место полагается по 70 
000 долларов. 

Не останутся без премии и боксеры, занявшие 
четвертые и пятые места, а это стадии четверть-
финалов и 1/8 финала. 

За выход в четвертьфинал боксеры получат 
по 30 000 долларов, за выход в 1/8 финала — 
по 10 000. 

Заработают и тренеры команды. Главный тре-
нер и тренерский совет получат 30 процентов от 
премии боксеров, добившихся успехов в Париже. 

Кроме того, казахстанским спортсменам и 
боксерам в том числе полагается солидное воз-
награждение от государства. 

За 1-е место на Олимпиаде — 250 000 долла-
ров, за 2-е — 150 000, за 3-е — 75 000, за 4-е — 
30 000, за 5-е — 10 000 и за 6-е — 5000 долларов. 

Кстати, казахстанские боксеры, завоевавшие 
лицензии на недавнем отборочном турнире в 
Италии, получили от федерации в виде бонусов 
по 20 000 долларов. Главному тренеру мужской 
сборной Казахстана Мырзагали Айтжанову вы-
писали премию в размере 10 000 долларов. 

Напомним, что шесть казахстанских боксеров 
уже имеют олимпийские лицензии. Это Сакен 
Бибосынов (51 кг), Махмуд Сабырхан (57 кг), 
Асланбек Шымбергенов (71 кг), Нурбек Орал-
бай (80 кг), Айбек Оралбай (92 кг) и Камшыбек 
Кункабаев (+92 кг). Нет ее только в весовой ка-
тегории до 63,5 килограмма.

Тем временем в женской сборной Казахстана 
сменился тренер. Вместо Шамиля Сафиуллина, 
возглавлявшего команду девушек с 2021 года, 
на пост заступил Елдос Сайдалин, который ра-
нее тренировал молодежную женскую сборную 
страны. 

У наших девушек пока только одна лицензия. 
Ее завоевала Карина Ибрагимова в весовой ка-
тегории до 57 кг. 

КХЛ НЕ УЧЛА СИСТЕМУ “БАРЫСА”
В конце прошлой недели состоялся совет ди-

ректоров КХЛ, на котором были утверждены 
новые предельные сроки проведения чемпиона-
та КХЛ, в котором выступает “Барыс” из Аста-
ны. Со следующего года соревнования будут 
продолжаться до 31 мая. В эти же сроки в мае 
проходят чемпионаты мира. 

— При рассмотрении вопроса о продлении 
предстоящих сезонов до 31 мая, вероятно, не 
учитывалось, что система “Барыса” является ба-
зовым клубом для подготовки игроков сборных 
команд Республики Казахстан всех уровней, — 
говорит генеральный директор “Барыса” Борис 
Иванищев. —  К тому же некоторые игроки 
сборной Казахстана сейчас выступают в других 
клубах КХЛ. А чемпионаты мира под эгидой 
Международной федерации хоккея в элитном 
дивизионе проводятся как раз в майский пери-
од. Сборы для подготовки к этому турниру на-
чинаются в середине апреля.

— Продление сезона до 31 мая для “Барыса” 
и всего казахстанского хоккея влечет за собой 
определенные риски, — продолжает Иванищев. 
—  При формировании национальной сборной 
тренерский штаб может остаться без ведущих хок-
кеистов, поэтому мы обратились в лигу с вопро-
сом о сохранении сроков сезона в текущем виде.

В КХЛ отреагировали на обращение  
“Барыса”. 

— Будем искать какой-то компромисс. Изме-
нений дат проведения сезона не будет, измене-
ния могут быть только отдельно для “Барыса”. 
Будем собираться, советоваться, обсуждать си-
туацию, — сказал вице-президент Континен-
тальной хоккейной лиги Валерий Каменский.

САМЫЕ ДОРОГИЕ ФУТБОЛИСТЫ 
ПОСТСОВЕТСКОГО ПРОСТРАНСТВА
Авторитетный интернет-портал Transfermarkt 

представил самых дорогих футболистов из ка-
ждой страны постсоветского пространства, со-
общает “Чемпионат”. Казахстан в этом списке 
представляет Бахтиер Зайнутдинов из стамбуль-
ского “Бешикташа”, стоимость которого оцени-
вается в шесть миллионов евро. 

Первое место занимает Хвичи Кварацхелия 
(Грузия), выступающий за итальянский “Напо-
ли”. Его стоимость равна 80 миллионам евро. 
На втором месте украинец Александр Зинчен-
ко из лондонского “Арсенала”, чья трансфер-
ная цена 42 миллиона евро. На третьей позиции 
россиянин Александр Головин из французского 
“Монако”. Его стоимость — 30 миллионов евро.

Четвертая строчка — на счету Эдуарда Сперцян 
из Армении, выступающего за “Краснодар”.  По 
данным Transfermarkt, его цена равна 18 миллио-
нам евро. И наконец на пятой позиции казахста-
нец Бахтиер Зайнутдинов (“Бешикташ”, Турция) 
с ценником в размере 6 миллионов евро. 

Далее в списке идут молдаванин Олег Рябчук 
стоимостью 5 миллионов евро (“Спартак” Мо-
сква), узбекистанец  Аббосбек Файзуллаев (5 
миллионов евро, ЦСКА, Москва), литовец Гви-
дас Гинейтис (2 миллиона, “Торино”, Италия), 
эстонец Карл Хейн (2 миллиона евро, “Арсе-
нал” Лондон), белорус Илья Шкурин (2 мил-
лиона евро, “Сталь”, Польша), азербайджанец 
Ренат Дадашов (2 миллиона, “Хатайспор”, Тур-
ция), латвиец Раймондс Кроллис (1,5 миллиона, 
“Вишков”, Чехия), таджикистанец Рустам Яти-
мов (1,2 миллиона, “Истиклол”, Душанбе), кы-
ргызстанец Гулжигит Алыкулов (550 000 евро, 
“Неман”, Белорусь) и туркменистанец Руслан 
Мингазов (450 000 евро, “Китчи”, Гонконг).

СЕРИК ИБРАЕВ
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ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ВОЗОБНОВИЛСЯ ПОСЛЕ ТРЕХНЕДЕЛЬНОГО ПЕРЕРЫВА

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. “Тобол” 3 2 1 0 6-2 7

2. “Кайрат” 3 2 1 0 4-2 7

3. “Актобе” 2 2 0 0 6-1 6

4. “Астана” 3 2 0 1 4-1 6

5. “Ордабасы” 3 1 1 1 7-3 4

6. “Кызыл-Жар” 3 1 1 1 4-2 4

7. “Туран” 3 1 1 1 2-2 4

8. “Елимай” 3 1 1 1 3-4 4

9. “Жетысу” 2 1 0 1 1-2 3

10. “Женис” 3 1 0 2 1-5 3

11. “Атырау” 3 0 2 1 1-2 2

12. “Кайсар” 2 0 0 2 1-6 0

13. “Шахтер” 3 0 0 3 0-8 0
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Продюсером и драма-
тургом постановки «Все-
ленная души» выступила 
известная казахстанская 
писательница, поэтес-
са, телеведущая Карина 
Сарсенова, чьи пронзи-
тельные стихотворения 
легли в основу спекта-
кля. В нем задействова-
ны Роман Чехонадский, 
Айжан Нурмагамбетова, 
Михаил Токарев, Аида 
Аюпова, Асем Копбаева, 
Семен Баев, Владислав 
Букаткин, Гульнар Кама-
лова, Дарья Губерт, Ти-
мур Иманджанов, Никита 
Коньшин, Ришад и Рашид 
Сарсеновы, а также во-
кальный ансамбль «Эле-
гия» под руководством 
Анастасии Мельник.  
Премьера спектакля со-

стоялась на сцене театра 
авторского мюзикла TRI-
UMFF в Caspian Universi-

ty 10 февраля. Накануне 
второго показа, который 
зрителям посчастливилось 
увидеть 30 марта, мы побе-
седовали с режиссером-по-
становщиком и автором 
музыки Галиной Ефимо-
вой, которая прошлой осе-
нью ставила социальную 
драму Карины Сарсеновой 
«Бьет значит любит?!» 
Пятничный вечер, и 

время близилось к гене-
ральной репетиции. Зал 
бурлил жизнью. Несмотря 
на то, что, как Галина 
Викторовна сама призна-
ется, ей по душе скорее 
не рассуждать о своей 

ИНТЕРВЬЮ С РЕЖИССЕРОМ ПОЭТИЧЕСКОГО СПЕКТАКЛЯ “ВСЕЛЕННАЯ ДУШИ”

работе, а показывать ее 
плоды на сцене, режис-
сер радушно согласилась 
на наше интервью.
— Расскажите, как вы с 

Кариной Рашитовной ис-
кали верную концепцию. 
С чего все началось и 
как сильно изменился 
спектакль со своей из-
начальной идеи?
— Мне очень хотелось 

сделать спектакль, в кото-
ром бы звучали стихи Ка-
рины Рашитовны. Она пода-
рила мне несколько своих 
сборников, и они мне не 
давали покоя. Я, каждый 
раз перечитывая, открыва-
ла ее заново для себя. Счи-
таю, что она очень боль-
шой талантливый глубокий  
философский поэт. Ранее 
ее стихи в песнях звучали 
в другом нашем спектакле, 

а здесь хотелось сделать 
так, чтобы было очень мно-
го стихов. И вот у меня в 
голове как-то выстроились 
две темы — тема любви и 
тема души. Я поделилась 
этим с Кариной Рашитов-
ной, и мы остановились на 
теме души. 
Она предложила назва-

ние «Вселенная души». 
А название, естествен-
но, обязывает, так что я 
должна была подумать, 
как бы эти стихи интерес-
но сложить. Я очень рада, 
что выбрала именно эти 
стихи и они драматурги-
чески сложились в такую 

историю. Если говорить о 
концепции, то для меня 
самым главным было, ко-
нечно, то, о чем мы ино-
гда и не говорим. Что же 
главное? А главное ведь 
— это душа. Вы знаете, я 
как-то маленькую девочку 
спросила: «Как ты счита-
ешь, как нужно прожить 
жизнь?». И вдруг этот ре-

бенок меня потряс. Она 
сказала: «Нам надо хоро-
шую душу иметь». Я про-
должила: «А ты считаешь, 
что есть плохие души?». 
Она ответила: «Да, есть 
разные». И вот этот ее 
посыл у меня где-то глу-
боко внутри засел с тех 
пор. Неспроста ведь го-
ворят, что душа светлая, 
темная, черная. Так из 
этих мыслей и встреч 
возникла идея. Я счастли-
ва, что ее удалось осуще-
ствить в этом театре и с 
этими актерами.
— Какое ваше люби-

мое стихотворение из 

В начале февраля поэтесса, драматург, 
продюсер и писательница Карина Сарсенова 
подарила театралам блестящую постановку 
«Вселенная души». Это масштабный, полный 
целительной силы музыкально-поэтический 
спектакль, в котором задействованы ведущие 
артисты, музыканты, певцы и танцоры. Иссле-
дуя становление человека с малых лет и до 
преклонной старости, сюжет рассказывает о 
бессмертии души каждого из нас. Нам удалось 
побеседовать с режиссером-постановщиком 
спектакля Галиной Ефимовой

НП

тех, что вы помогли 
воплотить на сцене в 
спектакле?
— Для меня, наверное, 

все любимые. Но одно 
из них появилось в спек-
такле буквально за не-
делю до премьеры. Мне 
казалось, что чего-то не 
хватает, нужна какая-то 
кульминация, нужно об-
ращение в зал. И вот 
мы репетируем, уже го-
тово все, мы выходим 
на финишную прямую, а 
я опять начинаю перели-
стывать сборники, и мне 
попадается стихотворе-
ние «Есть еще время…» 
Вы знаете, оно для меня 

центральное, потому что, 
когда герой обращается 
в зал и говорит, что у 
нас еще есть время, ни-
кто не знает сколько — 
дни, часы, мгновенья, но 
за это время можно еще 
многое сделать и пере-
жить. Я считаю, что сти-
хотворение просто гени-
альное, потому что это 
обращение к каждому че-
ловеку на земле. Потому 
что, как бы низко ты ни 

пал, что бы ни натворил, 
что бы в твоей жизни 
ни происходило, можно 
остановиться и попробо-
вать начать новую жизнь, 
не совершать больше тех 
ошибок, попробовать ска-
зать добрые слова, при-
знаться в любви, быть 
искренним. Всегда есть 
эта возможность. И, на-
верное, второе любимое, 
которое стало песней, — 
«Как обезлюдела душа». 
Вы только послушайте 
само это выражение. Как 
такое придумать? Мне 
кажется, разбирая это 
стихотворение, можно 
написать научную рабо-
ту. Оно настолько силь-
ное, настолько глубокое, 
настолько точное…
— В спектакле задей-

ствованы артисты Теа-
тра имени Лермонтова, 
Театра имени Н. Сац, 
шоу-балета Vivat, Теа-
тра авторского мюзикла 
TRIUMFF, певцы, музы-
канты и танцоры. Было 
сложно координировать 
столь разноплановых 
исполнителей?

— Нет, у меня очень 
большой опыт в съемке 
сериалов, фильмов, ко-
торый пригодился. Очень 
важно, чтобы была хо-
рошая атмосфера. Все 
остальные вопросы реша-
емы. Да, артисты очень 
разные. Конечно, с теа-
тральными мы говорим 
на одном языке. И я 
рада, что этот спектакль 
для них — профессио-
нальная качественная 

работа, все выкладыва-
ются на полную катушку. 
Я рада, что у меня есть 
возможность работать с 
такими талантливыми и 
замечательными людьми. 
Поговорили мы с Гали-

ной Ефимовой немного и 
о бессмертии души, клю-
чевой теме постановки. 
Режиссер комментирует: 
«Это вопрос веры. Я не 
имею в виду религии. 
Можно верить, но можно 
и нет. Если человек ве-
рит, что есть бессмерт-
ная душа, он совершен-
но иначе проживает эту 
жизнь, потому что пони-
мает, что ответственен 
за свои поступки. Никого 
нельзя заставить пове-
рить. Это выбор каждого, 
но я вот верю. Такова 
моя жизненная позиция. 
Для меня очень важно, 
что в этом спектакле мы 
говорим, как бы человек 
ни пал, насколько низкие 
и гадкие поступки он ни 
совершил, всегда есть 
возможность подняться и 
продолжить жить иначе. 
Когда нас выбивает из 

седла, когда нам очень- 
очень плохо, это не ко-
нец. Это спектакль о 
любви к жизни, о том, 
какое это счастье - про-
сто жить и ценить ка-
ждое мгновение, верить 
и продолжать любить. Я 
бы очень хотела, чтобы 
в этом спектакле каждый 
увидел себя». 
Галина Викторовна по-

делилась: «Так интересно 
совпало, что в моих спек-
таклях сейчас много му-
зыки, и я обожаю стихи. 
Я рада, что именно сей-
час, когда я уже доста-

точно зрелый, взрослый 
человек, ко мне пришли 
такие стихи и возмож-
ность работать в театре 
мюзикла, где есть песни, 
танцы, стихи, очень много 
музыки. Очень рада, что 
Карина Рашитовна дове-
рила мне также написа-
ние песен к спектаклю. Я 
была глубоко погружена в 
материал и понимала, как 
это все должно звучать. 
Тут все совпало. Сейчас 
я делаю то, что мне очень 
близко. То, что я люблю».

Фото 
Талгата Галимова

Галина Ефимова - автор музыки Вселенной 

Между добром и злом. Режиссер-постановщик мюзикла на репетиции

Целительная сила искусства от Дарьи Губерт

Владислав Букаткин, Никита Коньшин, Михаил Токарев и Айжан Нурмагамбетова в красном

Ришад и Рашид Сарсеновы, Владислав Букаткин 
и Михаил Токарев
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